
l En la colonia Lomas 
del Mirador, de esa 
demarcación de Jalisco, 
hay 500 en obra negra

l En el Edomex suman 
150 mil en esa situación, 
sobre todo en las zonas 
aledañas al AIFA

l Carencia de servicios 
básicos adecuados y de 
suficientes vialidades, 
dos de las constantes
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Reformas al instituto buscan erradicar la corrupción, dice Romero Oropeza

▲ La zona conocida como el Chernobil 
mexicano, en Tlajomulco (arriba y 
abajo derecha), así como la colonia 
Nueva Azinyahualco, en Guerrero 
(abajo izquierda), son dos ejemplos 
de la mala planeación. Fotos Arturo 
Campos Cedillo y Cuartoscuro

● Detectan fraudes y despojos, como
la triangulación de recursos para 
otorgar una indemnización de $5 mil 
millones a la empresa Telra Realty

● También se hallaron 12 mil créditos 
sobre mil 400 casas, lo que significa “que 
cada una fue vendida hasta 4 veces por 
año” con ganancias de mil 200 mdp

● Están implicados empleados, 
notarios, despachos, integrantes del 
Poder Judicial, compañías y peritos 
valuadores, revela el gobierno federal 

● En el esquema tripartita del 
organismo, las representaciones 
de IP y trabajadores se han opuesto 
a toda fiscalización externa, acusa

● El lunes se suspendió la asamblea 
general ordinaria ante la inconformidad 
de patrones y sindicatos  por el plan de 
modificar la estructura corporativa

● Guardan silencio Concanaco, 
Concamin y Coparmex frente a los 
señalamientos presentados ayer

A. MUÑOZ, E. OLIVARES, A. ALEGRÍA, J. LAURELES, 
J. XANTOMILA Y A. BECERRIL / P 2, 3 Y 6

Garantizar recursos, 
clave para mantener 
lucha contra pobreza 
en México: Cepal
● Resalta “esfuerzos significativos” 
en incremento al salario mínimo y 
aplicación de programas sociales

● Es posible sostenerlos en el tiempo 
si se aprovechan las tendencias de la 
relocalización, señala la comisión

BRAULIO CARBAJAL / P 16

Abren la puerta en 
EU a que el hijo de 
El Mayo testifique 
contra su padre
● Aunque El Vicentillo ya cumplió su 
condena en ese país, sigue sujeto a un 
pacto para colaborar en otros casos

● Desestiman fiscales, por ahora, 
el potencial conflicto de intereses 
al compartir abogado ambos capos

DAVID BROOKS Y JIM CASON / P 13

Destapan cloaca 
en el Infonavit

Con 77 mil, Tlajomulco de Zúñiga es el municipio con la mayor cantidad 

Cunde por todo el país el 
abandono de viviendas
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El gobierno federal denunció la exis-
tencia de un esquema de fraudes, co-
rrupción y despojo de viviendas en 
el Infonavit, en el que intervienen 
empleados del instituto, notarios, 
despachos, integrantes del Poder 
Judicial, empresas y peritos va-
luadores, lo que ha causado daños 
millonarios en el ahorro de los de-
rechohabientes.

Octavio Romero Oropeza, direc-
tor del organismo, subrayó que en el 
consejo de administración los secto-
res empresarial y de los trabajadores 
“se han opuesto a la fiscalización de 
la Auditoría Superior de la Federa-
ción (ASF)” respecto a estos casos.

Ayer, en la mañanera del pueblo, 
habló de triangulación de recursos, 
entrega irregular de indemnizacio-
nes millonarias a empresas, la con-
tratación “ilegal”, en 2013 y 2014, 
de un seguro de vida colectivo por 
550 millones de pesos para los de-
rechohabientes con crédito y venta 
irregular de inmuebles, donde se 
han detectado 12 mil créditos sobre 
mil 400 viviendas.  

Esto significa, explicó, “que se 
vendieron en un año hasta cuatro 
veces cada inmueble” y hasta ahora 
han detectado que “involucra más 
de mil 200 millones de pesos”. 

Detalló que la ASF detectó a tra-
vés de la Comisión Nacional Banca-
ria de Valores que hubo triangula-
ción de recursos para otorgar una 
indemnización de 5 mil millones de 
pesos a la empresa Telra Realty,  que 
en 2014 recibió un contrato por 100 
millones de pesos para diseñar y po-
ner en operación, en un lapso de dos 
años, una plataforma tecnológica 
para administrar soluciones de vi-
vienda de acreditados que cambian 
de lugar de residencia.

A pesar de que la firma incumplió, 
el consejo de administración autori-
zó el pago de la indemnización, con 
base en un documento del despacho 
legal White & Case –presentado por 
la dirección sectorial empresarial 
del Infonavit, que “obra como prue-
ba en carpeta de investigación”– el 
cual carece de firma de representan-
te, y donde se menciona que el con-
sejo de administración del Infonavit 
aprobó la terminación de contratos 
con Telra en virtud de “su posible 
inviabilidad jurídica y financiera”.

Mencionó que dos socios de la 
empresa, “cuando se dieron cuenta 
que estaba chueco el asunto, devol-
vieron 2 mil millones de pesos, pero 
tres se han negado a devolver los 3 
mil millones restantes”.

La ASF descubrió que la trian-
gulación se dio “entre las empresas 
contratadas directamente por el In-

fonavit, y la cuenta bancaria de un 
funcionario del Infonavit que fungió 
como asesor del director general” 
en 2018, antes del inició de sexenio 
de Andrés Manuel López Obrador.

Añadió que ante la intervención 
de la ASF, “por alguna razón los sec-
tores empresarial y de trabajadores 
instruyeron en octubre de 2023 al 
Infonavit interponer un amparo 
contra el informe de resultados de 
dicho órgano fiscalizador, con el vo-
to en contra del sector gobierno y la 
oposición de la dirección general”.

Romero Oropeza también dio 
cuenta del caso Línea III, consisten-
te en financiar a constructores de 
vivienda para los derechohabien-
tes, proyectos que “son propuestos 
únicamente por las direcciones 
sectoriales de trabajadores y la 
empresarial”.

Indicó que “se han identificado 22 
proyectos autorizados, entre 2017 
y 2018, que no han sido concluidos 
y que presentan adeudos con el In-
fonavit por 575 millones de pesos”. 

Además, existen “18 desarrollado-
res con adeudos por 768 millones de 
pesos, como resultado de deficien-
cias en el seguimiento a pagos y apli-
cación de penalizaciones”. 

Pese a que no construyeron 
vivienda, agregó el funcionario, 
cuatro empresas recibieron 81 
millones de pesos adicionales de 

los créditos de los trabajadores.
El titular del Infonavit mencionó 

la existencia de una red “delictiva” 
de ventas sucesivas, “en las que 
intervienen trabajadores del Info-
navit, notarios, despachos y peritos 
valuadores que se han coludido pa-
ra otorgar  múltiples créditos sobre 
una misma vivienda”.

Hasta ahora, en 21 estados detec-
taron los 12 mil créditos sobre mil 
400 inmuebles, “sin que la comisión 
de vigilancia o el comité de auditoría 
tomaran acciones en contra de los 
responsables”.

Se trata, sostuvo, de un “mecanis-
mo delictivo empleado para estafar 
a los trabajadores, cobrándoles has-
ta 40 por ciento de sus ahorros para 
vivienda”.

Tan sólo en “el estado de México, 
496 casas se vendieron 4 mil 130 
veces”, con la participación de dos 
despachos, tres peritos valuadores, 
tres contralores y seis trabajadores.

Detalló que en 2019, el Infonavit 
informó a la Unidad de Inteligencia 
Financiera el pago de “más de 3 mil 
800 millones de pesos a cuatro des-
pachos plenamente identificados 
para recuperar viviendas por la vía 
judicial”.

Entre 2013 y 2015, “estos despa-
chos, en contubernio con funciona-
rios del Poder Judicial y notarios de 
Nayarit, realizaron juicios fraudu-
lentos en contra de 60 mil derecho-
habientes”.

Revelan desfalcos 
multimillonarios 
en perjuicio de 
derechohabientes 
El esquema de estafas y despojos involucra a 
empleados del instituto, notarios e integrantes 
del Poder Judicial // Patrones y líderes de 
trabajadores impidieron auditorías del gobierno 

EMIR OLIVARES Y ALMA MUÑOZ

Aunque los institutos del Fondo 
Nacional de la Vivienda para los 
Trabajadores (Infonavit) y Mexica-
no del Seguro Social (IMSS) tienen 
una estructura tripartita en sus ór-
ganos de gobierno, hay diferencias 
sustanciales que permiten que en 
el primero se obstaculicen acciones 
para evitar la corrupción.

El director general del Infonavit, 
Octavio Romero Oropeza, indicó 
que una de éstas es que en ese or-
ganismo existen dos direcciones 
sectoriales (del empresariado y de 
los trabajadores), las cuales deben 
desaparecer para equipararse con 
el IMSS.

En la mañanera de ayer, el fun-
cionario explicó los alcances de las 
reformas al instituto  de vivienda 
enviadas por la presidenta Clau-
dia Sheinbaum Pardo, las cuales 
fueron aprobadas en el Senado la 
semana pasada, aunque falta dis-
cutirse en la Cámara de Diputados 
y la Comisión Permanente ha pro-
puesto un parlamento abierto para 
analizarlas. 

Estas modificaciones propuestas 
han sido rechazadas por diversos 
sectores, incluidos actores de la 
oposición y representantes de los 
sectores empresarial y de los tra-

bajadores en el seno del Infonavit. 
Romero presentó una compara-

ción entre ambas instituciones. El 
IMSS tiene una asamblea general, 
presidida por el director general del 
instituto y conformada de forma 
tripartita (10 integrantes del sector 
gubernamental, 10 del empresarial 
y 10 de los trabajadores).

Cuenta además con un consejo 
técnico con 12 miembros (cuatro 
por cada sector) y el director gene-
ral también preside esa instancia. 

El Infonavit, por su parte, tie-
ne una asamblea general con 45 
miembros (15 por cada sector) y 

un consejo de administración de 15 
integrantes (cinco de cada sector), 
y el director general del instituto 
no sólo no preside esas instancias, 
sino que no está incluido en ellas. 

Órganos sin funciones 
ni responsabilidades

Hay actualmente dos direcciones 
sectoriales: la de los trabajadores 
y la empresarial, las cuales “no tie-
nen funciones sustantivas ni tienen 
responsabilidad”.

La reforma propone, explicó el 
funcionario, que la asamblea gene-

ral del Infonavit tenga 30 miem-
bros y el consejo de administración 
12 (10 y cuatro respectivamente 
por sector). Manteniendo su ca-
rácter tripartita.

Se plantea que el director gene-
ral sea miembro y presida ambos 
organismos y que desaparezcan las 
direcciones sectoriales del empre-
sariado y de los trabajadores. 

“De esta manera, quedarían ho-
mologados los órganos de ambas 
instituciones sociales y se respe-
ta el tripartismo paritario en los 
órganos de gobierno”, apuntó el 
funcionario.

La estructura orgánica se ha convertido en un lastre

▲ La presidenta Claudia 
Sheinbaum escuchó atentamente 
la exposición de Octavio Romero 
Oropeza, director del Infonavit. 
Se explicaron las razones que 
hacen urgente una reforma a la 
legislación del instituto. Tan sólo en 
“el estado de México, 496 casas se 
vendieron 4 mil 130 veces”, detalló 
el funcionario. Foto Presidencia
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EMIR OLIVARES Y 
ALMA E. MUÑOZ

Las reformas a las leyes del Ins-
tituto del Fondo Nacional de la 
Vivienda para los Trabajadores 
(Infonavit) pretenden erradicar la 
corrupción que se dio en el organis-
mo en administraciones anteriores 
a la Cuarta Transformación, ase-
veró su director, Octavio Romero 
Oropeza. 

Tras explicar, en la mañanera de 
la presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo, el alcance de esas modifica-
ciones, el funcionario detalló que el 
organismo cuenta con un esquema 
de dirección tripartita –represen-
tación gubernamental, empresa-
rial y de los trabajadores– en el 
que los dos últimos han favorecido 
prácticas de corrupción, obstacu-
lizando investigaciones de la Au-
ditoría Superior de la Federación 
(ASF) y evitado posibles sanciones.

Respecto a estos señalamien-
tos, se preguntó a la mandataria 
federal si habría responsabilidad 
de ex directores del instituto, a lo 
que respondió: “el tema que se está 
planteando aquí, más allá de las po-
sibles responsabilidades que pueda 
tener alguno de ellos, es que la es-
tructura orgánica del Infonavit im-
pide que la ASF audite los fondos”. 
Y acentuó que se presentarán las 
denuncias correspondientes.  

La jefa del Ejecutivo denunció 
que los representantes del los ru-
bros empresarial y de trabajadores 
en la dirección del Infonavit “obli-
garon” al ex director del organismo 
en el sexenio de Andrés Manuel 
López Obrador, Carlos Martínez, 
a ampararse contra las resolucio-
nes de la ASF.

En tanto, durante su exposi-
ción, el director general del Info-
navit mencionó que los titulares 
de las direcciones de los ámbitos 
empresarial y de trabajadores per-

ciben un ingreso por ese encargo 
superior al de la Presidenta de la 
República. 

Bajo el actual esquema, agregó, 
la dirección general del instituto 
no tiene peso en las decisiones eje-
cutivas, pues no forma parte ni de 
la asamblea general ni del conse-
jo de administración; en cambio, 
quienes representan a la patronal 
y a los trabajadores sí cuentan con 
prerrogativas e incluso percepcio-
nes económicas en esos espacios 
directivos. 

Romero Oropeza describió que 
el representante de los trabaja-
dores tiene un ingreso mensual 
de 271 mil pesos, y el empresarial 
262 mil; mientras la mandataria 
federal gana alrededor de 140 mil 
pesos al mes.

Aunado a ello, señaló el funcio-
nario, los representantes de la pa-
tronal y de los trabajadores cobran 
entre 60 y 90 mil pesos extras por 
cada sesión del consejo de adminis-
tración, de la asamblea general o 
de otras instancias internas.

Es de señalar que diversas voces 
–entre ellas representantes patro-
nales y de trabajadores, al igual que 
opositores– se han manifestado en 
contra de las reformas bajo el argu-
mento que se afectaría el fondo de 
ahorro de los trabajadores y se ter-
minaría con el esquema tripartita.

Contra ello, el director del Info-
navit apuntó: “esta reforma a la ley 
va a permitir mayores controles y 
vigilancia de los recursos provenien-
tes del ahorro de los trabajadores”.

Con la reforma, aseguró, no sólo 
va a existir una responsabilidad di-
recta, trazable y transparente en el 
manejo de los recursos, sino que se 
permitirá, “como hoy no sucede”, 
la fiscalización por parte de la ASF.

La Presidenta remarcó, por su 
parte, que el objetivo de las re-
formas a la Ley del Infonavit “es 
erradicar la corrupción; que sea 
transparente el uso de los recur-
sos de los trabajadores, que son sus 
fondos de ahorro lo que permite 
que puedan tener vivienda, y gene-
rar un esquema en el que también 
participen desarrolladores priva-
dos, para hacer vivienda social, que 
es el objetivo central del Infonavit”.

Anunció que en breve se pre-
sentarán las denuncias penales 
correspondientes contra quienes 
resulten responsables de la co-
rrupción en el instituto, donde se 
ha detectado estarían involucrados 
integrantes del cuerpo directivo, 
trabajadores del organismo, nota-
rios públicos y otros actores para la 
venta de la misma vivienda a varias 
personas, por ejemplo. 

“Sí, hay denuncias y se van a pre-
sentar, independientemente de lo 
que mas adelante se encuentre”, 
remarcó la Presidenta.

La reforma busca erradicar 
la corrupción y proteger 
el ahorro: Sheinbaum
En la dirección tripartita del instituto, los delegados 
empresariales y de los trabajadores ganan más que la 
Presidenta, además cobran $90 mil por asambleas

PREPARAN DENUNCIAS  

▲ Gracias a la correcta utilización 
de los recursos del Infonavit 
muchos mexicanos tienen hoy 
una casa digna; sin embargo, ese 
espíritu se ha corrompido. Foto 
Roberto García Ortiz

▲ En 21 estados detectaron 12 mil créditos sobre mil 400 inmuebles, 
“sin que la comisión de vigilancia o el comité de auditoría tomaran 
acciones contra los responsables”. Foto María Luisa Severiano

Los cambios 
apuntan a 
fomentar la 
transparencia 
y la fi scalización
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En la última década se ha dado 
un déficit en la construcción de 
vivienda para los trabajadores 
de menores ingresos, por lo que 
actualmente existen 7.3 millones 
de derechohabientes que aunque 
pueden acceder a un crédito en el 
Instituto del Fondo Nacional de 
la Vivienda para los Trabajado-
res (Infonavit), en el mercado no 
encuentran vivienda acorde a sus 
capacidades económicas.

Expuso lo anterior el titular 
del Infonavit, Octavio Romero 
Oropeza, durante la conferencia 
matutina en Palacio Nacional de 
la presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo.

Aseveró que estos derechoha-
bientes –de los cuales 3.2 millones 
son mujeres– ganan hasta dos sa-
larios mínimos o menos y tienen 
derecho a un crédito a través del 

instituto para acceder a una vi-
vienda social con un valor prome-
dio de 550 mil pesos.

De acuerdo con un gráfico pre-
sentado por el funcionario, de 2016 
a la fecha se ha dado una caída en 
la construcción de este tipo de 
vivienda.

En 2016 se edificaron 264 mil 
101 casas en general, de las cuales 
51 por ciento fueron de interés so-
cial; un año después fueron 217 mil 
196 construcciones y 46 por ciento 
sociales; en 2018, un total de 210 
mil 351 viviendas y 43 por ciento 
para sectores de bajos recursos.

Para 2019, el 34 por ciento de las 
181 mil 31 casas construidas fueron 
de interés social; en 2020 la cifra 
bajó a 28 por ciento de 151 mil 366 
viviendas totales hechas en el país; 
un año después ese tipo represen-
tó 21 por ciento de las 164 mil 
edificadas.

En 2022 se levantaron 135 mil 
575 viviendas nuevas, de las cuales 

18 por ciento fueron de interés so-
cial; en 2023 las cifras fueron 131 
mil 48 totales y 23 por ciento de 
éstas fueron sociales; y hasta agos-
to de 2024 se habían construido 
81 mil 335 viviendas, de las cuales 
15 por ciento son de interés social.

Romero remarcó que a par-
tir de 1987 y hasta el inicio de la 
administración del ex presidente 
Andrés Manuel López Obrador, 
“de manera inexplicable se en-
tregaron créditos cuya caracte-
rística fue que a pesar de que los 
derechohabientes realizaban sus 
pagos correspondientes, lejos de 
bajar, subían los créditos, esto los 
convertía en adeudos impagables. 
Eso provocó que al día de hoy la 
cartera del Infonavit, que consta 
de 6.2 millones de créditos, ten-
ga 4 millones en condición de 
impagables”.

Aseveró que en la pasada ad-
ministración se instrumentaron 
medidas en beneficio de la dere-
chohabiencia del Infonavit, las 
cuales derivaron en el cambio de 
modelo de créditos impagables y 
el establecimiento de políticas que 
prohibían el desalojo de familias. 
Esquema que, dijo, se mantiene en 
el gobierno de Sheinbaum.

Tener casa, imposible 
para 7.3 millones de 
trabajadores: Romero

EN 2020 ERAN MÁS DE 77 MIL: INEGI

Desde 2016 se registra reducción 
paulatina de construcciones de 
hogares de interés social, asegura

JUAN CARLOS G. PARTIDA
CORRESPONSAL
GUADALAJARA, JAL. 

Tlajomulco de Zúñiga es el munici-
pio con más viviendas abandonadas 
del país, con 77 mil, según el censo 
de vivienda y población 2020 del 
Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi); tan sólo en la 
etapa 15 de la colonia Lomas del 
Mirador hay 500 departamentos 
distribuidos en decenas de edificios 
que quedaron en obra negra desde 
2013, luego de que la constructora 
Homex estuvo a punto de quebrar.

Dicha empresa no pudo termi-
narlos y fueron absorbidos por 
instituciones bancarias que en la 
actualidad no pueden comerciali-
zarlos ante la falta de inversión para 
concluir un proyecto con escasas 
perspectivas de venta.

La delincuencia organizada se 
ha apropiado de esta desolada y 
remota área ubicada al sur de la 
zona metropolitana de Guadala-
jara, para sepultar a sus víctimas. 
En Lomas del Mirador se hallaron 
en los recientes seis años dos de las 
fosas clandestinas con mayor nú-
mero de muertos en Jalisco y en el 
país: 54 cuerpos en Mirador etapa 
1, en diciembre de 2019, y 110 en 
Mirador etapa 2, en julio de 2020.

Chernobil mexicano

La etapa 15 de dicho sector es desde 
hace años conocida como el Cher-
nobil mexicano, casi una atracción 
turística que ha convocado a you-
tubers, curiosos y medios de comu-
nicación atraídos por la desolación 
en que se encuentran los cientos de 
departamentos que nunca fueron 
habitados y se deterioran por el 
paso del tiempo.

Este fue un proyecto de la cons-
tructora Homex, que hoy preside el 
empresario sinaloense Luis Armas 
Rousse, pero en 2013 la firma vivió 
una etapa que casi la lleva a la quie-
bra y que motivó el abandono de las 
obras por falta de recursos.

La etapa 14 del fraccionamiento, 
ubicada junto al Chernobil, consta 
de 472 viviendas, pero no llegan 

a 40 las que están habitadas. Los 
vecinos que resisten la inseguridad 
y el aislamiento dicen que cuando 
se inauguró esa parte, casi todo se 
llenó de familias, sólo que con el 
paso de los años la gente se fue y 
no regresó.

Los que se quedaron viven bajo 
un régimen de toque de queda au-
toimpuesto. A las 6 de la tarde nadie 
sale de sus hogares y afuera sólo el 
viento y delincuentes circulan en 
las calles.

En Tlajomulco, las 77 mil vivien-
das, algunas abandonadas, otras no 
concluidas, están desperdigadas en 
todo el territorio municipal de 637 
kilómetros cuadrados.

Hace un par de años el ayunta-
miento echó a andar el programa 
Renta tu Casa, en el cual el propie-
tario cobraba el arrendamiento 
al gobierno local y éste a su vez le 
requería el pago al inquilino; eran 
apenas 350 pesos mensuales, pero 
sólo se llegó a mil beneficiarios.

Tlajomulco en general se consoli-
dó también como el municipio con 
mayor número de entierros ilegales 
en el estado durante el recién con-
cluido sexenio del gobernador eme-
cista Enrique Alfaro, quien finalizó 
el pasado 5 de diciembre su adminis-
tración en una carrera política que 
comenzó a consolidar como alcalde 
de esta localidad, en 2009.

En los recientes seis años, en esta 
demarcación se han encontrado 70 
fosas clandestinas, las cuales repre-
sentan poco más de 40 por ciento 
del total de las 170 halladas (casi 
siempre por colectivos de familias 
de desaparecidos) en dicho lapso, 
en toda la entidad.

Muchas de las casas abando-
nadas en Tlajomulco se volvieron 
refugio de delincuentes, pues las 
han usado para golpear y asesinar 
personas e inhumar los cadáveres.

Incluso, en 2015, cuando fue aba-
tido por fuerzas federales Heriber-
to Acevedo Cárdenas, El Gringo, 
ex jefe de plaza del cártel Jalisco 
Nueva Generación, las autoridades 
descubrieron en su celular escenas 
de tortura y cómo solía colocar car-
tuchos de dinamita a sus víctimas 
que luego hacía explotar en esos 
inmuebles deshabitados.

Tlajomulco 
tiene récord 
de viviendas 
abandonadas
En Lomas del Mirador, empresa 
dejó 500 departamentos en obra 
negra // El crimen hizo del lugar 
un cementerio clandestino
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▲▼ Cientos de departamentos 
están abandonados en la colonia 
Lomas del Mirador, municipio de 
Tlajomulco de Zúñiga, Jalisco. 
Fotos Arturo Campos Cedillo

▲ Pie de foto pie de foto pie 
de foto pie de foto. Crédito del 
fotógrafo

JAVIER SALINAS Y SILVIA CHÁVEZ
CORRESPONSALES
ZUMPANGO. MÉX. 

En el estado de México existen más 
de 150 mil viviendas de interés social 
abandonadas por diversos motivos, 
principalmente en los municipios 
aledaños al Aeropuerto Internacio-
nal Felipe Ángeles (AIFA), donde no 
hay servicios básicos adecuados, la 
infraestructura de los desarrollos 
habitacionales no fue terminada y 
no cuentan con vialidades suficien-
tes; además, persiste la delincuencia 
e invasiones a esos predios.

Las miles de casas se ubican 
en los municipios de Zumpango, 
Huehuetoca, Tecámac, Ecatepec y 
Nextlalpan. Durante tres sexenios 
se quedaron abandonadas y son 
las que ahora pretenden recuperar 
instancias gubernamentales como 
parte de la política de vivienda del 
gobierno federal.

Actualmente, el gobierno de Mé-
xico levanta un censo a detalle con 
el fin de conocer el número exacto 
de predios y el mecanismo por el 
cual fueron financiados.

En los últimos 25 años, en la 
entidad los gobiernos estatales, a 
través de la Secretaría de Desarro-
llo Urbano e Infraestructura, auto-
rizaron, al publicarse en la Gaceta 
de Gobierno, la edificación de 791 
mil 508 viviendas para 491 nuevos 
fraccionamientos.

Durante estos años, los proyectos 

se concentraron en Tecámac, Zum-
pango, Huehuetoca, Chalco, Tolu-
ca, Ixtapaluca y Ecatepec, incluso 
antes de la edificación del AIFA.

El boom inmobiliario, con mayor 
número de autorizaciones, se de-
tonó en los sexenios de los priístas 
Arturo Montiel Rojas (1999-2005) 
y Enrique Peña Nieto (2005-2011). 
El año con más permisos fue 2004, 
cuando se aprobó la construcción 
de 99 mil 11 moradas para 45 
fraccionamientos.

En tanto, por la cifra de aparta-
mentos, en 2005 se aprobó edificar 
79 mil 279 para 32 desarrollos ha-
bitacionales; en 2003, 71 mil 592 
en 37 fraccionamientos, y en 2006, 
se autorizaron 69 mil 98 para 38 
unidades.

Sin embargo, el desarrollo in-
mobiliario no se consolidó a la par 
de los servicios públicos debido a 
que las empresas constructoras no 

cumplieron con el equipamiento 
prometido en sus ofertas de vi-
vienda, como escuelas, vialidades, 
mercados, servicios médicos, trans-
porte, entre otros.

La mayoría de esos proyectos los 
erigieron alejados de las zonas ur-
banas en donde antes habían sido 
tierras para sembradíos o ganado.

Ante la deficiente infraestructu-
ra, sus moradores empezaron a de-
jar los conjuntos urbanos en busca 
de mejores condiciones.

Un ejemplo de abandono es la 
unidad habitacional La Trinidad, lo-
calizada en Zumpango; otros casos 
están en Huehuetoca y Tecámac, 
donde cientos de domicilios están 
deshabitados y como consecuencia 
fueron vandalizados o invadidos por 
particulares y grupos criminales.

Casas Geo, Beta, Urbi, Alteq 
Construcciones, Ara e Inmobilia-
ria Came, entre otras, fueron las 
principales empresas beneficiadas 
con dichos proyectos; aunque varias 
de ellas quebraron por la creciente 
cartera vencida, aumento de cos-
tos de las obras e incluso por crisis 
financieras.

Cinturones de miseria

Conjuntos urbanos como La Trini-
dad también dieron paso a la ubi-
cación de cinturones de pobreza. 
Tan sólo en este fraccionamiento 
se levantaron más de 8 mil casas; 
pero muchas de ellas permanecen 
abandonadas. Aunado a los rezagos 

sociales y la falta de agua potable, 
por ejemplo.

En el fraccionamiento Bosques 
de Tecámac, en el municipio del 
mismo nombre, también hay una 
gran cifra de residencias solas y 
vandalizadas por la falta de interés 
para habitarlos o porque sus due-
ños dejaron de pagar los créditos 
con los que las obtuvieron.

Esos inmuebles tienen el riesgo 
de ser invadidos, como ocurre en las 
cerradas de Brasil, Nórdicos, India 
o Canadá.

En el Programa Nacional de Vi-
vienda 2020-2024, la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Ur-
bano (Sedatu) y el Instituto del Fon-
do Nacional de la Vivienda para los 
Trabajadores (Infonavit) firmaron 
un convenio marco de colaboración 
para recuperar 171 mil hogares en 
condición de abandono en el país, 
para rehabilitarlos e implementar 
acciones de regeneración urbana en 
los polígonos con mayor incidencia 
de esta problemática social.

El programa Regeneración Co-
munitaria Infonavit tiene como fin 
reinsertar en el mercado secunda-
rio viviendas adjudicadas al institu-
to, concentradas en los municipios 
con más altos índices de predios 
irregulares, como casas deshabi-
tadas, abandonadas, vandalizadas 
u ocupadas por un tercero sin el 
consentimiento de su legítimo pro-
pietario; además, en condiciones de 
rezago urbano, social y condiciones 
precarias de habitabilidad.

Alrededor del AIFA, más de 150 
mil departamentos sin ocupar

Las domicilios 
deshabitados han 
sido vandalizados  
o invadidos por 
delincuentes



JARED LAURELES, 
JESSICA XANTOMILA 
Y ANDREA BECERRIL

El Infonavit suspendió su asam-
blea general ordinaria del pasado 
lunes, ante la creciente inconfor-
midad de las representaciones 
sindical y patronal, que se oponen 
a la reforma legislativa que modi-
fica la estructura corporativa de 
ese instituto, dominado desde su 
creación por la Confederación de 
Trabajadores de México y la cúpu-
la empresarial.

Se han opuesto incluso a toda 
fiscalización externa.

Se argumentó que “no había 
condiciones” para llevar a cabo 
esa asamblea, que sería la número 
133, debido a un amago del Sindi-
cato Nacional de Trabajadores del 
Infonavit de tomar las instalacio-
nes del instituto. 

Sin embargo, la molestia de las 

representaciones sindical y patro-
nal se hizo pública desde la última 
vez que sesionó la asamblea gene-
ral, el 18 de octubre pasado, cuan-
do rechazaron la reforma consti-
tucional que busca establecer una 
política social de vivienda y para 
ello la creación de una empresa 
filial de Infonavit, encargada de 
construir casas habitación, inclu-
so para renta a bajos costos, lo que 
cetemistas, croquistas, así como 
presidentes de las cámaras empre-
sariales, consideraron “regresivo”.

La molestia estalló después de 
que el viernes pasado el Senado 
aprobó la ley secundaria de esa 
reforma constitucional, con mo-
dificaciones a la Ley del Infonavit, 
entre ellas una nueva estructura 
corporativa, que es lo que repre-
sentantes sindicales y de emplea-
dores no aceptan, porque les quita 
el dominio en las decisiones que 
por décadas han tenido.

De entrada, la reforma disminu-

ye de 45 a 30 los integrantes de la 
asamblea general, que es el órgano 
en el que se toman las decisiones 
torales respecto de los créditos hi-
potecarios, las políticas de vivien-
da y programas de apoyo para la 
derechohabiencia del Infonavit.

La nueva ley, que debe pasar por 
la Cámara de Diputados, disminu-
ye a 30 el número de integrantes, 
10 propuestos por el gobierno, 10 
por la representación de los traba-
jadores y 10 por la de los empresa-
rios. En la conformación actual, de 
los 15 que corresponden al sector 
sindical, ocho son de la CTM, enca-
bezados por su dirigente nacional, 
Carlos Aceves del Olmo.

En una carta dirigida al consejo 
de administración en noviembre 
de 2023, el ex director del Infona-
vit, Carlos Martínez, advirtió que 
los representantes sectoriales bus-
caron ampararse contra la fiscali-
zación de la Auditoría Superior de 
la Federación.
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ALEJANDRO ALEGRÍA

Las confederaciones de Cámaras 
Nacionales de Comercio, Servicios 
y Turismo (Concanaco), de Cáma-
ras Industriales (Concamin) y Pa-
tronal de la República Mexicana 
(Coparmex) no reaccionaron a las 
acusaciones de actos de corrupción 
cometidos en contra del Infonavit.

Después de que Octavio Romero, 
director general del instituto que 
otorga créditos para vivienda a los 
trabajadores, “destapó” una serie 
de actos de corrupción, ninguno de 
los tres organismos emitió algún 
posicionamiento como lo solicitó La 
Jornada, a pesar de que todos ellos 
mantienen representantes en el con-
sejo de administración y proponen al 
director sectorial empresarial, quien 
es nombrado por la asamblea gene-
ral. Actualmente Carlos Gutiérrez 
Ruiz es quien ocupa este cargo.

De acuerdo con datos oficiales, 
por parte de la Concamin Alejandro 
Malagón Barragán y José Abugaber 
Andonie, presidente y ex presiden-
te de ese organismo empresarial, 
respectivamente, son miembros 
propietarios.

Mientras como suplentes se en-
cuentran Luis Rafael Méndez Jaled, 
presidente de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción 
(CMIC), y Luis Alberto Moreno 
Gómez Monroy, dirigente de la Cá-
mara Nacional de la Industria de 
Desarrollo y Promoción de Vivienda 
(Canadevi).

Por parte de la Concanaco, son 
miembros Octavio de la Torre 
Stéffano y Héctor Tejada Shaar, 
presidente y ex presidente de ese 

organismo del sector terciario, res-
pectivamente. Aunque esta confede-
ración tiene dos puestos de suplente, 
sólo una es ocupada por Alfredo Jai-
me Velázquez.

Por parte del sindicato patronal 
el representante ante el Infonavit es 
José Medina Mora Icaza. El suplente 
es Otto Javier Schmal Thomae.

La dirección sectorial empresa-
rial tiene el encargo de impulsar las 
opiniones, sugerencias y considera-
ciones que surgen de las reuniones 
con los organismos patronales y 
con sus representantes en los órga-
nos colegiados del Infonavit, para 
garantizar el adecuado manejo del 
Fondo Nacional de la Vivienda para 
los Trabajadores.

Gutiérrez Ruiz, quien ocupa es-
te cargo, ya lo había hecho en el 
periodo 2000-2002. Además fue 
integrante del consejo de adminis-
tración entre 1997 y 2008.

A propuesta del Consejo Coordi-
nador Empresarial (CCE), Copar-
mex, Concanaco, Concamin, CMIC y 
Canadevi, en 2003, el presidente de 
la República lo designó comisionado 
Nacional de Fomento a la Vivienda 
(Conafovi).

Gutiérrez Ruiz fue vicepresidente 
de la Concamin entre 1997 y 1999 y 
presidente de la Cámara Nacional 
de la Industria de Transformación 
(Canacintra) de 1996 a 1998.

Entre sus tareas en el Infonavit 
está asistir a las sesiones de la asam-
blea general, el consejo de adminis-
tración y la comisión de vigilancia, 
con voz pero sin voto. También debe 
acudir a las sesiones de los otros ór-
ganos colegiados de la institución, 
con voz, pero sin voto, cuando lo 
considere necesario.

ANDREA BECERRIL, GEORGINA 
SALDIERNA Y JARED LAURELES

Senadores de Morena y PT advir-
tieron que las corruptelas en el 
Infonavit, dadas a conocer por su 
director, Octavio Romero, provocan 
las resistencias que ocurren dentro 
de ese organismo tripartita en con-
tra de la legislación recientemente 
aprobada, la cual busca acabar con 
los negocios sucios que desde hace 
décadas se hacen con los fondos de 
vivienda de los trabajadores.

Recordaron que dirigentes ce-
temistas acumularon fortunas mi-
llonarias, como Joaquín Gamboa 
Pascoe, quien en la década de los 
ochentas era integrante del consejo 

de administración del Infonavit y al 
mismo tiempo sus empresas edifi-
caban las viviendas para el instituto.

Por separado, el diputado mo-
renista y dirigente del Sindicato 
Minero, Napoléon Gómez Urrutia, 
consideró que aunque debe anali-
zarse a fondo la nueva ley, es impor-
tante garantizar que el director del 
Infonavit, que es el representante 
del gobierno, tenga control sobre 
la administración de los recursos, a 
fin de que no vuelva a haber desvío 
de los mismos.

Igualmente, dijo, se debe garan-
tizar que la representación obrera 

la integren organizaciones que de-
fiendan a los trabajadores y no se 
dediquen a lucrar con los fondos de 
vivienda. El Sindicato Minero, de-
nunció, fue eliminado del consejo 
de administración en el sexenio de 
Vicente Fox y buscará recuperar 
ese sitio.

En tanto, Carlos de Buen, asesor 
jurídico y experto en asuntos labo-
rales, comentó que hay un proble-
ma, porque “efectivamente el Info-
navit ha sido una cueva de ladrones, 
donde han hecho lo que han queri-
do, con un tripartismo controlado 
por la CTM y se han despachado 

en grande con los recursos de los 
trabajadores”.

Sin embargo, consideró que la so-
lución que se plantea en la reforma 
“no es del todo correcta, porque el 
discurso parece decir: si antes te ro-
baban, les quitamos la posibilidad 
de que lo hagan, nosotros contro-
lamos todo lo que tiene que ver con 
transparencia, rendición de cuentas 
y ya no te van a robar, pero quién 
garantiza que el gobierno pueda 
hacerlo”. Tampoco, agregó, “creo 
que haya una solución fácil”.

Por su parte, el senador guinda 
Antonino Morales, secretario de 

la comisión de reordenamiento 
urbano y vivienda, declaró que la 
iniciativa de la presidenta Claudia 
Sheinbaum busca acabar con la 
corrupción en el Infonavit vía una 
nueva gobernanza del instituto, lo 
que no le gusta a la oposición, que 
representa a la cúpula empresarial.

Se eliminaron, recalcó, las direc-
ciones sectoriales, de dirigentes 
sindicales y patronales, que no tie-
nen funciones ni responsabilidades 
sustantivas, pero sí prerrogativas y 
percepciones económicas muy por 
encima del sueldo de la Presidenta 
de la República.

Cetemistas amasaron fortunas; ahora protestan

Empresarios 
callan ante el 
destape de red 
de corrupción
Concanaco, Concamin y Coparmex 
tienen representantes en la cúpula del 
organismo de vivienda para trabajadores

Opositores a la reforma cancelan 
asamblea general del instituto

▲ Grafi tti realizado por habitantes de una unidad 
habitacional construida en Tlajomulco de Zúñiga, 

Jalisco. La imagen corresponde a 2018. Foto Arturo 
Campos Cedillo
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ALMA E. MUÑOZ Y EMIR OLIVARES

En el Día Internacional del Migran-
te, la presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo rindió en Palacio Nacional un 
homenaje a los connacionales que 
viven en el extranjero, particular-
mente a los que están en territorio 
estadunidense.

“México se escribe también con 
M de migrante”, dijo, y en su habi-
tual conferencia de prensa ratificó 
que el gobierno siempre los va a 
defender.

Vía remota desde El Paso, Texas, 
el titular de la Secretaría de Relacio-
nes Exteriores, Juan Ramón de la 
Fuente, resaltó el avance en el forta-
lecimiento de la red consular y en la 
estrategia de defensa jurídica para 
los mexicanos en el país del norte.

Apareció acompañado de conna-
cionales, líderes de organizaciones 
y los cónsules de El Paso y Del Río, 
Texas; Nogales y Tucson, Arizo-
na, así como Albuquerque, Nuevo 
México.

Manifestó que trabajan de mane-
ra conjunta y subrayó, al hablar de 
la estrategia de defensa legal “para  
todas y todos nuestros paisanos”, 
que no están ni van a estar solos. 
“Tenemos las asesorías jurídicas 
necesarias para que, si se requiere, 
puedan hacer valer sus derechos”.

El canciller informó que, como 
parte del proceso de simplificación 
y modernización, ya empezaron con 
el sistema de digitalización de actas 
de nacimiento, de matrimonio, in-
cluso “las de defunción que también 
se vuelven un problema”.

Subrayó la construcción de alian-
zas con la comunidad, con organi-
zaciones sociales, instituciones, 
servicios de salud, escolares y con 
“las propias autoridades, eviden-
temente de los condados donde 
están nuestras paisanas y nuestros 
paisanos”.

De la Fuente enalteció también 
los encuentros de “consulado abier-
to”, con el fin de que cónsules y sus 
colaboradores “tengan espacios 
para el contacto directo” con los 
connacionales.

Lo anterior, con la finalidad de es-
cuchar “algunos de sus puntos de 
vista, de sus preocupaciones, de sus 
sugerencias, algunas muy propositi-
vas, y de sus experiencias, algunas 
de las cuales son dramáticas, pero 
hay otras también que hemos escu-
chado que son realmente heroicas 
en muchísimos aspectos”.

Tras enviarles su reconocimien-
to, la mandataria ratificó a los mexi-
canos en Estados Unidos que “no 
sólo los vamos a reconocer siempre, 
sino además vamos a apoyar siem-

pre a nuestros hermanos del otro 
lado de la frontera. Saben que aquí 
siempre está su casa”.

Asimismo, les agradeció “por to-
do lo que hacen por sus familias y 
por México”.

En el Salón Tesorería, presentó al 
colectivo Legado de Grandeza, que 
cantó el Himno Migrante.

Pidió a los mexicanos apropiarse 
del mismo. “Es bellísimo; se pone la 
piel chinita, se llena el corazón y nos 
hace sentir orgullosos y orgullosas 
de ser mexicanos”, concluyó.

Ratifi ca Sheinbaum apoyo a  
“nuestros hermanos” en EU

Crean red 
de apoyo de 
mexicanos 
y latinos
Fuerza Migrante, iniciativa bina-
cional de mexicanos en Estados 
Unidos, anunció la creación de 
la primera Red Nacional de Vo-
luntarios Migrantes Mexicanos 
y Latinos dirigida a fortalecer la 
conexión, información y solida-
ridad entre la comunidad, así co-
mo a garantizar que las personas 
con estancia irregular tengan 
acceso a recursos, capacitación 
y apoyo directo en ese país. Esto, 
frente a las amenazas de Trump 
de deportaciones masivas.

En el Día Internacional del 
Migrante, que se conmemoró 
ayer, expuso que el programa 
integral comenzará a operar 
oficialmente el 20 de enero de 
2025, cuando Trump asuma el 
cargo, pero el plan piloto arran-
ca hoy en la Plaza Comunitaria 
de CREA Nueva York, con el res-
paldo de la plataforma educativa 
binacional de Fuerza Migrante 
y el programa de capacitación 
Liderazgo con Sentido.La ini-
ciativa se realizará en coordina-
ción con el consulado general de 
México en Nueva York, así como 
con otros consulados mexicanos 
y otros aliados estratégicos.

Formación de líderes

El programa busca formar a 50 
coordinadores estatales y 10 
mil voluntarios en todo Esta-
dos Unidos, quienes recibirán 
formación tanto en modalidad 
presencial como en línea, coor-
dinados por CREA NY.

En un comunicado, Jaime 
Lucero, presidente de Fuerza 
Migrante, añadió que la misión 
de este movimiento “es el empo-
deramiento económico y social 
a través de la educación. Este 
proyecto no sólo busca ofrecer 
información relevante, sino tam-
bién capacitar a futuros líderes 
comunitarios que llevarán el 
mensaje de esperanza y unidad 
a cada rincón del país”.

María Guadalupe Martínez, 
directora de CREA NY, destacó 
que la educación tiene el poder 
de transformar vidas, y para la 
comunidad migrante “es el ci-
miento sobre el cual podemos 
construir un futuro más equi-
tativo. Con este proyecto, no 
sólo buscamos ofrecer una red 
de apoyo sólida que permita a 
cada migrante sentirse seguro, 
informado y respaldado en es-
te momento incierto. Estamos 
convencidos de que el conoci-
miento es una herramienta clave 
para la integración y el progreso 
de la comunidad”.

Fuerza Migrante también dio 
a conocer la próxima apertura 
oficial de su Oficina Central en 
Washington DC, que fortale-
cerá el trabajo de cabildeo y 
promoción ante la nueva admi-
nistración estadunidense para 
la creación de políticas públicas 
que beneficien a los migrantes.

De la Redacción

Avanza fortalecimiento de la red consular, afi rma Juan Ramón de la Fuente

RINDE HOMENAJE A QUIENES VIVEN FUERA DEL PAÍS

GEORGINA SALDIERNA 
Y ANDREA BECERRIL

De darse las deportaciones masivas 
de indocumentados que anunció el 
presidente electo de Estados Uni-
dos, Donald Trump, alrededor de 
5.5 millones de mexicanos podrían 
ser expulsados, estimó el Colegio de 
la Frontera Norte (Colef).

En la primera audiencia organi-
zada por las comisiones unidas de 
Asuntos de la Frontera Norte y Re-
cursos Hídricos e Infraestructura 
Hidráulica del Senado, la investiga-
dora del Colef Arcelia Serrano dijo 
que en el país vecino del norte hay 
9.6 millones de hogares en riesgo, 
de los cuales 2.7 millones son de 
mexicanos, y sus hijos, 1.7 millones 
de menores, están en peligro de ser 
separados de sus padres.

La académica del Programa de 

Migración del Colef resaltó que cua-
tro de cada 10 hogares en riesgo se 
ubican en los estados fronterizos.

La primera audiencia se realizó 
en el Congreso de Baja California, 
adonde acudieron especialistas y 
activistas para expresar a los sena-
dores sus preocupaciones sobre la 
migración y la carencia de agua.

Arcelia Serrano destacó que Do-
nald Trump es distinto al que gober-
nó hace cuatro años, pues tiene el 
conocimiento de su primer periodo.

Además, no puede volver a ser 
presidente, y eso hace que tenga 
objetivos más concretos porque 
quiere hacer historia, estimó.

Con los planteamientos del em-
presario sobre la migración, la in-
vestigadora consideró que la fron-
tera norte va a ser la que más sufra, 
pues no sólo van a llegar los flujos 
de indocumentados del sur, sino 
también los deportados del norte.

En la administración de Obama 
fueron expulsados 600 mil migran-
tes al año y Trump se propone un 
millón, añadió.

Observatorio migratorio

Serrano demandó mayores recur-
sos para que se vuelva a echar a an-
dar un observatorio permanente 
de flujos migratorios, al recordar 
que no se puede planear ninguna 
estrategia si no se cuenta con infor-
mación sobre el tema.

El investigador del Colef Alfonso 
Cortés se refirió por su lado al pro-
blema de la carencia de agua en Ba-
ja California. Dijo que hay una crisis 
hídrica desde hace dos décadas por 
la prolongada sequía, la creciente 
demanda y el déficit de 33 por cien-
to de los acuíferos.

El senador panista Gustavo Sán-
chez Vázquez llamó a los diputa-

dos federales a que redireccionen 
el presupuesto a temas como el del 
agua y los indocumentados.

El morenista Juan Carlos Loera 
afirmó que el país está mejor pre-
parado que Estados Unidos en caso 
de que éste decida prescindir de los 
trabajadores migrantes.

En riesgo de expulsión, 5.5 millones de connacionales

QUIEREN MES DE GRACIA ● MAGÚ

Donald Trump 
tiene objetivos 
más concretos 
porque quiere 
hacer historia



Expectativas: más allá del PIB

J
osé Manuel Salazar-Xirinachs, secre-
tario ejecutivo de la Comisión Econó-
mica para América Latina y el Caribe 
(Cepal), reconoció los esfuerzos del 
gobierno de México para combatir 

la pobreza por medio de diversas políticas 
sociales como el incremento sostenible del 
salario mínimo y diversos programas sociales 
que benefician sobre todo a jóvenes y adul-
tos mayores. Al presentar el “Balance de las 
Economías de América Latina y el Caribe”, 
el directivo destacó que dichos programas 
llegan a 30 millones de familias, y que gra-
cias a los cuantiosos recursos que movilizan 
permitieron reducir la población en situación 
de pobreza de 44 a 36 por ciento entre 2020 
y 2022; es decir, en plena crisis económica a 
causa de la pandemia de covid-19.

Sin embargo, Salazar-Xirinachs alertó que 
para continuar con esta exitosa estrategia es 
necesario asegurar la sostenibilidad finan-
ciera de los programas sociales, lo cual no 
es fácil en un contexto de bajo crecimiento 
económico como el que se prevé para el país, 
aun sin contar los posibles aranceles con 
los que amenaza Donald Trump. El centro 
de estudios de la ONU estima que en 2025 
el producto interno bruto (PIB) de México 
crecerá 1.4 por ciento, y un gravamen de 10 

por ciento a sus exportaciones a Estados Uni-
dos implicaría una merma de entre 0.8 y un 
punto porcentual. El funcionario destaca la 
vulnerabilidad mexicana ante la política esta-
dunidense por tener allí el destino de 84 por 
ciento de su comercio exterior, y brinda una 
serie de recomendaciones a fin de acelerar el 
PIB y reducir la dependencia del país vecino 
del norte.

Ante esta visión pesimista, alineada con la 
de la mayoría de los analistas encuestados por 
un banco privado para un ejercicio de expec-
tativas publicado ayer, cabe recordar que en 
un pasado tan reciente como el tercer trimes-
tre de este año el consenso de los expertos 
se quedó corto con respecto al desempeño 
real de la economía mexicana. Asimismo, es 
válido inquirir si los pronósticos consideran 
de manera adecuada el efecto sobre el PIB de 
otras acciones gubernamentales, desde las 
grandes obras de infraestructura levantadas 
el sexenio pasado que entrarán en plena ope-
ración el año entrante, hasta la construcción 
de un millón de viviendas que se emprenderá 
en los próximos meses y que, como es lógi-
co, detonará la actividad en los sectores de 
materiales, maquinaria, insumos eléctricos, 
carpintería; entre otros, además de crear em-
pleos directos e indirectos.

Más allá de las cifras reales del producto 
interno bruto al cierre de 2025, es funda-
mental tener en cuenta que los avances re-
conocidos por la Cepal y otras instancias se 
lograron no gracias a un gran crecimiento, 
sino pese a la modestia del mismo. En este 
sentido, la experiencia mexicana ha refutado 
a los adeptos del dogma de que la única ma-
nera de combatir la pobreza es el acrecenta-
miento de la riqueza, sin prestar atención a 
cómo se distribuye. Desde 2019, se ha com-
probado que de nada sirve el crecimiento 
cuando toda la nueva riqueza es acaparada 
por un puñado de oligarcas y que, por el 
contrario, se pueden dar pasos significativos 
hacia el bienestar de las mayorías cuando el 
Estado emplea sus facultades en atender los 
rezagos en vez de en aumentar la fortuna de 
los ultrarricos bajo el desacreditado supues-
to de que éstos se encargarán de trasladar la 
riqueza “hacia abajo”.

En suma, es deseable que México adopte 
las medidas necesarias para esquivar el daño 
de los amagos trumpistas y reforzar su apues-
ta por el bienestar, pero los malos augurios 
deben tomarse con reservas no sólo porque 
ya han fallado, sino porque no siempre in-
cluyen en sus cálculos las peculiaridades del 
modelo mexicano.

EL CORREO ILUSTRADO

José Luis Molinari, un 
microbiólogo ejemplar
Hoy hace un mes que partió de 
este mundo mi amado padre, el 
doctor José Luis Molinari Soriano 
(México,1937-2024), microbiólo-
go del Instituto de Fisiología Ce-
lular de la UNAM, profesor de la 
Facultad de Medicina por 55 años 
ininterrumpidos.

Irreverente frente al poder, 
lúcido y bondadoso, sus investiga-
ciones sobre la cisticercosis lleva-
ron al descubrimiento de una va-
cuna y nuevos conocimientos en 
el campo de la neurocisticercosis.

La Jornada era siempre el 
primer periódico que leía al 
amanecer.

Ha vuelto a ser semilla, torren-
te, ala.
Ana Claudia Molinari

Llamado a seguir 
impulsando la NEM

La Nueva Escuela Mexicana 
(NEM), según la Estrategia para 
la transformación y mejora de la 

educación básica en el Estado de 
México” (Seduc, 2023), busca que 
los alumnos se conozcan, cuiden 
y valoren a sí mismos, aprendan 
cómo pensar y en qué no pensar. 
Entre sus principales propósitos, 
busca que los estudiantes adquie-
ran valores éticos para vivir en 
armonía y democracia, con con-
ciencia crítica en su actuar para 
el logro de la transformación so-
cial; modo de vida, que le permi-
tirán vivir de manera humanista, 
ciudadana, comunitaria, cultural 
y profesional. Desde esta perspec-
tiva, en coincidencia con la NEM, 
las escuelas forman comunidades 
de aprendizaje, ámbito donde las 
personas participan de manera 
directa e indirecta en los aprendi-
zajes dentro de las aulas de clases 
y su entorno. Así, los sujetos de 
la educación trascenderán la 
comunidad, logrando un cambio 
de mentalidad en el profesorado, 
padres de familia y, sobre todo, el 
alumnado.
Ma. de Jesús Araceli García Millán  

Misiva a Mario Delgado
sobre certifi cación 
de inglés en egresados

Licenciado Mario Delgado, titular 
de la Secretaría de Educación 
Pública (SEP):

La razón de esta misiva es por 
la obligatoriedad de la certifica-
ción en inglés para los egresados 
pasantes de licenciatura en la 
Universidad Autónoma de Ta-
maulipas y demás universidades 
públicas del país como requisito 
para su titulación; esta absurda 
idea nació con el priísmo y el 
panismo cuando se encontraban 
en el poder en la Presidencia de la 
República; refleja el servilismo y 
la subordinación ideológica al an-
glosajonismo, un neoliberalismo 
trasnochado y exacerbado que 

rayó en la justa razón sociológica 
de Recaséns Siches cuando habla 
de la imitación extralógica; en 
ninguna empresa ubicada en 
México se habla en inglés, decir lo 
contrario es puro cuento; cuántos 
miles de pasantes se quedan sin 
titularse por esta aberración; se-
ñores y señoras hay que ponerse 
las pilas, estamos en México, no 
en los países decadentes de EU 
e Inglaterra, una cosa son los 
cursos de inglés y otra la certifi-
cación obligatoria, lo digo con la 
autoridad que me dan los 22 años 
de haber impartido inglés grama-
tical y técnico en la UAT. Hablo 
por las generaciones que vienen 
en camino y no tienen conciencia 
de lo que les espera. ¡El capital no 
tiene patria, pero el inglés sí!
Rodolfo Ceballos San Miguel

Contrabando de 
mercancías chinas

Armas y mercancía china
entran por algún lugar
que se debe de ubicar
sin que sea fobia o inquina
su arribo nos contamina.
La violencia es un infierno
y ante el contrabando eterno
se deben blindar países
hay que ir hasta las raíces
como propone el gobierno
Guadalupe Martínez Galindo

Un Zócalo con Palestina 
Profunda es la crisis de conciencia 
que se vive en la nación y en el 
mundo respecto a la grave situa-
ción que extermina a Palestina; ha 
pasado más de un año desde que 
la humanidad observa impotente 
el genocidio más grande del siglo 
XXI y la muestra de que el terror 
del nazismo y del sionismo sigue 
presente en la constitución de 
la nueva hegemonía mundial. Al 

Zócalo de la Ciudad de México 
han llevado un Jesús de Nazaret 
gigante, un Niño Dios; sería buen 
momento para que el Gobierno 
de la Ciudad de México y el de la 
República rompieran relaciones 
diplomáticas con el Estado de Is-
rael que hoy defiende a la muerte. 
Jesús de Nazaret era palestino, las 
decenas de miles de personas que 
acudirán al centro de la capital no 
lo saben y eso debería de saberse. 
¿Romperá relaciones con Israel o 
las gobernantes serán cómplices 
con su silencio?

Fernando Espinal (Cátedra En-
rique Dussel). 

Invitación

Vigilia contra el bloqueo 
a Cuba
La Asociación de Cubanos Residen-
tes en México José Martí, invita a la 
vigilia que realizaremos mañana a 
las 20 horas, frente a la embajada de 
Estados Unidos, para exigir que sea 
retirada de la ilegal lista de países 
supuestamente patrocinadores del 
terrorismo, se levante el criminal 
bloqueo contra Cuba y para demos-
trar nuestro apoyo a la revolución 
cubana en estos momentos tan di-
fíciles para nuestra Patria.

¡Lleva tu veladora y banderas!
#CubaNoEstaSola
#NoMasBloqueo
#TumbaElBloqueo
Sergio Chaviano, Olivia Garza, 

Ivon Guerra
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ONG llaman al gobierno a instalar 
albergues para personas en tránsito

Detienen en Chihuahua a 
200 migrantes; en Texas 
les lanzan gas lacrimógeno
JESÚS ESTRADA Y 
RUBÉN VILLALPANDO
CORRESPONSALES
CHIHUAHUA, CHIH.

Agentes de la Guardia Nacional 
(GN) y del Instituto Nacional de 
Migración (INM) detuvieron en la 
capital de Chihuahua un tren de 
carga que trasladaba a 200 migran-
tes, horas después de que el convoy 
salió de Gómez Palacio, Durango, 
y agentes de la Patrulla Fronteriza 
y de la Guardia Nacional de Texas 
arrojaron bombas de gas lacrimóge-
no contra decenas de indocumenta-
dos que pretendieron entregarse a 
la corporación en la llamada Puerta 
36 del muro que divide a México de 
Estados Unidos, a la altura de Ciu-
dad Juárez.

El martes, 200 extranjeros subie-
ron al tren en Durango para llegar a 
la frontera alentados por un rumor 
de que el presidente estadunidense, 
Joe Biden, aceptaría ayer, Día In-
ternacional del Migrante, todas las 
solicitudes de asilo. Elementos de 
la GN y del INM los bajaron de los 
vagones en la ciudad de Chihuahua, 
pero ellos insistieron en continuar 
hacia Ciudad Juárez en autobuses, 
taxis o a pie.

Algunas decenas se instalaron 
en un campamento improvisado 
junto a una tienda Oxxo, en la ave-
nida Juan Pablo II de la capital del 
estado, y aseguraron que personal 
del INM intentó trasladarlos en ca-
mionetas al estado de Sonora.

En Ciudad Juárez, la madrugada 
de ayer casi un centenar de migran-
tes, incluidos menores, cruzaron el 
bordo del río Bravo para solicitar 
asilo en Estados Unidos, a la altura 
del lugar conocido como Puerta 36 
o Marcador 36, pero fueron reple-
gados con bombas de gas lacrimó-
geno lanzadas por la Guardia Nacio-
nal texana y efectivos de la Patrulla 
Fronteriza.

Corporaciones de seguridad pú-
blica desplegaron un operativo en 
la orilla mexicana del río Bravo, con 

participación del grupo antimoti-
nes de la Policía Militar de la GN 
para disuadir a los migrantes.

No obstante, un grupo de alre-
dedor de 50 extranjeros perma-
neció frente a la Puerta 36 ayer 
por la tarde. Algunos se unieron 
al pastor evangélico y activista 
Carlos González, quien acudió al 
lugar para realizar oración y pe-
dir a Estados Unidos que abriera 
la frontera.

Además, durante alrededor de 30 
minutos, agentes de Aduanas y Pro-
tección Fronteriza estadunidense 
interrumpieron el tránsito de auto-
móviles en el puente internacional 
Córdova-De las Américas, también 
conocido como puente Libre, como 
medida preventiva ante un posible 
cruce masivo de migrantes.
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EMPRESARIOS VORACES ● EL FISGÓN

JESSICA XANTOMILA Y 
NÉSTOR JIMÉNEZ

En los campamentos de migrantes 
instalados en la Ciudad de México 
se han incrementado los casos de 
violencia y discriminación en con-
tra de sus habitantes, advirtieron 
organizaciones defensoras de los 
derechos de esta población.

Indicaron que las agresiones se 
observan tanto de parte de algu-
nos vecinos inconformes con los 
asentamientos irregulares, como 
de grupos delincuenciales que los 
acechan. También, hay reportes de 
casos de violencia sexual, asaltos, 
explotación laboral y extorsiones.

Aunque no hay un censo de estos 

campamentos, el Grupo de Monito-
reo Frontera Centro calcula que hay 
al menos 3 mil personas que viven 
en estos sitios, expuso Andrea Gon-
zález, integrante de la agrupación.

“Sufren robos todo el tiempo, 
personas que las están monitorean-
do y aunque no es nuevo, vemos con 
preocupación que hay un asedio 
más fuerte.”

Explicó que a pesar de ser con-
siderados como personas en trán-
sito, su permanencia en la capital 
del país suele extenderse al menos 
por siete meses, en espera de algu-
na respuesta a sus trámites migra-
torios con la intención de arribar a 
Estados Unidos. La vía para hacerlo 
es con la aplicación de celular deno-
minada CBP One. Las autoridades 
estadunidenses han afirmado que 
se otorgan más de mil 400 citas dia-
rias, pero las organizaciones de la 
sociedad civil han recabado quejas 
de extranjeros que llevan meses sin 
recibir respuesta.

En el campamento establecido 
en la plaza de la Soledad, en la zona 
de la Merced, la agrupación Briga-
da Callejera ha identificado casos 
de trata de personas, relacionados 
con la red del grupo delincuencial 
venezolano Tren de Aragua, cuya 
presencia en la ciudad fue reconoci-
da esta semana por la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciudadana.

“Denunciamos cómo la red del 
Tren de Aragua traía muchas veces 
desde sus países de origen a muje-
res o acá las enganchaban ofrecién-
doles empleos bien remunerados 
como modelos y resultaba que no, 
que las tenían en contra de su volun-
tad”, señaló Elvira Madrid Romero, 
presidenta de Brigada Callejera.

En la atención que les han dado 
a extranjeras, han encontrado que 
“las muchachas muchas veces son 
violadas en el transcurso de su ca-
mino” o las acosan en los campa-
mentos, incluso quienes acuden a 
vender alimento y agua.

Por su parte, Karla Gutiérrez, 
manager de asuntos humanitarios 
para Médicos Sin Fronteras (MSF) 
en la región, alertó que se han in-
crementado los casos de agresio-
nes verbales y físicas por parte de 
quienes pasan por el sitio, así como 
amenazas. En el más reciente infor-
me emitido por MSF también se 
exponen casos de violencia sexual.

En tanto, González consideró 
que para atender a las familias 
que se encuentran en estos sitios, 
se requiere la instalación de alber-
gues por parte de las autoridades 
capitalinas o federales, para garan-
tizar la seguridad, principalmente 
de mujeres y de menores de edad 
que carecen de servicios y acceso 
a educación.

Extranjeros 
pasan meses en 
campamentos 
en condiciones de 
vulnerabilidad
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EDGAR H. CLEMENTE 
CORRESPONSAL 
TAPACHULA, CHIS. 

Una nueva caravana salió ayer de 
Tapachula, en el marco del Día In-
ternacional del Migrante, en bus-
ca de avanzar al centro y norte de 
México, así como para visibilizar la 
crisis humanitaria que padecen los 
indocumentados, aseguró el activis-
ta Luis García Villagrán, del Centro 
de Dignificación Humana AC

Unas mil 500 personas empren-
dieron la caminata en los primeros 
minutos de ayer hacia la carretera 
costera de Chiapas, por donde avan-
zaron unas seis horas hasta llegar 
al municipio de Huehuetán para 
realizar su primer descanso.

“Hay una crisis agravada desde 
hace siete años. Tenemos un nudo 
humano que quieren hacer en es-
ta ciudad y, por eso, las llamadas 
caravanas; este es un éxodo por la 
paz que está tratando de visibilizar 
el problema serio”, expuso García 
Villagrán.

“La movilidad humana no cesa-
rá, no va a dejar de avanzar la gente 
hacia territorio estadunidense o a 
hacia dónde tenga que ir, esté de 

presidente quien esté; aquí el pro-
blema es que no hay un acuerdo 
civilizado entre las partes, entre 
el gobierno de Claudia Sheinbaum 
y el de Estados Unidos”, añadió el 
defensor.

Por su parte, la venezolana Rubí 
Vázquez expresó que ser migrante 
es una de las peores condiciones del 
ser humano, porque se abandonan 
la familia y el lugar de origen en 
busca de una vida mejor.

“Uno de verdad no quiere salir de 
su país, dejar a su mamá, su papá, 
sus hijos; no es fácil llegar a dormir 
en plazas, en calles, pedir comida, 
pero obligatoriamente tenemos 
que hacerlo, no es porque quera-
mos”, comentó.

Esta es la novena caravana mi-
grante que sale de Chiapas de oc-
tubre a la fecha y la sexta desde el 
triunfo de Donald Trump en las 
elecciones presidenciales de Esta-
dos Unidos. 

Los indocumentados coinciden 
en dejar la frontera sur de México 
por la falta de empleos y la demora 
en los trámites de regularización, 
pero principalmente porque quie-
ren cruzar a territorio estaduniden-
se antes de que Trump llegue a la 
Casa Blanca en enero próximo.

JESSICA XANTOMILA

Más que celebraciones y promesas, 
“lo que necesitamos los migrantes 
es la defensa de nuestros derechos”, 
urgieron mexicanos que se han 
ido a Canadá en busca de mejores 
condiciones económicas, pero que 
han tenido que enfrentarse a la “ex-
plotación laboral, al racismo, mala 
alimentación y falta de vivienda”.

Frente a la embajada de ese país 
en México ayer, Día Internacional 
del Migrante, una representación 
de este sector instó a que se les vol-
tee a ver y se reconozcan sus apor-
taciones en materia económica. 
“Hacemos el trabajo que muchos 
canadienses no quieren realizar por 
pesados, sucios, peligrosos y mal 
pagados, y en algunos casos, como 
en el agrícola, somos la columna 
vertebral”, sostuvieron.

Los trabajadores indocumen-
tados expusieron que en Canadá 
se emplean principalmente en las 
granjas, en el sector de la cons-
trucción y en el cuidado de adultos 
mayores, niños y niñas. “Estamos 
prácticamente en todos los sectores 
productivos, pero desafortunada-
mente hay muchas deficiencias de 
los gobiernos canadiense y mexica-
no, que no voltean a vernos, que no 
mejoran las condiciones laborales”, 
aseveró Rafael Guzmán.

Ariadna Rivera expuso que en 
ese país viven en la incertidumbre, 
pues hay quienes regularmente “los 
amenazan con denunciarlos ante 

la policía” y, aunado a ello, tienen 
que soportar largas jornadas de 
trabajo “en condiciones en las que, 
por ejemplo, no pueden ni comer 
bien” y con pagos de salarios incom-
pletos.

Felipe Hernández, quien labora 
en granjas canadienses, denunció 
que le ha tocado trabajar con pa-
trones que amedrentan a sus empe-
lados. “Hace tres años, en Kelowna 
me tocó uno que en el corte de la 
cosecha llegaba con una arma de 
fuego a disparar en el piso para pre-
sionarnos. Nos metía miedo y esas 
son las experiencias que no quere-
mos que sigan pasando”.

Por su parte, Violeta García 
denunció que para las mujeres 
muchas veces las condiciones y ex-
plotación laboral es peor. “Hemos 
experimentado el acoso y el que no 
nos paguen o el que nos quieran pa-
gar sólo si sales con el jefe”, afirmó.

La organización Dignidad Mi-
grante advirtió que con la llegada 
de Donald Trump a la presidencia 
de Estados Unidos, “sabemos que 
vendrán cosas duras para noso-
tros”, dada la presión que ha ejer-
cido para que Canadá actúe contra 
los indocumentados.

La agrupación entregó a la emba-
jada canadiense una carta dirigida 
al primer ministro Justin Trudeau, 
en la que demanda amnistía para 
los trabajadores indocumentados, 
crear vías accesibles a la residen-
cia permanente para quienes tienen 
bajos ingresos, así como garantizar 
el acceso a derechos y beneficios.

Caravana con mil 500 
personas parte de 
Tapachula rumbo a EU

Migrantes no quieren festejos, 
sino respeto a sus derechos

DINERO
Enérgica defensa de paisanos frente a Trump // 
Cloaca en Infonavit // Matan a otro integrante 
del equipo de Harfuch: “no quedará impune”

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

T
RUMP NO VA a poder hacer lo 
que quiera con nuestros migrantes 
a partir del próximo 20 de enero, 
cuando asuma su segundo mandato 
en la Casa Blanca. Se topará con 

una férrea defensa. El canciller Juan Ramón 
de la Fuente recorre ciudades de Estados 
Unidos organizando las tareas de la red de los 
53 consulados. En un videoenlace desde El 
Paso, Texas, a la mañanera de la presidenta 
Claudia Sheinbaum, el canciller destacó que la 
prioridad de la política exterior es la defensa 
de nuestros paisanos. Los consulados tienen 
instrucciones de apoyar y acompañarlos en 
cualquier circunstancia en que se encuentren, 
mediante una serie de acciones como la defen-
sa legal, la simplificación y modernización de 
diversos trámites, la construcción de alianzas 
comunitarias con organizaciones, instituciones
y autoridades locales, así como encuentros de 
consulado abierto para escuchar sus puntos de 
vista, preocupaciones y sugerencias. “Nuestros 
migrantes no están solos, ni van a estar solos”, 
precisó, con el aplauso de la Presidenta. Visi-
tará hoy la ciudad de Chicago y mañana Los 
Ángeles.

Infonavit, una cloaca

SE EMOCIONÓ EL director del Infonavit, 
Octavio Romero Oropeza, denunciando he-
chos de corrupción que han costado miles de 
millones de pesos al instituto; es decir, a los 
trabajadores y los patrones. Según las dife-
rentes situaciones que presentó en gráficas es 
una cloaca que ha enriquecido a funcionarios, 
empresarios, notarios, empleados y clientes. 
Apenas es el principio y habrá denuncias pe-
nales. Las revelaciones de Romero Oropeza 
plantean una interrogante. ¿Por qué no fueron 
dadas a conocer por Carlos Martínez, su an-
tecesor en el sexenio de López Obrador? Los 
actos denunciados presuntamente ocurrieron 
durante la administración del priísta Enrique 
Peña Nieto. Hubo dos titulares: Alejandro 
Murat Hinojosa (2012-2015) y David Penchyna 
Grub (2015-2018).

Tik Tok en la Corte de EU

SERÁ HISTÓRICA LA decisión que tome la 
justicia de Estados Unidos en el caso TikTok. 
El gobierno quiere obligar al dueño de Byte-
Dance, de nacionalidad china– a que venda la 
compañía a empresarios estadunidenses para 
proteger la seguridad nacional y la privacidad 
de los usuarios. La Corte Suprema escuchará 
la defensa de TikTok el 10 de enero. Tambien 
a creadores digitales que no están conformes 
con la escasa paga que reciben y buscan mayor 
respeto a sus derechos de autor. La guillotina 
que pende sobre el cuello de TikTok caerá el 19 
de enero, un día antes de que Trump asuma la 
presidencia, a menos que la Corte la detenga.

Díselo a Claudia

ASUNTO: MORENA Y sus problemas

Es verdaderamente preocupante cómo surgen 
aquí y allá situaciones de corrupción de miem-
bros de Morena que ostentan cargos públicos, 
llámense presidentes municipales, gobernado-
res, diputados, senadores, secretarios y subse-
cretarios... y no hay sanciones ni renuncias a los 
cargos y, peor aún, hay una disculpa de sus pro-
cederes desde Palacio Nacional. La gente se va a 
desencantar de su movimiento, pero lo peor es 
que diario le dan armas a la oposición para ata-
car a la 4T y, desgraciadamente, con razón.

Armando Dominguez Rosas
Boca del Rio, Veracruz

Twiteratti
Hace unos momentos aquí en Culiacán lamen-
tablemente perdió la vida un compañero de in-
vestigación de la Secretaría de Seguridad. Nues-
tro más sentido pésame a la familia de nuestro 
compañero y todo nuestro reconocimiento a la 
labor que realizan a diario mujeres y hombres 
del Gabinete de Seguridad para recuperar la 
paz en Culiacán. Este hecho no quedará impune 
y los responsables serán detenidos. 

Omar H Garcia Harfuch @OHarfuch
R: De eso se trata, secretario de Seguridad. 
¡Basta de impunidad!
Facebook, TikTok, Twitter: galvanochoa • 
Correo: galvanochoa@gmail.com

▲ Ayer, en el Día Internacional del Migrante, 
alrededor de mil 500 personas salieron en 

caravana de Tapachula, Chiapas, hacia la 
frontera norte. Foto Cuartoscuro
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IVÁN EVAIR SALDAÑA 

Las primeras impugnaciones de 
quienes el pasado domingo no pa-
saron a la segunda etapa de selec-
ción de candidatos a jueces, ma-
gistrados y ministros comenzaron 
a presentarse, a fin de revertir su 
exclusión del proceso.

El Comité de Evaluación del Po-
der Judicial de la Federación infor-
mó que hasta ayer se presentaron 
tres “recursos de inconformidad” 
ante el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación, en que los 
quejosos acusan haber sido exclui-
dos arbitrariamente por ese comité.

Uno de los quejosos por quedar 
fuera de la selección de candida-
tos a ministros de la Suprema 
Corte fue Luis Eurípides Alejan-
dro Flores Pacheco, ex diputado 

suplente del morenista Sergio 
Gutiérrez Luna en la legislatura 
65. Su asunto será revisado por la 
magistrada Mónica Soto Fregoso.

“Tal determinación genera 
agravios en mi perjuicio, pues 
lesiona mi esfera legal y que se 
hace valer en la vía del juicio para 
la protección de los derechos po-
lítico-electorales del ciudadano”, 
argumenta Flores.

Otra impugnante –asunto tur-
nado también a Soto– es Esmeral-
da del Carmen Gutiérrez, quien 
busca ser magistrada de circuito; 
el tercer quejoso es Octavio García 
Fuentes, aspirante a juez de dis-
trito. Su asunto lo revisará el ma-
gistrado Felipe de la Mata Pizaña.

Los magistrados tendrán que 
elaborar proyectos de resolución 
sobre cada caso para determinar 
si están fundadas sus exclusiones.

LILIAN HERNÁNDEZ 
Y FABIOLA MARTÍNEZ

El pleno de la sala superior del Tri-
bunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF) confirmó, 
por mayoría de votos, el marco geo-
gráfico electoral que se utilizará en 
el proceso electoral de ministros, 
magistrados y jueces.

La instancia recibió y analizó más 
de siete juicios de ciudadanos, entre 
ellos aspirantes a participar en esta 
elección, quienes se oponían a esta 
cartografía que delimitó el Institu-
to Nacional Electoral (INE) para 
organizar las próximas elecciones 
de jueces.

El proyecto de sentencia, de la 
magistrada presidenta, Mónica So-
to, consideró que los argumentos de 
los reclamantes fueron infundados 
al cuestionar la competencia del 
INE, pues éste tiene toda la facultad 
para determinar la geografía elec-

toral, “ya que constitucionalmente 
es la autoridad encargada de esa 
materia para fines comiciales”.

El pleno resolvió que los impug-
nantes se equivocan al señalar que 
el acuerdo del INE es incongruente 
y que vulneró el derecho a votar y 
ser votado para la elección judicial.

Sin embargo, la magistrada Jani-
ne Otálora Malassis votó en contra, 
al considerar que la división que hizo 
el instituto en distritos electorales 
judiciales “sí vulnera los derechos 
de electores, ya que impide la elec-
ción directa, así como la legitimidad 
democrática que, justamente, busca 
garantizar esta reforma”.

Al contrario de sus pares, Soto, 
Fuentes y De la Mata, Otálora cri-
ticó la división que hizo el INE de 
los circuitos judiciales en distritos 
electorales y en determinar las es-
pecialidades que se elegirán en cada 
distrito.

“No comparto el confirmar el 
acuerdo controvertido, ya que la 

autoridad electoral equiparó inde-
bidamente los distritos electorales 
que se establecen para los órganos 
legislativos con distritos electora-
les judiciales”, pues añadió que en 
el caso de los juzgadores no son fi-
guras con representatividad en un 
distrito, sino que actúan de manera 
individual, razón por la cual todos 
los que tienen jurisdicción en el 
territorio del circuito judicial ten-
drían que ser personas elegidas por 
la ciudadanía en dicho territorio.

Reconoció que el INE hizo esta 
división por cuestiones operativas, 
pero estos ajustes “se traducen en 
una afectación de los derechos a 
ser votadas de las personas que se 
postulen a estos cargos, así como 
también una afectación al derecho 
a votar de la ciudadanía, ya que lo 
limita por un determinado número 
de juzgadores, por lo que consideró 
que dicho acuerdo pasa por alto la 
residencia de los juzgadores en el 
distrito donde pueden ser votados.

ANDREA BECERRIL 
Y GEORGINA SALDIERNA

En la lista agregada de casi 4 mil 
nombres presentada por el Comité 
de Evaluación del Poder Legislativo 
(CEPL) hay 367 aspirantes a con-
tender por el cargo de ministros en 
la elección de junio de 2025. Entre 
los que salvaron de última hora es-
tán personajes ligados a la 4T, como 

Jesús Georges, consejero jurídico 
del gobierno del estado de México.

Pasó también el académico de 
la UNAM Jaime Moreno Garavilla, 
quien se significó por defender la 
reforma judicial. Ambos se inscri-
bieron para la selección de quiénes 

estarán en la boleta para una de las 
nueve plazas en la Suprema Corte y 
ya pasaron la primera prueba.

Fue incluida en esa lista adicional 
a la que originalmente fue presenta-
da por el comité en el último minuto 
del día 15, la magistrada Gloria Na-

yeli Martínez, secretaria técnica de 
la presidenta del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF), Mónica Soto.

Martínez aspira a contender por 
una de las vacantes en la sala su-
perior de ese tribunal. Fue salvada 

Gabriela Villafuerte Coello, que va 
por el mismo cargo en el TEPJF.

Los integrantes de ese CEPL 
–Ana Patricia Briseño Torres, An-
drés Norberto García Repper, Ma-
ribel Concepción Méndez de Lara, 
Maday Merino Damián y María Ga-
briela Sánchez García– se declara-
ron en sesión permanente, ya que 
deberán iniciar la fase siguiente: 
analizar la idoneidad de los 10 mil 
877 aspirantes.

Llegan primeras quejas de 
rechazados en la selección 
de candidatos a jueces

Confi rma el TEPJF el marco geográfi co 
que se utilizará para elegir magistrados

En lista agregada del comité evaluador hay 367 
aspirantes a ministros en el proceso de 2025

FABIOLA MARTÍNEZ 
Y LILIAN HERNÁNDEZ

Frente al recorte presupuestal, el 
Instituto Nacional Electoral (INE) 
perfila destinar 6 mil 132 millones 
de pesos para la organización de la 
elección judicial, esto es, poco me-
nos de la mitad de lo originalmente 
presupuestado.

Hasta anoche, consejeros y fun-
cionarios del órgano, discutían la 
estrategia para utilizar la bolsa 
disponible de alrededor de 20 mil 
136 millones de pesos, luego de la 
merma de más de 13 mil millones 
de pesos, aplicada por la Cámara de 
Diputados , respecto de la petición 
general de 40 mil millones, inclui-
dos casi 8 mil millones de prerroga-
tivas a partidos políticos.

Es decir, si se resta el financia-
miento público a partidos, el INE 

cuenta ahora sólo con una parte de 
los recursos, de ahí que en los próxi-
mos días debe determinar adónde 
aplica la reducción, si directamente 
a la elección judicial o también a su 
presupuesto operativo y la cartera 
institucional de proyectos .

Según fuentes consultadas, no 
había acuerdo aún y, al contrario, se 
recrudecía la división entre los dos 
bloques del consejo. Un ejemplo de 
ello es que se determinó presentar 
una demanda penal contra el juez 
de Colima que impuso una multa a 
cada consejero; aunque la deman-
da se haría a escala institucional, 
cuatro consejeros no firmarían la 
gestión, incluida la presidenta del 
INE, Guadalupe Taddei.

De acuerdo con un cálculo circu-
lado ayer, en el recurso destinado 
a la operación, el INE tendría una 
afectación de casi 500 millones; y 
en los proyectos especiales la mer-

ma sería de 811 millones, por lo que 
aún no se logra ajustar las cifras.

Como difundió este diario, la di-
rección de capacitación emplearía 
2 mil 694 millones con lo que alcan-
zaría a contratar no a 50 mil capaci-
tadores y supervisores electorales, 
sino sólo a 30 mil para buscar a los 
ciudadanos que serán funcionarios 
en centros de recepción de votos.

Según este proyecto, el dinero 
destinado al área de capacitación 
electoral, sería casi 50 por ciento 
del total disponible para elección 
de ministros, magistrados y jueces, 
a realizarse el 1º de junio próximo.

Primer saque de 95 millones

Por lo pronto, en la Junta General 
Ejecutiva se aprobó ayer un monto 
de 95 millones para dar los prime-
ros pasos hacia la preparación de 
capacitadores. 

SANTO TOMÁS DE LOS PLÁTANOS ● ROCHA

INE destinará menos 
de 50% de lo previsto a 
los comicios judiciales

UTILIZARÁ $6 MIL 132 MILLONES DEBIDO AL RECORTE
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ALMA E. MUÑOZ Y EMIR OLIVARES

La presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo informó ayer que el 12 de ene-
ro próximo presentará en el Zócalo 
un informe sobre sus primeros cien 
días de gobierno.

Se prevé que ese día dé a conocer 
los avances de sus cien compromi-
sos de gobierno para consolidar el 
segundo piso de la cuarta transfor-
mación. Ha dado continuidad a lo 
iniciado por su antecesor, Andrés 
Manuel López Obrador e iniciado 
nuevas acciones, reformas y pro-
gramas encaminados al bienestar 
del pueblo. 

Entre otros, seguir gobernando 
con austeridad republicana, com-
batir la corrupción y la impunidad, 
no permitir la condonación de im-
puestos ni la evasión fiscal.

Asimismo, apoyar la economía 
popular, consolidar el IMSS Bien-
estar, construir nuevas rutas de 
trenes de pasajeros, tres nuevos 
programas de apoyos (para mujeres 
de 60 a 64 años, becas universales 
para estudiantes de educación bá-
sica y el programa de Salud Casa 
por Casa); también, fortalecer la 
educación media superior, más 
universidades Benito Juárez y hacer 
nacionales la Rosario Castellanos y 
la de Salud.

DE LA REDACCIÓN

El Instituto Politécnico Nacional 
(IPN) desarrolló, junto con la Uni-
versidad de Oxford y el Centro 
Médico de la Universidad de Texas 
(UTMB), una nueva vacuna contra 
el virus emergente denominado 
Mayaro, relacionado a chikungun-
ya, y que se transmite por el mismo 
mosquito de la familia Aedes, que 
infecta con el virus del dengue.

Como parte de este trabajo, el di-
rector general del Politécnico, Ar-
turo Reyes Sandoval, participó con 
el equipo científico, en su calidad 
de investigador Senior. El IPN cola-
boró, junto con otras instituciones 
internacionales e investigadores 
de prestigio, en la elaboración de 
la vacuna contra el Mayaro, que se 
transmite por mosquitos y produce 
brotes de fiebre y artritis crónica.

En un comunicado, el instituto 
señaló que se le invitó a ser parte de 
un equipo de investigadores que se 
dio a la tarea de realizar trabajo de 
campo y experimental con el fin de 
tener una vacuna capaz de contra-
rrestar al virus.

De acuerdo con artículos espe-
cializados en investigación, el virus 
Mayaro es un alfavirus emergente 
transmitido por mosquitos que 
provoca artritis crónica grave en 
humanos y tiene el potencial de re-
presentar un riesgo en países donde 
hay mosquitos Aedes.

El artículo denominado “Las 
partículas similares al virus Mayaro 
recombinantes inmunogénicas pre-
sentan una glicoproteína ensambla-
da de forma nativa” fue publicado 
por las Revistas Asociadas de Nature 
y da cuenta del riesgo del virus y de 
los avances en la materia.

En dicho artículo, el IPN es una 
de las instituciones participantes 
junto con las universidades de 
Oxford y Texas; la de Bonn, en Ale-
mania; Helsinki, en Finlandia, y la 
de São Paulo, en Brasil, entre otras.

Como el Mayaro se ha aislado de 
mosquitos Aedes, detalla la publica-
ción, existe una creciente preocupa-
ción de que el primero pueda adap-
tarse y emerger en ciclos de trans-
misión urbana, a través de la amplia 
propagación de mosquitos en el 
continente americano, usando como 
vehículo mosquitos Aedes de Italia.

Sheinbaum dará informe 
en el Zócalo de primeros 
100 días de gobierno

Desarrollan vacuna contra virus 
relacionado a chikungunya

ASTILLERO
La corrupción en el Infonavit // 
Señalamientos en la mañanera // 
Las administraciones de PAN y PRI 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

L
A PRESIDENTA DE la República 
buscó ayer apuntalar su propuesta 
de reformas al Instituto Nacional del
Fondo para la Vivienda de los Traba-
jadores (Infonavit) y, para ello, colo-

có al micrófono de la Mañanera a su actual di-
rector, el marcadamente obradorista Octavio 
Oropeza (ex director ni más ni menos que de 
Pemex), quien denunció actos de corrupción 
en administraciones del pasado priísta que ine-
vitablemente terminaron por poner la lupa so-
bre uno de quienes fueron directores de tal ins-
tituto, Alejandro Ismael Murat Hinojosa, antes 
del PRI y ahora senador por Morena.

MURAT HINOJOSA NACIÓ en el estado de 
México y su despegue político se dio de la ma-
no del entonces gobernador, Enrique Peña Nie-
to, quien lo colocó como directivo del Instituto 
de la Función Registral del Estado de México y 
del Sistema de Radio y Televisión Mexiquense, 
le adjudicó una notaría pública y lo hizo dipu-
tado federal.

SU PADRE, JOSÉ Murat Casas, de larga 
historia en el priísmo clásico, fue uno de los 
constructores del artilugio llamado Pacto por 
México, que le dio cierta estructuración al que 
de otra manera habría sido un flácido arran-
que de Peña Nieto en Los Pinos. En consecuen-
cia, Alejandro Murat fue nombrado director 
del Infonavit al tomar posesión Peña Nieto y 
se mantuvo ahí hasta ser designado candidato 
al gobierno de Oaxaca, cargo que su padre ya 
había ocupado.

CON LA MISMA habilidad acomodadiza 
mostrada con Peña Nieto, la fórmula Murat 
se subió al tren de la llamada 4T, convertido el 
joven gobernador en alfombra discursiva ante 
el presidente López Obrador, quien convirtió 
a Oaxaca en uno de sus destinos favoritos, 
con muchas giras acumuladas. El gobernador 
“priísta” abatía en los hechos el interés tricolor 
para privilegiar el guinda, al grado de no 
presentar pelea electoral verdadera a la hora 
de la sucesión.

OTROS GOBERNADORES SERVICIALES 
pasaron a cargos diplomáticos, pero Alejandro 
Ismael prefirió seguir en la política interna. 
Simuló interés en pelear la candidatura pre-
sidencial en el bloque PRI-PAN-PRD y luego, 
el 17 de noviembre de 2023, renunció al PRI. 
Tres meses después anunció que buscaría ser 
candidato por la vía plurinominal al Senado 
por Morena, lo que le fue concedido. Actual-
mente forma parte de la bancada guinda en 
esa cámara, donde preside la Comisión de Re-
laciones Exteriores.

UN MES DESPUÉS de su renuncia al PRI, 
Murat fue uno de los integrantes de la Alianza 
Progresista por México, membrete político 
de fugaz existencia, cual si sólo hubiera sido 
creado como estación de paso a Morena, en la 
que participaron Eruviel Ávila (ex gobernador 
del estado de México) y Jorge Carlos Ramírez 
Marín (titular de Sedatu con Peña Nieto), lue-
go senadores por el PVEM (puerta trasera de 
acceso a la 4T), y Adrián Ruvalcaba (ex alcalde 
de Cuajimalpa), quien sólo alcanzó la suplen-
cia de Manuel Velasco Coello.

CUANDO LE PREGUNTARON a la entonces 
candidata Sheinbaum si el cuarteto mencio-
nado podría tener posiciones en su equipo, 
dijo que eso se vería más adelante, y reiteró 
a sus simpatizantes y seguidores, respecto a 
tales “acercamientos” de ex priístas, que “eso 
no quiere decir que tienen un espacio o un 
puesto o más, sino que solamente se unen a un 
gran movimiento de transformación” (goo.su/
wqlawy).

AYER, CUANDO LE preguntaron a 
Sheinbaum si habrá acciones legales por actos 
de corrupción contra ex directores del Info-
navit como Víctor Manuel Borrás (2001-2012, 
los dos sexenios panistas), Murat Hinojosa o 
su sucesor en el peñismo, David Penchyna, la 
Presidenta evitó ser precisa: “El tema que se 
está planteando aquí, más allá de las posibles 
responsabilidades que pueda tener alguno de 
ellos, es que la estructura orgánica del Info-
navit impide que la Auditoría Superior de la 
Federación audite los fondos” (goo.su/XIrSgd). 
Ah, pues sí. ¡Hasta  mañana!

▲ Al término de la mesa de diálogo ayer en la 
Secretaría de Gobernación, representantes 

de la CNTE salieron a dar información a sus 
compañeros. Foto Cristina Rodríguez

EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ
2828 DÍAS2828 DÍAS 2775 DÍAS2775 DÍAS

Responde Birmex 
dudas para compra de 
medicamentos
Laboratorios de Biológicos y 
Reactivos de México (Birmex) 
terminó de contestar ayer las 
más de 5 mil preguntas que 
recibió de laboratorios interesa-
dos en participar en la compra 
consolidada de medicamentos, 
bienes terapéuticos, material de 
curación y auxiliares de diagnós-
tico para el periodo 2025-2026. 

Luego activó un nuevo plazo de 
seis horas para recibir dudas e 
informó que les daría respuesta 
ayer mismo. La siguiente etapa 
de la licitación pública inter-
nacional número LA-12-NEF-
012NEF001-I-1-2025 será el 26 
de diciembre con la presenta-
ción de las proposiciones técni-
cas y económicas de los diferen-
tes productos. La decisión de 
asignación de contratos se dará 
a conocer el 4 de enero.

Ángeles Cruz Martínez

LA CNTE EN GOBERNACIÓN



DAVID BROOKS Y JIM CASON 
CORRESPONSALES 
NUEVA YORK Y WASHINGTON

Los fiscales federales del Departa-
mento de Justicia de Estados Uni-
dos no descartan la posibilidad de 
que Vicente Zambada Niebla sea 
testigo en un eventual juicio de su 
padre, Ismael El Mayo Zambada 
García.

En una carta enviada este miér-
coles al juez federal Brian Cogan, 
encargado del caso contra El Mayo, 
los fiscales federales recuerdan que 
Zambada Niebla fue co-conspirador 
del acusado por narcotráfico y que 
se declaró culpable como parte de 
un acuerdo de cooperación con el 
Departamento de Justicia de Es-
tados Unidos. Hoy día, aunque ya 
cumplió su condena, sigue sujeto a 
ese acuerdo como testigo protegido 
donde a cambio tiene que testificar 
en otros casos, como lo hizo en el 

juicio de Joaquín El Chapo Guzmán 
Loera (caso presidido por el mismo 
juez).

En el contexto del proceso contra 
El Mayo Zambada, los fiscales enca-
bezados por Breon Peace afirman 
que no descartan la posibilidad de 
que Vicente Zambada, El Vicenti-
llo, sea convocado a testificar en 
un eventual juicio. “El gobierno no 
puede estimar en este momento 
la probabilidad de que llamará a 
testificar a Zambada Niebla, pero 
sí espera que estará en la lista de 
testigos del gobierno como un testi-
go potencial”, escriben en la misiva 
al juez Cogan.

Ante ello, hay un posible conflicto 
de intereses ya que uno de los dos 
abogados de defensa contratados 
por El Mayo es el mismo que repre-
sentó a su hijo. Dado que Vicente 
Zambada implicó a su padre du-
rante su testimonio en el caso de 
El Chapo, donde declaró sobre su 
papel trabajando para Zambada 

García y Guzmán Loera en su ma-
nejo del cártel de Sinaloa, y que su 
abogado sigue siendo Frank Perez, 
el mismo que ahora representa a su 
padre, surge un posible conflicto de 
intereses legal. Los fiscales sugieren 
que por ahora, ese conflicto no debe 
impedir proceder con el proceso de 
este caso en esta fase preliminar con 
la participación del abogado Perez y 
que más adelante se puede evaluar 
si ese conflicto potencial genera un 
problema al proceder a un juicio.

Los fiscales aclaran que aún no 
existe una fecha para un juicio, y 
que es poco probable que se progra-
me uno en el futuro inmediato. De 
hecho, dejan abierta la posibilidad 
de que el caso no llegue a un juicio.

La próxima audiencia preliminar 
para este caso está fechada para el 
15 de enero en el Tribunal Federal 
del Distrito del Este en Brooklyn, 
Nueva York, en el mismo lugar y 
con el mismo juez de los juicios con-
tra El Chapo y Genaro García Luna.

Posible que el hijo de 
El Mayo Zambada testifi que  
en juicio contra su padre
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LEVE CONFUSIÓN ● HERNÁNDEZ

GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

Aunque en Estados Unidos en 2010, 
Osiel Cárdenas Guillén se declaró 
culpable de cometer el delito de 
narcotráfico y operaciones con 
recursos de procedencia ilícita, 
durante su primera comparecen-
cia ante un juez mexicano tras ser 
entregado a las autoridades nacio-
nales, el ex líder del cártel del Gol-
fo se dijo inocente de la acusación 

por  delitos contra la salud que le 
formuló la Fiscalía General de la 
República (FGR), y luego de ello, la 
Fiscalía Especializada en Investiga-
ción de Delincuencia Organizada 
(FEMDO) cumplimentó una segun-
da orden de aprehensión en contra 
del ex líder del cártel del Golfo.

 Osiel Cárdenas Guillén fue acu-
sado por segunda ocasión desde 
el lunes que fue entregado a auto-
ridades mexicanas, esta vez por 
su presunta responsabilidad en el 

homicidio de seis personas.
El narcotraficante  fue notificado 

al interior del Centro Federal de Rea-
daptación Social (Cefereso) número 1, 
Altiplano, por lo anterior deberá ren-
dir nuevamente su declaración prepa-
ratoria probablemente mañana.

Fuentes ministeriales señalaron 
que Cárdenas Guillén, conocido 
como El Mata amigos, rechazó los 
señalamientos formulados por el 
Ministerio Público Federal en la  
nueva causa penal en su contra y 

por lo cual fue ingresado el lunes 
pasado al Centro Federal de Rea-
daptación Social número 1, Altipla-
no, que se localiza en Almoloya de 
Juárez, estado de México.

La defensa del ex líder del cártel 
del Golfo y creador de la organización 
Los Zetas, integrada inicialmente por 
desertores del Ejército Mexicano y 
que luego se convirtió en otra organi-
zación delictiva, solicitó la ampliación 
del plazo de 72 a 144 horas para que 
se defina su situación jurídica.

Este caso se desarrollará con ba-
se en el anterior sistema penal, por 
lo que en su primera comparecen-
cia ante el juez del caso, solamente 
conoció las imputaciones en su con-
tra y el imputado realizó su decla-
ración preparatoria, por lo que su 
situación jurídica se resolverá hasta 
el próximo domingo.

Con ese plazo, la defensa de Cár-
denas Guillén en 2010 fue senten-
ciado en Estados Unidos a 25 años 
de prisión por narcotráfico y lavado 
de dinero, su pena le fue disminuida 
a 14 años y por ello se le puso bajo 
vigilancia de autoridades migrato-
rias desde agosto pasado, hasta que 
fue entregado el lunes a autorida-
des mexicanas.

Osiel Cárdenas Guillén se declara inocente ante 
su segunda orden de aprehensión por homicidio

NÉSTOR JIMÉNEZ Y LAURA POY

La secretaria de Gobernación, 
Rosa Icela Rodríguez, acordó 
con integrantes de la Coordina-
dora Nacional de Trabajadores 
de la Educación (CNTE) dos 
mesas de trabajo para el 8 y 9 
de enero, con la intención de 
resolver en ellas las exigencias 
de justicia e indemnización, por 
casos de presos políticos tras 
detenciones de profesores que 
se opusieron a la reforma edu-
cativa desde el sexenio de Felipe 
Calderón, así como reparación 
del daño por la represión en No-
chixtlán, Oaxaca, en el gobierno 
de Enrique Peña Nieto.

Además, la CNTE pidió a la fun-
cionaria que no se reconozca a Al-
fonso Cepeda Salas como secreta-
rio general del Sindicato Nacional 
de Trabajadores de la Educación 
(SNTE), ya que actualmente es Se-
nador, y mantenerse en el cargo 
contraviene los propios estatutos 
del sindicato, al tiempo que llama-
ron a auditar las finanzas de ese 
sindicato.

Tras salir de la reunión que se 
prolongó por casi tres horas, el 
secretario general de la sección 
9 de la CNTE, Pedro Hernández, 
destacó la “disposición” de la titu-
lar de Gobernación, quien estuvo 
presente en la reunión junto con 
subsecretarios y representantes 
de otras dependencias.

“La Secretaría da el mensaje 
de que atenderán puntualmen-
te, no sólo por  instrucción de la 
Presidenta de resolver todas es-
tas situaciones, sino, sobre todo, 
por que son justas las demandas 
que estamos haciendo, incluso 
terminó dando recomendacio-

nes para las mesas”, subrayó.
Los docentes llegaron a la sede 

de Gobernación en Bucareli, con 
la demanda de que “se cierren de-
finitivamente las carpetas de in-
vestigación que aún siguen abier-
tas en contra de profesores que 
lucharon contra la mal llamada 
reforma educativa; que se cumpla 
con el compromiso de resarcir el 
daño a las víctimas de Nochixtlán, 
y de los casos de maestros asesi-
nados en el contexto de la lucha 
docente”, adelantaron por la ma-
ñana. Al salir, Hernández dijo que 
el 8 de enero analizarán un pri-
mer listado de 71 casos de presos 
políticos.

Como otro de los temas que 
plantearon ante la titular de Go-
bernación, Hernández sostuvo 
que exigieron que “no puede se-
guir ostentándose como secreta-
rio general Alfonso Cepeda Salas, 
en virtud de que incluso están vio-
lentando los propios estatutos del 
sindicato al tener un cargo, entre-
comillado, de elección popular”.

También, solicitaron una au-
ditoría a las finanzas del SNTE, 
porque “el enriquecimiento que 
ha tenido esta camarilla no se pue-
de seguir permitiendo”, y conmi-
naron a “obligarse a los charros 
del SNTE a la reforma de los es-
tatutos”. A la vez, cuestionaron 
la legalidad de varias secciones, 
donde no se permitió el registro 
de varias planillas.

Demandan también 
reparación del daño 
por la represión en 
Nochixtlán

Piden que no se 
reconozca a 
Alfonso Cepeda 
como secretario 
del sindicato

Dialoga la CNTE
con Gobernación 
y exige justicia para 
sus presos políticos
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Diciembre de 1914

ALFONSO GUTIÉRREZ DÍAZ*

E
scribo a 10 años del 
secuestro y control 
político del pueblo de 
Eloxochitlán de Flores 
Magón, Oaxaca, por 

el ex edil Manuel Zepeda Cortés 
y su hija, Elisa Zepeda Lagunas, 
ahora diputada purinominal. Todo 
comenzó por un conflicto sociopo-
lítico el 14 de diciembre de 2014, 
por un requerimiento turnado por 
la Auditoría Superior y Fiscaliza-
ción del gobierno del estado de 
Oaxaca al presidente en funciones 
de ese periodo, Alfredo Bolaños 
Pacheco, sobre la justificación de 
23 millones de pesos a cargo de 

Zepeda Cortés correspondientes a 
su periodo, de 2010 a 2012.

El 15 de noviembre de ese año, 
Manuel Zepeda organizó a ciu-
dadanos que portaron armas de 
fuego, tubos y palos, todos del 
partido, tomaron el palacio munici-
pal. Golpearon y despojaron de las 
llaves a Alfredo Bolaños Pacheco 
y lo obligaron a que firmara su 
renuncia y decidieron descono-
cerlo como presidente municipal. 
Eso trajo como consecuencia la 
confrontación entre el grupo de 
Manuel Zepeda y Bolaños Pacheco 
en una asamblea general del 14 de 
diciembre de 2014, para nombrar 
el alcalde constitucional que cada 
año se renueva. Como resultado 
hubo detenciones arbitrarias y 

encarcelamiento para más de 20 
compañeros, y otros 25 que aún es-
tán sujetos a proceso, por el delito 
de homicidio de uno de los hijos de 
Manuel Zepeda y otro ciudadano 
de nombre Gustavo Estrada. Se 
fincó toda la responsabilidad a 
estas personas, que eran sus ene-
migos políticos. Con falsedades y 
fabricación de hechos, la fiscalía a 
través del gobierno del estado los 
mantuvo en prisión preventiva a 
casi 10 años sin dar seguimiento a 
sus procesos, negándoles sus dere-
chos de defensa, aunque después 
de movilizaciones de familiares y 
organizaciones solidarias se logró 
su libertad al comprobar que eran 
inocentes; sin embargo, sus com-
pañeros siguen desplazados por-
que aún no se cierran sus procesos.

Ahora vuelven con su grupo 
golpeador a perjudicar al presi-
dente municipal Felipe Palacios 
Chazarez, buscándole motivos para 
desconocerlo, en reunión del 19 de 
mayo de 2024. Entre calumnias y 
falsedades lo acusaron de desvío de 
recursos y le declararon la suspen-
sión anticipada de mandato, todo 
orquestado por Manuel Zepeda 

Cortés y Elisa Zepeda Lagunas, 
mediante un acta de asamblea con 
falsificación de las firmas de los 
ciudadanos que asistieron. Y mon-
taron todo un plan para lograr su 
objetivo, esto se llevó al Instituto 
Estatal de Participación Ciudadana 
del gobierno de Oaxaca, para su 
aprobación, obteniendo su rechazo, 
toda vez que que no contaban con 
la veracidad correspondiente. Al no 
haber logrado su objetivo, cerraron 
nuevamente el palacio, y a los 15 
días la volvieron a abrir y de paso el 
14 julio nombraron un nuevo cabil-
do con unas cuantas personas que 
lo avalaron, mientras la autoridad 
municipal despachaba en oficinas 
alternas para desarrollar sus acti-
vidades, contando con el apoyo de 
la mayoría de los representantes de 
barrios y de los agentes municipa-
les, así como de pueblo en general. 

Hasta la fecha el cacique Manuel 
Zepeda Cortés y Elisa Zepeda 
Lagunas, diputada plurinominal, 
siguen hostigando a las autorida-
des legalmente en funciones. Con 
amenazas y calumnias.
*Miembro de la Asamblea Comuni-
taria Ricardo Flores Magón

El cacique 
Manuel 
Zepeda 
Cortés y 
Elisa Zepe-
da Lagu-
nas, dipu-
tada 
plurinomi-
nal, siguen 
hostigando 
a las auto-
ridades

FELIPE ÁVILA*

L
a Ciudad de México ha tenido un 
papel fundamental como centro 
político, económico, educativo 
y cultural a lo largo de nuestra 
historia, desde fines de la época 

prehispánica hasta nuestros días. Ha sido 
asiento del poder político central –salvo en 
muy contados y pasajeros episodios–. De 
igual modo, en momentos convulsos, de 
trastornos políticos, asonadas militares o 
revoluciones, ha sido objeto de enconada 
disputa por los bandos enfrentados, que 
han buscado controlarla como pieza estra-
tégica de su lucha.

Durante la Revolución Mexicana la capi-
tal del país fue objetivo militar y político de 
primera importancia. Fue ocupada sucesi-
vamente por las fuerzas constitucionalistas 
y convencionistas desde agosto de 1914 
hasta junio de 1915, cuando el constitu-
cionalismo ganó la guerra civil a la alianza 
villista-zapatista y ya no perdió el control 
de la urbe. Álvaro Obregón, al frente del 
Ejército del Noroeste, llegó a la ciudad el 
15 de agosto de 1914; cinco días después 
llegó Carranza. Durante casi tres meses, 
las fuerzas constitucionalistas tuvieron el 
control de la capital. Nombraron a Alfredo 
Robles Domínguez gobernador del Distrito 
Federal y a Francisco Cosío Robelo, inspec-
tor de policía; clausuraron los tribunales 
y juzgados; decretaron la pena de muerte 
para quien cometiera robos y saqueos y 
lograron un acercamiento con la Casa del 
Obrero Mundial, una de las organizaciones 
obreras más importantes de la capital. En 
esos meses, no lograron resolver los pro-
blemas de escasez de alimentos.

Tras la ruptura de la Soberana Conven-
ción, la División del Norte villista inició su 
avance avasallador desde Aguascalientes 
hacia la capital. El constitucionalismo 
desalojó la urbe. Carranza, Obregón, y 
una parte considerable de sus fuerzas se 
atrincheraron en Veracruz. Los zapatistas 
aprovecharon para entrar a la ciudad a fi-
nes de noviembre. El 3 de diciembre llegó a 
la ciudad el gobierno convencionista, enca-
bezado por Eulalio Gutiérrez. Los villistas 

Manuel Chao y Mateo Almanza fueron 
nombrados gobernador del DF y coman-
dante militar de la plaza, respectivamente; 
Vito Alessio Robles, jefe de la policía. El 4, 
tuvo lugar el encuentro de Villa y Zapata en 
Xochimilco; dos días después, el histórico 
desfile de la División del Norte y del Ejérci-
to Libertador del Sur. 

Los ejércitos de Villa y Zapata permane-
cieron varios días en la capital. A diferencia 
de lo que temían los citadinos, las fuerzas 
de Villa y Zapata no saquearon los comer-
cios, no abrieron las cárceles ni quemaron 
oficinas públicas, como habían hecho en 
otros lugares. Hubo gran respeto hacia 
la vida y las propiedades de la población. 
Si bien algunas mansiones de las familias 
más ricas fueron intervenidas por los jefes 
revolucionarios, la gente se sorprendió 
por la actitud respetuosa y tímida de la 
tropa. Los zapatistas, en lugar de quitar y 
exigir, pedían, como testificaron muchas 
personas. Tampoco cerraron las iglesias, 
no apresaron a los curas, ni los pusieron 
a barrer las calles como hacían los jefes 
constitucionalistas en el norte y como lo 
haría meses después Álvaro Obregón en la 
propia capital.

La vida cotidiana se alteró. Miles de 
soldados estaban en las calles y requerían 
alimentos y víveres para la numerosa 
tropa. La ocupación fue bastante organi-
zada y pacífica, aunque hubo episodios de 
violencia que enturbiaron la imagen de ese 
trascendental acontecimiento. El gobierno 
convencionista devolvió la autonomía a los 
municipios y sus bienes, rentas y prerroga-
tivas al de la Ciudad de México. Decretó la 
pena de muerte a quien robara. 

Lo que más afectó a los capitalinos fue 
la escasez de alimentos, su encarecimiento 
y especulación por los comerciantes. El 
gobierno convencionista buscó remediarla. 
Decretó precios oficiales a la carne, pan 
y artículos de consumo popular y presio-
nó a los comerciantes para tener abasto 
suficiente y barato. Trajo maíz y frijol del 
estado de México, y se hicieron entregas 
gratuitas a los pobres. 

Sin embargo, no consiguieron eliminar la 
escasez, la carestía, ni someter a los comer-
ciantes. Se padeció hambre. La guerra hizo 

que se privilegiara el traslado de tropas, 
caballería y armamento. La Convención 
hizo obligatorio el curso de su moneda y 
retiró de la circulación la carrancista, lo 
que desató protestas e incertidumbre en 
quienes habían usado esa moneda en los 
meses previos.

Aunque los convencionistas trataron 
de ganarse a la población para resolver 
el desabasto, y aumentar el salario de los 
trabajadores, no fue suficiente. Y pese a 
todos estos problemas, hubo mejor acep-
tación de la población capitalina hacia 
la ocupación convencionista que con la 
 constitucionalista.

La ocupación de la ciudad duró pocas se-
manas. A fines de diciembre de 1914, Villa, 
con el grueso de su ejército, salió hacia To-
rreón, para preparar las batallas que pronto 
comenzarían. Zapata salió también con sus 
tropas para preparar la toma de Puebla. El 
balance de esos días en la capital, para la 
alianza de Villa y Zapata, no fue favorable. 
Las contradicciones internas entre el go-
bierno de la Convención –producto de una 
negociación en Aguascalientes en la que 
tuvo papel central Álvaro Obregón– y los 
jefes campesinos se hicieron más fuertes 
y se produjo una fractura. El gobierno de 
Eulalio Gutiérrez no representaba a la revo-
lución campesina. Era el poder formal, pero 
el poder real lo tenían los jefes militares 
campesinos. Saboteó la entrega de armas 
al zapatismo y se convirtió en un caballo de 
Troya para la alianza de Villa y Zapata. Al 
verse maniatado, Gutiérrez entró en tratos 
con Obregón. Al ser descubierta su traición, 
huyó de la ciudad, junto con sus ministros, 
entre ellos José Vasconcelos y José Isabel 
Robles. A pesar de sus intentos, no lograron 
atraer a sus filas, salvo casos aislados, a la 
población capitalina, que padeció casi un 
año la irrupción de las fuerzas revoluciona-
rias enfrentadas. Hambre, enfermedades, 
inseguridad, escasez de ví veres, falta de 
circulante, de agua, electricidad y servicios 
se volvieron endémicos en esos días, tal vez 
los más difíciles en la historia de la capital, 
junto con la Decena Trágica. 
*Director general del Instituto Nacional de 
Estudios Históricos de las Revoluciones de 
México

Los ejércitos de 
Villa y Zapata 
permanecieron 
varios días en la 
capital. A diferencia 
de lo que temían 
los citadinos, las 
fuerzas de Villa 
y Zapata no 
saquearon 
los comercios, 
no abrieron las 
cárceles ni 
quemaron ofi cinas 
públicas, como 
habían hecho 
en otros lugares

En la tierra de Ricardo 
Flores Magón
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Un disparo 
en la cima de la 
“salud privada”

ILÁN SEMO /I

E
l 4 de diciembre, un hombre 
esbelto de estatura mediana, 
cubierto con un pasamotañas, 
disparó tres tiros sobre Brian 
Thompson en una céntrica 

calle de la ciudad de Nueva York. El 
muerto era el gerente general (CEO, por 
sus siglas en inglés) de United Health 
Care (UHC), la compañía de seguros 
médicos más grande del mundo, octava 
en la lista de Forbes después de Wal-
mart y Amazon. Para hacerse una idea 
de las dimensiones de UHC, sus ingresos 
en 2023 equivalieron a 18 por ciento del 
PIB mexicano.

El asesino dejó trás de sí tres casqui-
llos impresos cada uno con una palabra: 
“delay” (retrasar), “deny” (negar) y 
“depone” (deponer). Dos días después 
del crimen, la policía hizo circular una 
fotografía del presunto sospechoso con 
el rostro descubierto “mientras flirteaba 
con una cajera”. Era Luigi Mangione, 
joven de 26 años, proveniente de una 
familia acaudalada, religiosa y muy con-
servadora, que había estudiado en una 
de las universidades de punta en Esta-
dos Unidos; ingeniero con dos maestrías 
en ciencias de la computación y una ca-
rrera prometedora. Nada más alejado de 
un militante de izquierda o un activista 
del actual anarquismo. 

Comenzó así una doble cacería: la de 
la polícía y la de la prensa. La policía 
ofreció inicialmente 10 mil dólares de 
recompensa a quien rindiera informa-
ción sobre su paradero. En unas cuantas 
horas, la prensa construyó el caso –co-
mo suele suceder hoy en día, de la mane-
ra más irresponsable–. En la actualidad, 
cualquier periodista de esquina se siente 
detective, juez, fiscal o defensor con 
tan sólo dar un par de clics en Google 
u obtener unas cuantas “filtraciones”, 
sin la menor evidencia (ni los menores 
escrúpulos). La persecución se prolongó 
durante 10 días (hacia el final el monto 
de la recompensa ascendía a 50 mil dó-
lares). El tiempo suficiente para que mi-
llones de internautas emprendieran una 
campaña masiva de apoyo a Mangione, 
la App para recaudar fondos cerrara sus 
servicios (aduciendo que se trataba de 
un “crimen”) y la red se inundara de ca-
misetas, prendas y gadgets que vindica-
ban su “causa” y lo convertían en ícono 
popular súbito.

Rápidamente, la opinión pública en-
tendió que los emblemas inscritos en los 
casquillos de las balas hacían alusión al 
título del libro de Jay M. Feinman, Delay, 
Deny, Defend: Why Insurance Companies 
Don’t Pay Claims and What You Can do 
About (2010), un minucioso estudio de 
las estrategias jurídicas que las com-
pañías de seguros médicos siguen para 
evitar pagar los gastos médicos de sus 
asegurados. Quien sostenga que la labor 
intelectual de investigación no afecta 
nuestras concepciones de la sociedad, 
debería recordar este momento para du-
darlo. United Helath Care es la campeo-

na en este rubro. En los últimos cinco 
años logró evadir los gastos médicos de 
32 por ciento de sus asegurados, lan-
zando a muchos de ellos a la bancarrota 
individual. Y Brian Thompson fue uno 
de los artífices de este récord.

En cuestión de días, Mangione devino 
de un villano a un auténtico héroe popu-
lar. El crimen puso en dramática eviden-
cia un siniestro mecanismo del sistema 
de “salud privada”. O mejor dicho: todo 
lo siniestro que resulta el sistema de 
salud privada. Relegada a las reglas del 
mercado, de lo último que se preocupa 
la lógica del capital es del bienestar de 
los pacientes. O en palabras de Martin 
Shkreli: “Yo no soy responsable por el 
bienestar de los pacientes; es un asun-
to de los médicos; de lo único que soy 
responsable es el del bienestar de los 
accionistas que represento”. Shkreli es 
el CEO que logró elevar el costo del me-
dicamento que se emplea para aliviar el 
VIH de 13.50 a 750 dólares.

Al ser detenido en un MacDonald’s, 
Mangione llevaba en su mochila una 
pistola autoconfeccionada con técnica 
de 3D y un cuaderno con algunos apun-
tes: “Se trata de compañías parásitas y 
corruptas, que abusan, roban y matan… 
En la última década, sus utilidades 
ascendieron como nunca, mientras el 
promedio de vida del estadunidense des-
cendió drásticamente… No es un asunto 
de conciencia, es sólo un juego de pode-
res”. Esta última frase, la podría haber 
firmado W. Benjamin.

En el siglo XIX, una parte del anar-
quismo sostuvo que el atentado indivi-
dual podía fungir como un catalizador 
para una “toma general de conciencia”. 
Mangione, que se asemeja al personaje 
de la cinta Joker más que a cualquier 
anarquista, hizo efectiva –o, mejor di-
cho: encarnó– esta profecía. De alguna 
manera, desnudó lo ominoso que se 
esconde bajo la supuesta libertad de 
elección de la compañía de seguros y el 
médico que se prefiere. El argumento 
por el cual no existe en Estados Unidos 
una cobertura universal pública. Hoy 
el debate comienza por s u más simple 
corolario: la salud privada es la salud de 
la que se priva a la mayoría de la ciuda-
danía. La nueva economía política del 
cuerpo sitúa así al antiguo tema del cui-
dado de sí en un tipo de conflictualidad 
inédito. Y no sólo en Estados Unidos.

ROSA MIRIAM ELIZALDE

D
el deshielo en las relacio-
nes entre Cuba y Estados 
Unidos, que entró este 17 
de diciembre en su décimo 
aniversario, sólo han sobre-

vivido las embajadas en ambos países, 
un puñado de acuerdos y reuniones bila-
terales y el acceso desde la isla a Netflix 
y Arbnb. Es decir, casi nada.

El deshielo, en realidad, nunca ocu-
rrió. En su primer mandato Donald 
Trump desmanteló las medidas de su 
predecesor, Barack Obama, que condu-
cirían hacia la “normalización” de las 
relaciones entre ambos países, pero ha 
sido Joe Biden quien se ha encargado 
de mantener a flote el plan de Trump. 
Lo ha hecho traicionando las promesas 
electorales que lo llevaron a la Casa 
Blanca en 2020.

Aunque en Cuba el recelo hacia los 
ofrecimientos del gobierno de Estados 
Unidos tiene más de 200 años, cuando 
el secretario de Estado John Quincy 
Adams dijo que Cuba era la “fruta madu-
ra” que caería en las manos de Estados 
Unidos por la ley de la gravitación uni-
versal, en las calles cubanas se apelaba a 
cierta lógica elemental: el vicepresiden-
te de Obama seguramente continuaría 
las políticas de su antiguo jefe.

Pronto descubriríamos lo equivoca-
dos que estábamos. En el primer año 
de gobierno, la administración Biden se 
dedicó a mirar con fría distancia cómo 
golpeaban la economía cubana las san-
ciones de Trump y cómo nos iba con el 
covid. En agosto de 2021, cuando Cuba 
enfrentaba un pico de casos de la epi-
demia, la principal planta productora 
de oxígeno del país, OxiCuba SA, sufrió 
una avería crítica. Ante la imposibili-
dad de adquirir rápidamente oxígeno 
en el mercado internacional debido al 
bloqueo, Cuba solicitó ayuda humani-
taria urgente. El gobierno de Estados 
Unidos miró hacia otro lado con el 
cálculo oportunista de que las malas 
noticias en La Habana son muy buenas 
en  Washington.

Reabrió su embajada y se mantu-
vieron algunos intercambios entre los 
dos países, pero Joe Biden mantuvo 
deliberadamente el régimen de san-
ciones, más las medidas adicionales de 
Trump y, por si fuera poco, dejó correr 
los fondos millonarios que llegan a la 
industria del “cambio de régimen”, con 
sus granjas de bots y trolls desde Miami 
y sus noticias falsas lanzadas a diario 
para sembrar el desaliento, la confusión 
y la rabia en una población sometida a 
durísimos rigores.

Leal a Trump, a pocas semanas de 
dejar la Casa Blanca, el demócrata ha 
decidido mantener a la isla en la lista de 
países patrocinadores del terrorismo, 
que estrangula financieramente a Cuba 
e incursiona en el habitual abuso del 
concepto de extraterritorialidad, sin 
respaldo jurídico alguno. Con la ilusión 
de que Florida regalaría a los demó-
cratas los votos electorales, cortejó al 
grupo de legisladores de origen cubano 
que en el Congreso han practicado con 
entusiasmo el trumpismo neandertal, 

desde antes de que apareciera Trump en 
el horizonte.

Hemos visto por estos días decenas 
de análisis sobre ese momento esperan-
zador que marcó el 17 de diciembre de 
2014, cuando simultáneamente Raúl 
Castro y Barack Obama anunciaron el 
inicio del proceso de normalización de 
las relaciones entre Cuba y Estados Uni-
dos, el famoso “deshielo”. La mayoría de 
las aproximaciones culpan a Trump del 
retorno al punto de congelación de la 
política, pero muchos cubanos, entre los 
que me incluyo, responsabilizan más a 
la administración Biden por su inacción 
calculada respecto de Cuba. 

No debió sorprendernos. Los gobier-
nos demócratas y republicanos tienen 
una sola política exterior hacia la isla, 
en ocasiones más beligerante cuando 
los primeros ocupan la Casa Blanca. Era 
demócrata John F. Kennedy. Durante 
su mandato, en 1961, decretó el bloqueo 
comercial y naval a Cuba, y luego se lan-
zó a la aventura de la invasión por Playa 
Girón. 

Además de la vieja ilusión de 
 Washington de acabar con el gobierno 
de La Habana a las “buenas” de Obama 
o a las “malas” de Trump-Biden, otra 
regularidad histórica es que van y vie-
nen los presidentes en Estados Unidos, 
como lo hará Biden en unos días, pero 
en el Palacio de la Revolución siguen los 
rebeldes que llegaron en 1959. O como 
le dijo la diplomática cubana Johana 
Tablada a la agencia Associated Press 
hace unos días, “dentro de cuatro años 
Trump se va y nosotros vamos a estar 
aquí”.

La mayoría de las 
aproximaciones 
culpan a Trump del 
retorno al punto de 
congelación de la 
política, pero 
muchos cubanos, 
entre los que me 
incluyo, 
responsabilizan más 
a la administración 
Biden por su 
inacción calculada 
respecto de Cuba

La salud privada es 
la salud de la que se 
priva a la mayoría de 
la ciudadanía

El deshielo 
que nunca fue



BRAULIO CARBAJAL

Asegurar los recursos financieros 
necesarios para los apoyos socia-
les que se han puesto en marcha 
desde el inicio de la anterior admi-
nistración es el principal reto para 
que el gobierno mexicano, ahora 
encabezado por la presidenta Clau-
dia Sheinbaum, logre que la estra-
tegia para combatir la pobreza y 
desigualdad sea sostenible en el 
tiempo, señaló José Manuel Sala-
zar-Xirinachs, secretario ejecutivo 
de la Comisión Económica para 
América Latina y el Caribe (Cepal).

Al presentar el Balance prelimi-
nar de las economías de América 
Latina y el Caribe 2024, el repre-
sentante del organismo resaltó 
que en los últimos años México ha 
hecho “esfuerzos significativos” 
para combatir la pobreza por me-
dio de diversas políticas sociales, 
entre ellas el incremento sosteni-
ble del salario mínimo y la aplica-
ción de programas sociales que 
benefician sobre todo a jóvenes y 
adultos mayores. 

En el caso del minisalario, co-
mentó, éste se ha incrementado 
182 por ciento de 2018 a 2024, 
mientras en el caso de las trans-
ferencias gubernamentales, és-
tas representan 13 por ciento del 
producto interno bruto del país, 
llegan a 30 millones de personas 
y han sido claves para lograr que 
entre 2020 y 2022 el porcentaje de 
personas en situación de pobreza 
bajara de 44 a 38 por ciento del 
total de la población del país. 

“Vemos que aunque la población 
en situación de pobreza en México 
bajó de forma muy importante, en 
alrededor de 8 puntos porcentua-
les, todavía hay grandes rezagos, 
por lo que para continuar con las 
actuales y otras políticas socia-
les que sean duraderas, México 
debe asegurar la sostenibilidad 

financieras de los programas, lo 
cual no es fácil en un contexto de 
bajo crecimiento como el que pre-
vemos”, dijo Salazar-Xirinachs a 
pregunta de La Jornada sobre la 
sostenibilidad de esta estrategia 
del gobierno.

No obstante, consideró que el 
país puede lograrlo debido a las 
grandes oportunidades que tiene 
por su posición privilegiada para 
aprovechar la relocalización de 
cadenas de valor, a lo que se suma 
su gran mercado interno. Aunque 
en el camino, agregó, también de-
be avanzar en una mayor progresi-
vidad en su política fiscal, con una 
mejor recaudación de impuestos, 
y no perder de vista el importante 
incremento que ha tenido la deu-
da pública al pasar de 46.8 por 
ciento en 2023 a 50.2 por ciento 
en 2024. 

Ayer la Cepal recortó su pronós-
tico de crecimiento para la econo-
mía mexicana en 2024 a 1.4 por 
ciento desde el 1.9 por ciento que 

proyectó en agosto pasado y  para 
2025, primer año completo de la 
presidenta Sheinbaum, estimó un 
dinamismo de 1.2 por ciento. En 
ambos casos, sin contemplar po-
sibles aranceles de EU, como ha 
amenazado el próximo presidente 
Donald Trump.

Ante los posibles escenarios 
para América Latina y el Caribe 
ante el cambio del gobierno en 
EU, el secretario ejecutivo de la 
Cepal destacó que México es uno 
de los países latinoamericanos más 
vulnerables debido a que 84 por 
ciento de los bienes que exporta 
tienen como destino el mercado 
estadunidense, además de que 
sus cadenas de suministro están 
fuertemente integradas. 

“Existen estimaciones en el sen-
tido de que si efectivamente el pre-
sidente Trump aplicará un arancel 
de 10 por ciento, las exportaciones 
y la inversión mexicana se verían 
afectadas con una disminución del 
PIB que sería entre 0.8 y un punto 

porcentual. Naturalmente, en un 
escenario con aranceles de más 
de 10 por ciento, el impacto sería 
mayor.”

De acuerdo con la Cepal, las 
economías de la región seguirán 
este año y el próximo sumidas en 
“una trampa de baja capacidad pa-
ra crecer”, con una dinámica que 
depende del consumo privado y 
menos de la inversión.

Según el reporte, la tasa de cre-
cimiento proyectada para 2024 es 
de 2.2 por ciento y 2.4 por ciento 
para 2025, con un promedio anual 
en la década 2015-2024 de uno por 
ciento, lo que implica un estanca-
miento del PIB per cápita durante 
ese periodo.

JULIO GUTIÉRREZ

Analistas económicos consultados 
por Citi anticipan que al concluir 
este año el crecimiento de la eco-
nomía mexicana será de 1.6 por 
ciento y para el siguiente, el prime-
ro completo de Claudia Sheinbaum 
como presidenta, de 1.2 por ciento.

Esas son las proyecciones para el 
desempeño de la actividad presen-
tadas en la última Encuesta Citi de 

Expectativas del año, misma que 
se realiza cada quincena entre di-
versos grupos de análisis económi-
co de bancos y consultoras.

Las estimaciones presentadas 
este miércoles se mantuvieron sin 
cambios respecto a las que fueron 
presentadas en la última encuesta 
de hace 15 días.

Por su parte, la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público pro-
nostica que este 2024 la economía 
mexicana crezca a una tasa de en-

tre 1.5 y 2.5 por ciento, de acuerdo 
con los Criterios Generales de Polí-
tica para 2025 que fueron presen-
tados ya por la nueva administra-
ción, mientras el Banco de México 
(BdeM), en su escenario central, 
anticipa que el crecimiento sea de 
1.8 por ciento.

Hacienda espera que en 2025 el 
crecimiento sea de entre 2 y 3 por 
ciento, mientras el BdeM ubica su 
pronóstico en 1.2 por ciento.

Las estimaciones para la infla-

ción general al cierre de 2024 dis-
minuyeron respecto a la encuesta 
de hace 15 días, al pasar de 4.38 a 
4.33 por ciento y para el siguiente 
año la estimación subió de 3.83 a 
3.9 por ciento.

“La proyección para el tipo de 
cambio al cierre de este año es 
de 20.25 pesos por dólar, prác-
ticamente sin cambios, y para el 
cierre de 2025 la proyección subió 
de 20.50 a 21 unidades por billete 
verde”, agregó Citi.

DORA VILLANUEVA

La Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes 
(SICT) resolverá en el primer tri-
mestre de 2025 la solicitud del Ae-
ropuerto Internacional de la Ciudad 
de México (AICM) para incremen-
tar el número de operaciones, in-
formó el titular de la dependencia, 
Jesús Antonio Esteva Medina.

A través de la Agencia Federal de 
Aviación Civil (AFAC), la secreta-
ría está evaluando la ampliación de 
slots (franjas de horario para reali-
zar despegues y aterrizajes) en el 
AICM y la incorporación de nuevas 
rutas en el Aeropuerto Internacio-
nal de Toluca. Ambas terminales 
ya hicieron los respectivos reque-
rimientos, pero éstos aún están en 
proceso de estudio.

La revisión en el número de ope-
raciones se da luego de que el go-
bierno federal –con el argumento 
de reducir la congestión en la ins-
talación y a la par de que empezaba 
a despegar el Aeropuerto Interna-
cional Felipe Ángeles (AIFA)– de-
terminó la reducción del número de 
operaciones por hora en el Benito 
Juárez, primero de 61 a 52 y desde 
el 8 de enero de 2024 a un total de 
43 aterrizajes y despegues.

En una reunión con represen-
tantes de medios de comunicación, 
Esteva Medina enfatizó que hasta 
ahora la reducción en el número 
de operaciones probó ser efectiva, 
al grado de que el AICM “ se volvió 
uno de los aeropuertos más puntua-
les del mundo”.

Después que México recuperó la 
categoría 1 en materia de seguridad 
aérea por parte de la Administra-
ción Federal de Aviación de Estados 
Unidos (FAA, por sus siglas en in-
glés) se ha incrementado la deman-
da de operaciones en las terminales 
aeroportuarias del centro del país.

En marcha, plan de trenes 

Esteva Medina explicó que el ramal 
del Interurbano que sale de Leche-
ría y desemboca en el AIFA entrará 
en operación a mediados del próxi-
mo año y se iniciará la construcción 
de los trenes AIFA-Pachuca, Méxi-
co-Querétaro, Querétaro-Irapuato 
y Saltillo-Nuevo Laredo. En 2026 
seguirá la construcción del Queré-
taro-San Luis Potosí, el Irapuato-
Guadalajara y el Mazatlán-Mochis.

Para 2027 inicia la tercera fase 
con el San Luis Potosí-Saltillo, el 
Guadalajara-Tepic, el Mochis-Guay-
mas y el Guaymas-Hermosillo. Por 
último, en 2028 iniciará la cuarta 
fase con el Tepic-Mazatlán y el 
Hermosillo-Nogales, para un total 
de 3 mil 393 kilómetros de vías para 
trenes de pasajeros en el país.

Sostenibilidad de programas
sociales, el reto para México

MEJORAR LA RECAUDACIÓN DE IMPUESTOS, SUGIERE LA CEPAL En estudio, 
incrementar 
operaciones 
en el AICM

Crecimiento de 1.6% e infl ación de 4.33%, anticipa encuesta

Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 19.76 20.87
Euro 21.14 21.14

Tasas de interés
Cetes 28 días 9.80%
Cetes 91 días 9.84%
TIIE 28 días 10.41%

Inflación
Noviembre 0.44%
De nov. 2023 a nov. 2024 4.55%
Reservas internacionales
228 mil 654.3 mdd al 13 de diciembre de 2024

Petróleo (dólares) Precio Var
WTI 70.58 +0.50
Brent 73.39 +0.20
Mezcla mexicana 65.34 +0.23

S&P/BMV IPC (Índice de precios y cotizaciones)
BOLSA MEXICANA DE VALORES
Cierre 49 mil 968.44 unidades
Variación puntos -453.17
Variación por ciento -0.90

▲ Para seguir combatiendo la 
pobreza se requiere garantizar 
los recursos, señala José 
Manuel Salazar-Xirinachs, 
secretario ejecutivo de la Cepal. 
Foto Europa Press
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CON LA RECIENTE renovación de su sitio web y repositorio digital, el Museo Nacional de 
Culturas Populares (MNCP) se ha consolidado “como el primer museo en México en 
contar con un acervo casi completamente digitalizado”, un avance que, según Roberto 
del Rivero, director de la Estrategia Nacional de Gestión de Acervos Digitales del Sector 
Cultura, transforma la manera en que los académicos, investigadores y el público en 

general pueden acceder al vasto legado cultural resguardado por esta institución desde 
su creación en 1982. En la imagen, la obra El palo volador, San Nicolás, Tenango de 
Doria, Hidalgo, 2009. Autores: Ezequiel Vicente y Macaria. Foto Acervo del MNCP  
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EIRINET GÓMEZ 

Convencido de que “siempre se dis-
fruta mejor una obra si se cuenta 
con varias (o muchas) versiones de la 
misma”, el traductor mexicano José 
Luis Rivas presenta una nueva edi-
ción del libro Poesía reunida (1909-
1967) de T. S. Eliot, coeditada por las 
universidades Veracruzana (UV) y 
Autónoma Metropolitana (UAM).

“En buena medida, los libros de 
otras lenguas que conocemos y nos 
impactan no son sino el producto de 
inevitables y sabrosas traiciones”, 
agrega el también poeta, quien re-
cuerda en entrevista con La Jorna-
da que llegó a la obra del Nobel de 
Literatura 1948 por la lectura de El 
arco y la lira, de Octavio Paz, a los 17 
años, donde encontró “una serie de 
pistas acerca de los poetas que era 
importante conocer”. 

Más tarde, añade, “en mi épo-
ca de estudiante de filosofía en la 
UNAM, el único título accesible 
en español de Eliot era La tierra 
baldía, en traducción del profesor 
Ángel Flores. Sólo después pude 
hacerme de otro libro del autor 
estadunidense-británico, que se 
titulaba sencillamente Poemas, y 
había sido publicado en 1940 por 
Ediciones Taller”.

Esta última obra antológica in-
cluía, además de La tierra baldía, El 
canto de amor de J. Alfred Prufrock, 
Los hombres huecos, Marina, Un 
canto para Simeón y Miércoles de 
ceniza, traducidos respectivamente 
por Rodolfo Usigli, León Felipe, Juan 
Ramón Jiménez, Octavio G. Barreda 
y Bernardo Ortiz de Montellano.

“La lectura de esos poemas, por 
su diversidad temática y de trata-
miento, intensificó a tal punto mi 
inclinación por la poesía de Eliot 
que deseé conocer el conjunto de su 
obra, y como no existía en nuestra 
lengua una traducción, emprendí la 
muy larga tarea de irla traduciendo 
paso a paso.”

Los esfuerzos de Rivas se vieron 
concretados en 1990, cuando bajo 
el sello de la UAM publicó su pri-
mera versión de la Poesía completa 
de T. S. Eliot, que recibió el premio 
Xavier Villaurrutia correspondiente 
a ese año.

A finales de 2023, el poeta y tra-
ductor se enteró de la posibilidad de 
publicar una nueva versión, esta vez 
coeditada por la UV y la UAM, “y 
me puse a trabajar denodadamen-
te”. Es la versión que ahora ve la luz.

El mayor desafío de traducir a T. 
S. Eliot, consideró Rivas, es su estilo 
denso, cargado de referencias cul-
turales, religiosas y literarias.

Detalló que La tierra baldía, 
señaladamente, es una galaxia in-
gente de citas y alusiones. El título 
elegido por Eliot implica, aparte 
de las obras de Jessie Weston y 
Thomas Malory (consignadas en 
las notas que el autor puso al fi-
nal de su poema), un pasaje de las 
Confesiones de San Agustín, un 
poema titulado también The Was-
te Land ¡escrito por el poeta Madi-
son Cawein! y una obra de Charles 
Dickens.

Rivas agregó que tradujo los poe-
mas tal y como son, muchos de ellos 
de enorme complejidad. “A quien 
desee llegar a la entraña del uni-
verso de Eliot no le queda más que 
procurarse una serie de guías que 
iluminen su lectura, como A Guide 
to The Selected Poems of T. S. Eliot, 
de B.C. Southam, o la magnífica 
y acuciosa edición bilingüe de La 
tierra baldía, firmada por Viorica 

Patea y editada en Madrid por Cá-
tedra en 2005”.

Sobre la musicalidad y ritmo poé-
tico de Eliot, el traductor veracru-
zano señaló que al trabajar en ellos 
no siguió ningún esquema métrico 
predeterminado. “He tenido pre-
sente en todo momento que mis 
versiones de los poemas de Eliot 
resulten también otros tantos poe-
mas en español, sin menoscabo de 
las peculiaridades propias de su 
lengua originaria”.

El poema Los coros de La Roca fue 
especialmente difícil de traducir, 
“por mis personales inclinaciones 
ácratas, dionisiacas y espinosistas. 

“La única forma de no traicio-
nar un texto poético es dejarlo en 
su texto original. Pero hay obras 
como La Ilíada, de Homero, que 
ha dado lugar a una impresionante 
biblioteca de traiciones”.

Sobre los criterios para decidir 

cuándo mantener una traducción 
literal y cuándo adaptarse al espí-
ritu del poema, Rivas expresó que 
no encuentra ninguna razón para 
hacer lo primero en un poema, sal-
vo cuando incluye frases propias 
de la conversación diaria, refranes 
y expresiones afines: “Las traduc-
ciones literales, en mi opinión, sólo 
tienen razón de ser cuando se trata 
de lecciones para la enseñanza de 
una segunda lengua”.

Thomas Stearns Eliot, conoci-
do como T. S. Eliot (1888-1965), 
fue también crítico literario. Para 
muchos especialistas, su obra re-
presenta “la cumbre de la poesía en 
lengua inglesa del siglo XX”.

Nació en Estados Unidos y en 
1914, a los 25 años, se trasladó al 
Reino Unido. Se hizo ciudadano 
británico en 1927. Acerca de su 
nacionalidad y del papel de ésta en 
su trabajo, solía decir que su poesía 
“no habría sido la misma si hubiese 
nacido en Inglaterra, y tampoco si 
hubiese permanecido en Estados 
Unidos. Es una combinación de 
cosas. Pero en sus fuentes, en sus 
corrientes emocionales, viene de 
Estados Unidos”. 

En 1948 le fue concedido el Pre-
mio Nobel de Literatura “por su 
contribución sobresaliente y pio-
nera a la poesía moderna”.

José Luis Rivas lanza una nueva 
versión de los poemas de T. S. Eliot
La primera traducción recibió el Premio 
Villaurrutia en 1990 // Esta edición es 
de la UAM y la Universidad Veracruzana
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▲ El traductor y poeta José Luis 
Rivas y el escritor T. S. Eliot en 
1942. Fotos Sergio Hernández 
Vega y tomada de la página de la 
editorial Faber & FaberLos platos del almuerzo chocan en cocinas de entresuelo,

y por las aceras pisoteadas
reparo en las almas húmedas de las sirvientas
brotando desalentadamente de los portones de servicio.

Pardas oleadas de niebla me lanzan al desgaire
desde el fondo de la calle rostros contorsionados,
y arrancan de una que pasa con la falda enlodada
una sonrisa sin más que planea en el aire
y se deshace cuando roza los tejados. 

         T. S. Eliot

Mañana desde la ventana



DE LA REDACCIÓN

El gobierno italiano restituyó a Mé-
xico 101 piezas arqueológicas que 
fueron decomisadas por agentes de 
los carabineros en varias redadas en 
las ciudades de Roma, Perugia, Udi-
ne, Ancona y Cosenza, informó ayer 
la Secretaría de Cultura federal.

En conferencia de prensa realiza-
da en la embajada mexicana ubicada 
en Roma, se confirmó que las piezas 
pertenecen a “diversas regiones de 
Mesoamérica y sus temporalidades 
abarcan un horizonte que parte del 
año 900 antes de nuestra era y llega 
hasta los momentos más cercanos 
a la ocupación española del actual 
territorio mexicano, en el siglo XVI”, 
informó mediante enlace virtual el 
director general del Instituto Na-
cional de Antropología e Historia 
(INAH), Diego Prieto Hernández. 

Los objetos son en su mayoría 
“figuras antropomorfas, lo que 
evidencia el enorme valor que nues-
tros antepasados otorgaban al cuer-
po humano, aunque también hay 
elementos decorativos y objetos de 
uso cotidiano”, detalló.

En tanto, la subsecretaria de Re-
laciones Exteriores, María Teresa 
Mercado Pérez, destacó la carga 
simbólica de la ceremonia, que refle-
ja el “excelente estado de la relación 
bilateral México-Italia”, y agradeció 
en nombre del gobierno de México 
a las autoridades italianas por la 
significativa restitución de piezas. 

Colaboración bilateral

Desde 2018, gracias a la coopera-
ción bilateral, México ha logrado 
la restitución de casi 800 piezas  
arqueológicas confiscadas por los 
cuerpos de seguridad de Italia. 

Al acto asistieron Mercado Pérez 
en representación del canciller Juan 
Ramón de la Fuente; el embajador 
de México en Italia, Carlos García 
de Alba, y expertos del INAH. Por 
parte de las autoridades del país 
europeo asistieron el subsecretario 
de Estado de Asuntos Exteriores y 
Cooperación Internacional de Ita-
lia, Giorgio Silli, y el comandante 
general del Arma de Carabineros 
para la Tutela del Patrimonio Cul-
tural de Italia, Francesco Gargaro.

Giorgio Silli manifestó su beneplá-
cito por la cooperación entre ambas 
naciones y resaltó la convicción de 
su país y el esfuerzo para mantener 
el patrimonio y la identidad de paí-
ses considerados potencias cultu-
rales con rica historia compartida, 
como Italia y México. Aplaudió la 
formación de cuadros especializados 
en la Guardia Nacional mexicana a 
partir del modelo del Arma de Cara-
bineros para actuar contra el expolio 
y el tráfico de bienes patrimoniales. 

Italia restituye a 
México 101 piezas 
arqueológicas
Fueron decomisadas en varias ciudades 
del país europeo por los carabineros
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 Los objetos proceden de 
varias regiones de Mesoamérica 
y son del año 900 a. C. hasta el 
siglo XVI. Foto SRE



DANIEL LÓPEZ AGUILAR 

El Museo Nacional de Culturas Po-
pulares (MNCP) se ha consolidado 
“como el primer museo a escala 
nacional en contar con un acervo 
casi completamente digitalizado” 
que incluye más de 15 mil piezas de 
arte, destacó Roberto del Rivero, 
director de Tecnologías de la In-
formación y Comunicaciones de la 
Secretaría de Cultura federal. 

Al presentar ayer la renovación 
del sitio web y el repositorio digital 
del MNCP, Del Rivero añadió que 
este esfuerzo busca poner al alcance 
del público el patrimonio cultural 
resguardado en museos y espacios 
culturales de todo el país. Dicha he-
rramienta “transformará la manera 
en que académicos, estudiantes, in-
vestigadores y el público en general 
pueden acceder al vasto acervo de ar-
te popular resguardado por esta ins-
titución desde su creación en 1982.

“Con esta renovación, el MNCP 
refuerza su compromiso con la 
preservación y difusión del patri-
monio cultural de México. Ahora 
los interesados podrán consultar 
en el sitio web https://mncp.cultu-
ra.gob.mx más de 15 mil piezas de 
arte popular, organizadas en más de 
80 colecciones que abarcan desde 
máscaras y textiles hasta alfarería 
y arte plumario.”

Estas piezas, que representan las 
tradiciones y cosmogonías de las 

comunidades indígenas y mestizas 
del país, serán accesibles de manera 
detallada gracias a la digitalización 
de las imágenes y a la inclusión de 
información técnica sobre cada ob-
jeto, como su título, descripción, au-
tor, procedencia y pueblo originario.

Entre las obras documentadas se 
incluyen trabajos de artistas popula-
res reconocidos y galardonados, co-
mo Francisco Chico Coronel, Gorky 
González, Jorge Wilmot, Roberto 
Ruiz, las hermanas Aguilar Alcán-
tara, Teodora Torres, Rosa Nieto, 
Carlomagno Martínez, Gabriel 
Olay Olay, Antonio Mateos, Nicasio 
Pajarito, Evaristo Borboa, Antonio 
López Hernández, José Benítez, 
Angelina Vázquez de Jesús, Dolores 
Porras y Marcelino Vicente Mulato.

El repositorio también contiene 
información sobre las 670 exposi-
ciones realizadas en el MNCP desde 
su inauguración hasta 2023. 

Desde su lanzamiento inicial en 
2021, con una selección de 779 
imágenes digitalizadas, el acervo 
“ha crecido considerablemente, y 
ahora se presenta en su totalidad”, 
añadió Del Rivero, lo que marca un 
hito en la historia de este museo, 
reconocido por su labor en la do-
cumentación y exhibición de las 
expresiones artísticas y culturales 
de las comunidades de México.

En la ceremonia de presentación, 
realizada en el MNCP, también 

participaron Adriana Hernández 
Ocampo, encargada de la Dirección 
de Culturas Populares, Indígenas y 
Urbanas, y Amparo Rincón, coordi-
nadora de Arte Popular de la misma; 
Yessica Morales Vega, directora del 
MNCP; Benjamín Torres Bautista, 
director de la Estrategia Nacional 
de Gestión de Acervos Digitales del 
Sector Cultura; David Hernández, 
encargado de Animación Cultural 
y Servicios Educativos, y Estefanía 
Espinoza, encargada de colecciones 
del mencionado museo.

Hernández Ocampo destacó que 
la renovación del repositorio res-
ponde a la necesidad identificada 
por los propios visitantes del mu-
seo, quienes solicitaban informa-
ción más detallada sobre las piezas 
expuestas, muchas de las cuales no 
se volvían a mostrar o no tenían re-
gistro completo. “La digitalización 
de este material resuelve ese desa-
fío, haciendo posible la consulta 
de obras que de otro modo serían 
difíciles de acceder”, indicó. 

Del Rivero comentó que este 
esfuerzo forma parte de una ambi-
ciosa política pública de la Direc-
ción General de Tecnologías de la 
Información y Telecomunicaciones. 

Torres Bautista puntualizó que 
el software Tainacan, utilizado para 
gestionar los repositorios, fue fun-
damental en la digitalización y orga-
nización de los materiales. Además, 
subrayó que en el futuro cercano se 
integrarán más acervos a la platafor-
ma mexicana 2.0, esfuerzo conjunto 
que busca centralizar la información 
de diversos repositorios en un solo 
portal, al estilo de iniciativas inter-
nacionales como Europeana.

Presentan acervo digital de más de 15 mil piezas 
del Museo Nacional de Culturas Populares
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 Ceremonia y ritual al agua, 
pintada en nierika (tabla 
wixárika) en 1985 por autor 
desconocido en Huejutla, 
Jalisco. Foto del acervo MNCP

PRENSA LATINA
LOS ÁNGELES

Los colores de la obra maestra Li-
rios, de Vincent van Gogh, que por 
generaciones han asombrado a los 
espectadores, son en realidad pro-
ducto del paso del tiempo y hoy las 
investigaciones dan otro resultado. 

Un nuevo estudio reveló que las 
brillantes flores azules eran origi-
nalmente violetas y no la intención 
del pintor; sin embargo, el paso de 
los años cambió la tonalidad de la 
pintura, según dio a conocer un ex-
haustivo estudio interdisciplinario.

Internado en un hospital siquiá-
trico en Saint-Rémy-de-Provence, 
Van Gogh encontró inspiración en 
las flores cultivadas en el jardín de 
la instalación. Según revela la nue-
va exposición Ultravioleta: nueva 
luz sobre los lirios de Van Gogh, en 
el Centro Getty de Los Ángeles, el 
matiz original de las flores se des-
vaneció debido a la sensibilidad del 

pigmento a la luz, mientras, con-
servadores y científicos realizaron 
una pesquisa para revelar cómo esa 
acción transformó los colores.

El resultado más llamativo de es-
te esfuerzo es una versión recons-
truida de los lirios, la cual expone 
el vívido tono violeta que Van Gogh 
concibió en un principio.

La colaboración interdisciplina-
ria no sólo desentrañó los secretos 
detrás de los cambios cromáticos, 
sino también permitió compren-
der mejor las técnicas y materiales 
empleados por el pintor en su obra.

El contexto de una obra única fue-
ron los jardines del hospital y el gran 
acontecimiento que quedó para la 
posteridad ocurrió el 9 de mayo de 
1889, un día después de ingresar al 

centro siquiátrico, donde encontró 
consuelo con las flores en medio de 
su lucha contra la enfermedad men-
tal. Van Gogh compartió su ánimo 
con su hermano Theo, a quien contó 
sobre sus proyectos y su capacidad 
de convertir la adversidad en arte.

El equipo del Centro Getty em-
pleó tecnología avanzada, como 
espectroscopia de fluorescencia 

de rayos X y microscopios este-
reoscópicos, herramientas que 
permitieron analizar en detalle la 
composición química de la pintura.

Los científicos descubrieron que 
el pigmento violeta original, logra-
do mediante una mezcla de azul 
y rojo llamado laca de geranio, se 
degradó con el tiempo debido a su 
alta sensibilidad a la luz. 

Los lirios parecen azules por el 
desvanecimiento del componente ro-
jo, explicó la conservadora del Getty 
a Hyperallergic Devi Ormond. Los 
análisis también revelaron detalles 
inesperados, como el fragmento de 
polen de un pino piñonero incrusta-
do en la pintura, lo que vincula aún 
más la obra con el jardín del hospital 
donde Van Gogh la creó.

El paso del tiempo dio a 
los Lirios de Van Gogh su 
actual color azul: estudio

 Las brillantes flores azules 
eran originalmente violetas, 
reveló una investigación 
realizada por el Centro Getty. 
Foto cortesía Centro Getty
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Señales alentadoras en mujer que fue 
sometida a un trasplante de riñón porcino

AFP
WASHINGTON

Towana Looney, de 53 años, se 
convirtió en noviembre en la terce-
ra persona en recibir un trasplante 
de riñón de cerdo, una práctica 
aún muy experimental, anunció 
un equipo científico estadunidense.

“Estoy encantada. Me siento 
bendecida por haber recibido este 
regalo, esta segunda oportunidad 
en la vida”, declaró la paciente, 
todavía bajo supervisión médica, 
luego de su operación a finales de 
noviembre, informó el equipo del 
Hospital Langone de la Universidad 
de Nueva York.

A tres semanas de la operación, 
la paciente presenta “condiciones 
renales normales”, dijo el cirujano 
Robert Montgomery, miembro del 
equipo médico.

Se espera que los xenotrasplan-
tes (implantación de células, tejidos 
y órganos de animales en humanos) 
resuelvan la escasez crónica de do-
naciones de órganos en un país don-
de hay más de 100 mil pacientes en 
lista de espera, de los cuales más de 
90 mil necesitan un riñón.

Se han llevado a cabo varios 
trasplantes en los pasados años, 
entre ellos el primero en el mundo 
de un riñón de cerdo trasplantado 
a un paciente en muerte cerebral 
en septiembre de 2021. El órgano 
funcionó bien durante unos días. 

En 2024 se trasplantaron riño-
nes de cerdo a otros dos pacientes 
gravemente enfermos, Rick Slay-
man y Lisa Pisano, quienes fallecie-
ron pocas semanas después.

El equipo médico anunció que la 
compañía Revivicor, que suministró 
el riñón trasplantado, pedirá auto-
rización a las autoridades estaduni-
denses para iniciar a partir del año 
próximo ensayos clínicos con dos 
tipos de riñones desarrollados. 

“Este es un momento decisivo 
para el futuro de los trasplantes”, 
indicó Kevin Longino de la Funda-

ción Nacional del Riñón (NKF), una 
asociación dedicada a las enferme-
dades renales. 

Towana Looney donó uno de sus 
riñones a su madre en 1999 y lle-
vaba ocho años en diálisis después 
de que una complicación durante el 
embarazo dañara el que le quedaba, 
esperó un trasplante desde 2017, 
pero no había podido encontrar un 
donante compatible. 

Ante el deterioro de su estado de 
salud, el 25 de noviembre recibió 
un riñón de cerdo modificado ge-
néticamente para que el órgano no 
fuera rechazado inmediatamente 
por su cuerpo.

Fue en una granja del estado de 
Virginia, en el sur de Estados Uni-
dos, donde se crió el cerdo cuyo 
riñón le fue trasplantado a Looney.

Revivicor es el nombre de la 
empresa biotecnológica que diri-
ge David Ayares, quien junto con 
sus equipos de investigación crían 
cerdos modificados genéticamente 
para trasplantar sus órganos a pa-
cientes humanos.

Los cerdos que crecen en ese 
lugar, están modificados genética-
mente para que sus órganos tengan 
menos probabilidades de ser recha-
zados por el sistema inmunológico 
de los pacientes.

Revivicor, de Blacksburg, Virgi-
nia, lleva más de 20 años investigan-
do para que los trasplantes de cer-
dos a humanos dejen de ser ciencia 
ficción y se conviertan en parte de 
la atención médica que salva vidas. 

“Estos cerdos no son los típicos 
de granja, se han invertido millones 
de dólares en la producción de su 
genética, por lo que son animales 
de muy alto valor”. señaló Ayares.

La primera generación de cerdos 
desarrollada por Revivicor tenía 
una única modificación del genoma 
destinada a desactivar la produc-
ción de una sustancia que provoca 
el rechazo del órgano trasplantado.

La segunda camada tiene 10 ge-
nes modificados, seis de los cuales 
provienen del ADN humano, con 
el fin de mejorar la compatibilidad 
biológica. 

Es con esta segunda generación 
de cerdos con la que United Thera-
peutics (UT), la empresa matriz de 
Revivicor, está pensando comerciar 
en un futuro. 

La empresa está considerando 
vender riñones por alrededor de un 
millón de dólares cada uno, lo que 
se aproxima al costo de 10 años de 
diálisis para pacientes en Estados 
Unidos, según su portavoz Dewey 
Steadman.

En marzo abrió otro centro mé-
dico cerca de Blacksburg, donde, 
en un nuevo quirófano, se extrae-
rán los riñones de los cerdos y se 

prepararán para su transferencia 
al paciente receptor. 

Los primeros ensayos se rea-
lizaron en personas con muerte 
cerebral, antes de intentar el pro-
cedimiento en un puñado de enfer-
mos graves. Si bien esos pacientes 
murieron a las pocas semanas de 
la operación, los órganos animales 
que recibieron no fueron rechaza-
dos inmediatamente por sus sis-
temas inmunológicos, una señal 
prometedora para los científicos. 

El objetivo de la empresa es ini-
ciar varios años de estudios clínicos 
en pacientes en 2025 y, si la Admi-
nistración de Alimentos y Medica-
mentos (FDA) da luz verde, comen-
zar la producción a gran escala de 
cerdos modificados genéticamente 
en 2029. 

Poner los riñones de cerdo a 
disposición de un gran número 
de pacientes no será tarea fácil 
en Estados Unidos, que carece de 
asistencia de salud universal. Pero 

Ayares espera que, con un seguro 
médico, “el paciente no tenga que 
cargar con el precio de un millón 
de dólares”.

Los órganos, 
modifi cados 
genéticamente, 
tendrán un costo 
de un millón de 
dólares

A tres semanas de la operación, 
la paciente Towana Looney 
presenta “condiciones renales 
normales”, señala el equipo médico
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▲ Towana Looney en pruebas 
médicas en el Hospital Langone 
de la Universidad de Nueva York. 
Sobre estas líneas, Dave Ayares, 
en sus corrales en la granja 
de investigación Revivicor en 
Blacksburg, Virginia. Fotos Afp



JUAN JOSÉ OLIVARES

PolyMarchs es un sonido que desde 
hace 50 años ha llevado la música 
disco, el high energy y todo tipo de 
género bailable a salas, salones, es-
tadios, plazas y espacios públicos de 
toda la República Mexicana –como 
el Zócalo capitalino–, así como a Es-
tados Unidos, Brasil y Argentina.

Los amantes de estos ritmos lo 
consideran como una “institución. 
La máxima autoridad disco”.

PolyMarchs será el encargado, la 
noche del 31 de diciembre en el Án-
gel de la Independencia, de armar 
“la más grande discoteca del mun-
do”, aseguró a La Jornada Apolinar 
Silva de la Barrera, fundador de la 
agrupación.

Todo comenzó con el deseo “de 
hacer feliz a la gente viéndola bai-
lar”, compartió Apolinar, patrono 
de este concepto de cultura popu-
lar, dueño de una parafernalia im-
presionante que desearía cualquier 
grupo famoso de rock o pop.

“Voy a cumplir 50 años rodando. 
Desde que estoy chiquito me dedico 
a hacer bailar a la gente, a llevarles 
alegría; esa es mi finalidad. Sólo soy 
un mexicano que se dedica a traer 
baile sano, no de música agresiva ni 
que incite a la violencia. Solamente 
música salubre para niños, jóvenes, 
papás y abuelitos, para todo el mun-
do”, añadió el diyéi y productor.

Apolinar comenzó con “una 
consolita” y su tornamesa. Desde 
joven organizaba, junto con sus 
hermanos, fiestas que “jalaban con 
muchachos y mi madre me decía: 
‘Poli, ¿cobraste algo?’ Yo le contes-
taba: ‘no, mamá, porque eran mis 
amigos’. Ella me reviraba: ‘Ay, Poli 
contigo’. Lo que me gusta es hacer 
sentir bien a la gente, he hecho bai-
lar a millones en toda mi vida. Por 
ejemplo, la semana pasada estuvi-
mos en la feria de Zumpango, un 
lugar enorme donde no cupo todo el 
público; los organizadores tuvieron 
que pedirme que tocara al otro día 
para los que no entraron”.

Es fácil decir medio siglo. Poly-
marchs inició en los años 70 pro-
moviendo la música disco y en la 
década siguiente el high energy. 
Actuaban en tocadas callejeras en 

suburbios de la Ciudad de México, 
y luego en escenarios públicos y ce-
rrados como el deportivo Antonio 
Caso de la unidad Nonoalco, Tlate-
lolco; el Palacio de los Deportes, El 
Toreo de Cuatro Caminos, la Sala de 
Armas, El Hotel de México y el ex 
Balneario Olímpico. También llena-
ron salas en Los Ángeles, Chicago y 
Nueva York.

En 1975, en Puerto Ángel, Oaxa-
ca, lugar de donde son originarios 
los hermanos Apolinar, Mary y 
Marco Antonio Silva de la Barre-
ra (conocido como Tony Barrera), 
inicia la historia de este legendario 
sonido, que marcaría un parteaguas 
en la historia de las discotecas mó-
viles de luz y sonido.

Emigrado junto con su familia a 
la capital del país, inició con equipo 
casero haciendo fiestas en el edifi-
co donde vivían, pero con el tiempo 
fue creciendo su popularidad adqui-
riendo nuevo equipo y convocando 
a más gente gustosa de estar en una 
disco, pero sin gastar tanto.

Por el éxito, PolyMarchs incorpo-
ró elementos que los identificarían 
en todo el país, incluso bailarines. 
Hay quienes en los años de mayor 
auge coleccionaban la publicidad 
gráfica o flyers para sus tocadas, ya 
que ofrecían extraordinarios dise-
ños que desearían los promotores 
de las grandes giras de las bandas 
internacionales.

Cuentan que la primera presenta-
ción del sonido se dio en octubre de 
1978 en el deportivo Antonio Caso. 
Para 1980, ya con un jovencito Tony 
Barrera al frente de las torname-
sas (debido a que el primer diyéi 
Jaime Ruelas y amigos de ellos no 
pudo con los horarios), y por el so-
brecupo que tenían las tocadas del 
recientemente nombrado Sonido 
PolyMarchs, la entonces delegación 
Cuauhtémoc les impidió seguir pre-
sentándose en el sitio. 

No obstante, encontraron el anti-
guo Skatorama Satélite, y una fies-
ta que Apolinar vio como fracaso 
porque a las nueve de la noche so-
lamente había 20 personas, treinta 
minutos después, fue tanta la gen-
te que llegó, que al querer entrar 
tiraron la caseta que servía como 
taquilla con la hermana de Apolinar 
adentro. “Esa noche llegaron más 
de 4 mil changos”.

PolyMarchs ya convocaba a mi-
les y sólo lugares como el Toreo de 
Cuatro Caminos, el Palacio de los 
Deportes, y la Sala de Armas de la 
Magdalena Mixhuca podrían dar 
cabida a multitudes. Ya para ese 
entonces se bautiza al Poly como 
Faraónico, hasta la trágica muer-
te de Barrera y el desprecio de las 
autoridades que les censuraron los 
espacios grandes.

“Soy de todos los mexicanos, de 
toda clase, de toda la República y 
tengo que poner música que gus-
te”, comentó Apolinar, quien re-

cuerda que la semana pasada en 
una fiesta en el estadio GNP de una 
estación de radio “me llevé todas 
las ovaciones”.

Destacó que ahora dos de sus 
hijos están en PolyMarchs: uno se 
encarga de las cosas tecnológicas, 
y el otro es diyéi. “Soy muy feliz en 
la casa, porque nos levantamos a 
desayunar y platicamos qué hubo 
de error en la tocada anterior, para 
corregirlo”.

Aclaró que la Secretaría de Cultu-
ra de la Ciudad de México le pidió: 
“Queremos la discoteca más grande 
del mundo en el Ángel”, pero al dar-
se el anuncio, comunicadores “per-
niciosos”, hay que decirlo, cuestio-
naron al gobierno por la inversión 
para la tocada.

Sin embargo, el diyéi reviró: “es 
el baile más barato que ha tenido la 
Secretaría de Cultura capitalina”, y 
parafrasea a la secretaria Ana Fran-
cis López Bayghen Patiño, quien de-
fendió la propuesta: “PolyMarchs 
es un sonidero del pueblo que ha 
hecho bailar a millones”.

Apolinar dijo que el presupuesto 
que le dieron fue de 10 millones de 
pesos, que prácticamente “son para 
cubrir detalles técnicos”. Lo demás 
lo pondrán ellos. 

“Se tienen que pagar como 500 
baños portátiles. Meter un kilóme-
tro y medio de valla para proteger 
las plantas. Poner carpas de segu-
ridad para emergencias. Vamos a 
meter mil luces de cabezas de alta 
potencia. Colocaremos pantallas a 
madres, pero a madres. ¿Por qué? 
Porque solamente voy a vivir una 
vez y me quiero llevar el recuerdo 
de los mexicanos que digan: ‘este 
jijo de todos modos hizo la discoteca 
más grande del mundo y lo recono-
ció todo el mundo’”. 

Recalcó: “A mí no me interesa el 
dinero. No me mueven las cosas de 
espectáculos chingonas. Los mexi-
canos saben que me he roto la ma-
dre toda la vida. Pero no lo he hecho 
por dinero sino porque me gusta”. 

Abundó: “Ni tengo buen coche y 
no lo necesito; tengo una matraca 
(carcacha) que me lleva al mercado 
y hasta se calienta. Me gustaría sen-
tarme con los intrigosos a ver quién 
me trata de hacer calabaza”.

–¿Quién es Apolinar cuando está 
en la cabina?

–“Un hombre feliz, porque dis-
fruto que bailen y se vuelvan locos 
con la música. Quiero que los diyéis 
transmitan lo que deseo, porque 
les digo lo que tienen que poner, y 
aunque le echan de su cosecha, les 
corrijo ya que conozco los gustos de 
la gente de Tabasco, Guerrero, Chia-
pas y Veracruz, soy toda la música.”

Auguró: “Primeramente Dios, 
porque uno nunca sabe qué va a su-
ceder, estoy siempre deseando que 
quede perfecto” (el espectáculo de 
fin de año). “Todo sale bien cuando 

lo haces con tu trabajo. Digo, mis 
dedos están trozados, mi cadera es-
tá rota, mis dos tobillos están cansa-
dos, pero haremos bailar a todos”.

PolyMarchs, gratis en el Ángel de 
la Independencia, el 31 de diciem-
bre a las 22 horas.

El evento del 31 
de diciembre será 
gratuito

PolyMarchs será el encargado de “armar la 
más grande discoteca del mundo”, en CDMX
Participará en las fi estas de fi n de año en el Ángel de la Independencia // “Me dedico a hacer 
bailar a la gente de todas las edades; llevarles alegría”, señala Apolinar Silva de la Barrera

ESPECTÁCULOSLA JORNADA DE ENMEDIO
Jueves 19 de diciembre de 2024 7a

▲ Apolinar Silva de la Barrera, 
fundador de la agrupación y una 
presentación de Polymarchs. 
Fotos tomadas de su cuenta de 
Facebook 

El colectivo de 
diyéis móviles 
está por cumplir 
medio siglo de 
existencia



ANA MÓNICA RODRÍGUEZ

El actor Édgar Vivar, con 54 años 
de trayectoria, vive con pasión el 
teatro y refrenda su convicción de 
buscar el lado luminoso de la vida, 
así como seguir su misión profesio-
nal que es la de generar emociones 
entre sus audiencias.  

Vivar, quien prefirió ser actor a 
médico, regresa a las tablas como 
el abuelo Goyo, en la Tradicional 
Pastorela Mexicana que se presen-
ta en temporada del 19 al 29 de di-
ciembre en el Claustro del Instituto 
Cultural Helénico. 

“Queremos llevar este diverti-
mento, que es tan nuestro, una 
tradición que rescata y perpetúa 
costumbres; es una obra surrealista 
donde se mezclan géneros y formas 
de teatro que dan como resultado 
la pastorela basada en el auto sa-
cramental, a la cual recurrieron los 
franciscanos para catequizar a los 
indígenas, pero con elementos loca-
les”, expresó Édgar Vivar en charla 
con este diario, donde recordó sus 

inicios inolvidables en el arte escé-
nico, la importancia de la comedia 
fina y su preferencia por el teatro 
inteligente. 

Expresó: “Estoy muy alegre por 
hacer teatro; es el gozo más gran-
de que tiene cualquier actor ya que  
hay contacto con las personas y 
observas su respuesta de manera 
inmediata. Estoy feliz de que mi 
trabajo les produce algo, provoca 
alguna reacción o emociones, lo 
cual es la misión del actor. Además 
es muy significativo ser merecedor 
del cariño y aplausos del público”. 

Aunque ha incursionado en 
diversos formatos, donde suma 
21 películas, 28 series televisivas, 
telenovelas, casi dos docenas de 
doblajes en cintas internacionales 
y participaciones en teatro clásico, 
Vivar no olvida sus inicios en el arte 
escénico. “Fue una época muy her-
mosa y formativa donde interpre-
té la mayoría de las obras clásicas 
mientras estudiaba medicina, pero 
llegó un momento en que tuve de-
cidir y no me arrepiento de haber 
elegido ser actor”.    

A su memoria llega Shakespea-
re, Moliére, Chéjov, cuyas obras 
“amplían la cultura, así como la 
visión de la vida y de uno mismo; el 
teatro es el tronco principal y es la 
vida misma, sean dos horas, cinco 
minutos o lo que dure una represen-
tación teatral, ésta es irrepetible, es 
el mismo tiempo y espacio que los 
actores comparten con los espec-
tadores, eso tan efímero y trascen-
dental se queda en el alma”. 

La Tradicional Pastorela Mexica-
na, con texto de Rafael Pardo y di-
rección de Miguel Ángel Morales, se 
presenta del 19 al 29 de diciembre 
en el Claustro del Instituto Cultural 
Helénico (Revolución 1500, colo-
nia Guadalupe Inn). La producción 
recomienda al público ir abrigado 
porque la función se realiza al aire 
libre.

JORGE CABALLERO 

Consolidar la Cineteca Chapultepec 
y hacer una programación articu-
lada en los tres recintos dedicados 
al séptimo arte es prioridad para el 
próximo año de Marina Stavenha-
gen como nueva titular de la Cine-
teca Nacional.

En el informe anual de las pelí-
culas más vistas en las cinetecas de 
Xoco y del Centro Nacional de las 
Artes, la cineasta indicó que duran-
te 2024, entre las tres sedes, “los 
asistentes llegaron un millón 200 

mil espectadores. Un incremento 
de 20 por ciento en asistencia con 
respecto a 2023”. También se refi-
rió a la promoción de la cultura ci-
nematográfica nacional; la preser-
vación y resguardo de la memoria 
fílmica mexicana.

“Durante sus primeros meses en 
funcionamiento, la Cineteca Na-
cional Chapultepec recibió 16 mil 
espectadores aproximadamente, 
quienes han podido disfrutar de 
una programación completamente 
gratuita, en un periodo de prueba 
en donde se siguen ajustando de-
talles para su puesta en marcha; la 

Cineteca Nacional de las Artes re-
cibió a 344 mil 604 espectadores 
en funciones de cine de un total de 
596 películas, entre estrenos y clá-
sicos. Como un esfuerzo para dar 
más espacios de exhibición al cine 
mexicano, 286 de las cintas exhibi-
das son nacionales”, precisó.

En cuanto a la Cineteca Nacio-
nal México, contabilizados del pri-
mero de enero al 15 de diciembre 
de 2024, recibió cerca de 900 mil 
espectadores en funciones de cine, 
ofreciendo a sus audiencias 275 es-
trenos y restrenos, de los cuales 118 
fueron nacionales, 24 restrenos, 77 

fueron dirigidos por mujeres y 38 
clásicos, informó Stavenhagen.

Entre los filmes con mayor au-
diencia destaca la representante 
de México a los premios Oscar 
Tótem (México, 203), de Lila Avi-
lés con 4 mil 579 asistentes y Mi 
amigo el robot (España, 2023), 
de Pablo Berger, con 37 mil 443 
asistentes.

Las otras cuatro con mayor 
afluencia en la Cineteca Nacional 
de las Artes durante 2024 fueron 
Pobres criaturas con 19 mil 64 asis-
tentes; La sustancia, 15 mil 63; Días 
perfectos con una asistencia de 11 
mil 519, y la japonesa El niño y la 
garza con cerca de 10 mil personas.

En cuestión de cine nacional en el 
recinto del Cenart, acompañan a Tó-
tem, Pedro Páramo, Amores perros, 
y La mujer de estrellas y montañas.

Como dato adicional se informó 
que “este año se comenzaron a pro-
gramar actividades académicas en 
la Cineteca Nacional de las Artes, 
mismas que cerraron con 14 mil 
920 asistentes; el Cineclub reunió 
a 6 mil 348 en 92 sesiones”.

Pedro Páramo, de Rodrigo Prieto, 
fue la cinta mexicana más vista con 
13 mil 476 asistentes en la Cinete-
ca Nacional México, seguida por La 

cocina, 8 mi 632; El eco, 6 mil 983; 
Un actor malo. 6 mil 714 personas, 
y Casi el paraíso que convocó a 5 mil 
513 personas.

En el caso del Foro al Aire Libre, 
con corte al 15 de diciembre, se 
contabilizó un aproximado de 36 
mil 866 asistentes, siendo el ciclo 
de conciertos del Mes del Rock en la 
Cineteca el más exitoso con 14 mil 
51 espectadores.

En cuestión de los acervos fílmi-
cos, Stavenhagen expresó: “uno de 
nuestros principales objetivos es la 
preservación de la memoria fílmica 
nacional, a través del Laboratorio 
de Restauración Digital. Al 30 de 
noviembre, la Cineteca resguarda 
en sus bóvedas 20 mil 472 copias 
de materiales, negativos y copias de 
películas mexicanas producidas en 
el país; 60 mil 809 piezas de mate-
rial videográfico y 420 mil 761 de 
iconográfico recibidas en donación 
o en custodia”.

Marina Stavenhagen mencionó 
que dentro de “esta programación 
articulada en los recintos de la Ci-
neteca Nacional se pondrá énfasis 
en el cine para las infancias, pueblos 
originarios, documentales y poner 
al servicio del público el acervo de 
la Cineteca”.

Édgar Vivar regresa al teatro en La 
Tradicional Pastorela Mexicana
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▲ El actor Édgar Vivar (centro)
regresa a las tablas en la 
Tradicional Pastorela Mexicana, 
donde interpreta al abuelo Goyo. 
Foto cortesía de la producción

Media 20.1: Tomás Granados

Formadores del mañana: Robots

14:30 La UNAM responde
Con Rosa Brizuela
El análisis de los desafíos sociales, 
culturales, económicos y 
científicos, desde la Universidad 
Nacional

19:30 CIENCIA Y TECNOLOGÍA: 
FORMADORES DEL MAÑANA
Robots
Los robots están cada vez más 
presentes en la vida cotidiana. 
¿Cómo se podría utilizar esta 
tecnología en escuelas, hospitales, 
hogares y fábricas?

20:30 UNAMirada
Con Viridiana Mondragón
Revista informativa con lo más 
destacado de la vida universitaria 
en áreas de ciencia, innovación 
tecnológica, cultura, deportes y 
humanidades

21:00 MEDIA 20.1
El archivo Miguel Ángel 
Granados Chapa
Con Gabriel Sosa Plata
Invitado: Tomás Granados, director 
editorial en Grano de Sal

22:00 TIEMPO DE FILMOTECA UNAM: 
COMEDIA MEXICANA
Cilantro y perejil
De Rafael Montero
(México, 1995)

IZZI • TOTAL PLAY  CANAL 20  | TELEVISIÓN ABIERTA  CANAL 20.1  |  DISH • SKY • MEGACABLE  CANAL 120

tv.unam.mx19 Jueves
de diciembre

Balance positivo para la Cineteca 
Nacional: recibió un millón 200 
mil espectadores: Stavenhagen



ARMANDO G. TEJEDA
CORRESPONSAL
MADRID

En el centro del escenario del ma-
drileño Teatro Español estaba el 
féretro con los restos mortales de 
Marisa Paredes, rodeado de dece-
nas de coronas de flores y cente-
nares de rosas para darle el último 
adiós de su público y de su ciudad. 
Porque la actriz, que murió el pa-
sado martes de un paro cardiaco 
fulminante, era muy querida y ad-
mirada por sus más de 50 años de 
profesión en los que se convirtió 
un referente del teatro, el cine y 
la televisión. Tanto autoridades 
políticas como compañeros de 
profesión, pero sobre todo miles 
de personas anónimas que le pro-
fesaban una devoción profunda, la 
arroparon en su despedida. 

Alrededor de sus restos esta-
ban sus familiares más cercanos, 
su esposo Chema Prado y su hija, 
la también actriz María Isasi, pero 
además estaban numerosos artis-
tas del gremio que además eran 
sus amigos cercanos. De ahí que la 
emoción por su adiós era profunda. 
Las primeras en subir al escenario 
y decir algunas palabras fueron sus 
compañeras en varias películas de 
Pedro Almodóvar, quien no pudo 

asistir al funeral al encontrarse en 
París estrenando su película. 

Una de esas actrices fue Loles 
León, quien después de besar el 
féretro señaló: “Se va una amiga y 
una luchadora por los derechos de 
todos, una agitadora de corazones, 
con mucho carácter. Nos hemos 
quedado sin nuestra brújula. Mari-
sa ante todo era una voz muy huma-
na, siempre atendió a los oprimidos 
y todas las injusticias. La gran injus-
ticia es que se haya ido tan pronto. 
Yo le digo adiós desde este teatro 
que es su casa”. Después tomó la 
palabra Bibiana Fernández, quien 
afirmó que “siento que nunca nos 
vamos a olvidar de ella. Era un mo-
delo, un ícono, nos deja personajes 
imborrables. Ella es eterna porque 
nadie podía decir frases tan míticas 
como las suyas. Ella era mucho más 
que una chica Almodóvar, era una 
reina. Hoy va a ser un día difícil, era 

una mujer militante en el feminis-
mo y en la izquierda española”.

Entre los actores, directores de 
cine y creadores que acudieron a 
su despedida se encontraban Juan 
Antonio Bayona, Bárbara Lennie, 
la delegada de Cultura del ayunta-
miento de Madrid, Marta Rivera de 
la Cruz, Juan Echanove, Mario Gas, 
Lluís Pasqual, Vicky Peña, Fernan-
do Méndez Leite, Elena Anaya y 
Luis García Montero, director del 
Instituto Cervantes, entre otros. 

Entre los políticos que asistiero 
se encontraban la vicepresidenta 
del gobierno, Yolanda Díaz, y el mi-
nistro de Cultura, Ernest Urtasun, 
quien anunció “un gran tributo a 
una de las grandísimas, a una ami-
ga, a una referencia y a uno de los 
máximos exponentes de nuestro ci-
ne”. El presidente socialista Pedro 
Sánchez, ya se había despedido de 
ella en el tanatorio. 

Raphael está estable

En otro asunto, el cantante español 
Raphael se encuentra “estable” y 
su evolución es “positiva” después 
de que ayer fuera trasladado de ur-
gencia a un hospital en Madrid al 
sufrir un ataque cardiovascular. Los 
médicos descartaron que se tratara 
de ictus cerebral. El artista se en-
cuentra consciente. 

Dan el último adiós a Marisa Paredes 
en el Teatro Español de Madrid

Miles de personas 
la arroparon en 
su despedida
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ANTONIO MALACARA

E
VIDENTEMENTE, LA MÚSI-
CA en vivo adquiere ondas extra 
muy cercanas a la magia. Pero 
cuando la música logra ser atra-
pada con talento, cuando alguien 

sabe bien grabar y producir a los músicos, 
esas pinceladas de magia nunca están ausen-
tes. Ejemplos sobran. En miles de ocasiones, 
un fonograma ha alcanzado el nivel de verda-
dera obra de arte.

DICHO ESTO (Y echándole un ojo a los ana-
queles de mis elepés), contemos brevemente 
la historia y la resurrección de Pitayo Music, 
un sello especializado en jazz mexicano y mú-
sica contemporánea, creado, dirigido y resca-
tado por el maestro Juan Pablo Aispuro.

A LOS SIETE años de edad, Juan Pablo em-
pieza a tocar el chelo en el Colegio Cedros. 
A los 16 decide tocar la batería encima de 
los discos de Rolling Stones, Doors y Led 
Zeppelin.

YO LE COMENTO que John Bonham en 
Led Zeppelin era un virtuoso difícil de seguir.

“SÍ SÍ SÍ. Bastante. –me responde Aispuro– 
Y más de manera autodidacta.”

AL FORMAR EL grupo de rock Marmota, 
ellos mismos graban un primer demo.

“EL DEMO SONÓ terrible –continúa Juan 
Pablo–, pero estábamos increíblemente emo-
cionados de haberlo logrado. Yo fui el que se 

quedó con el programa dentro de la compu-
tadora y entonces empecé a hacer experi-
mentos y empecé a grabar mis canciones.

“EN 2003 CONOCÍ a Salvador Tercero en 
un evento privado y vi que eso podría ser un 
trabajo. Eso me entusiasmó, fui a tocarle a la 
puerta y él me aceptó de aprendiz.

“TRABAJANDO EN EL estudio de Salvador 
fue que descubrí el jazz. Las sesiones del 
género musical me volaron la cabeza y me fui 
a estudiarlo a la American School of Modern 
Music en París. Pero ahí no tenían profesor 
de chelo y me pasé al contrabajo.”

EN PARÍS CONOCE a la cantante Flora Pas-
quet y, cuatro años después, vienen a México 
a dar varios conciertos.

¿QUÉ TE LLAMÓ la atención del jazz en 
Francia?

ME LLAMÓ MUCHO el jazz tradicional, 
el bebop, el hard bop. Algo que me gustaba 
de la escena europea era que no necesaria-
mente estaban muy casados con la tradición 
del blues. Es un jazz más por la estética de la 
música que por el discurso cultural.

ECM ESTABA EN boga.

EXACTO. ESTABA DURÍSIMO el ECM. 

YA EN MÉXICO, empieza a hacer sesiones 
de grabación en su casa de Chimalistac, 
donde resaltaba un enorme Cedro de casi 
100 años, y, por hobby, empieza a grabar las 
sesiones.

“POCO A POCO fui puliendo mi forma de 
grabar. Tenía una interface decente y me fui 
armando mejor. Se logró un buen resultado 
y así grabamos el primer disco de Diego 
Franco, Chilacantongo, y el primer disco de 
Xuc Trío.

“YO SÓLO ERA un estudio, todavía no era 
un sello en sí. En ese momento cada quien 
maquiló sus discos.

“PITAYO NACE DESPUÉS de estar viendo 
las sesiones que habíamos grabado. Era un 
catálogo muy grande y decidí hacer un pri-
mer compilado, que se llamó Sesiones en La 
Casa del Árbol Vol. I.

CUANDO DECIDES IRTE a La Reunión, 
Pitayo Music era todo un acontecimiento, 
con discos de enorme nivel de Diego Franco, 
Luri Molina, Daniel Vadillo, Miguel Chuck 
Rodríguez, Esteban Herrera, Alberto Me-
dina, Sánchez Picasso, Tom Kessler, Jorge 
Fernández y un enorme etcétera. ¿Por qué 
te vas?

LLEGÓ LA PANDEMIA y todo se canceló: 
conciertos, giras, sesiones. Estaba muy di-
fícil y salió trabajo en la isla de La Reunión. 
También era la oportunidad de que mi hijo 
conociera sus raíces. Y nos fuimos.

Y CUATRO AÑOS después regresas.

SÍ. FLORA Y yo nos separamos. Y en el plan 
profesional, yo me quedé con esa espina de 
que Pitayo Music estaba funcionando y esta-
ba haciendo algo muy bueno para mí y para 
la escena.

LLEGASTE EN SEPTIEMBRE ¿Cuáles son 
tus planes?

UNO, VOLVER A montar Pitayo Music, más 
como sello que como estudio. Producir discos 
y videos. Y dar a conocerlos.

¿TIENES YA ESAS redes armadas?

TENGO YA UNA serie de personas que ha-
cen booking en grandes festivales. Sólo están 
esperando que yo les muestre material.

EL MARKETING ES uno de los grandes 
pendientes.

SÍ, TOTALMENTE. YA tenemos una perso-
na que nos ayuda en eso.

EL JAZZISTA EN México es su propio ma-
nager, su propio secre, su propio diseñador, 
su propio productor, su propio roady, su pro-
pio agente de prensa. Todo. Hay que quitar 
ese enorme peso de sus espaldas.

EXACTO. ÉSA ES la tirada mayor.

¿CON QUIÉN ESTÁS reiniciando?

AHORITA ESTOY TRABAJANDO mucho 
con el cuarteto de Luri Molina, con Veráste-
gui, Juan Ale Sáenz y Diego Franco.

PARA EL 25 de enero próximo va a haber 
un secret show al sur de la Ciudad de México. 
Los detalles se podrán encontrar en www.
pitayomusic.com. Salud.

antoniomalacara@gmail.com

JAZZ
Juan Pablo Aispuro // Pitayo Music
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Checo Pérez, el Rey de los circuitos 
callejeros, se despide de Red Bull

FUE INOLVIDABLE ROMPER RÉCORDS Y TENER GRANDES LOGROS, AFIRMA

JUAN MANUEL VÁZQUEZ

A veces los rumores van cargados 
de malos presagios que terminan 
por hacerse verdad. El ruido sobre 
el futuro del piloto mexicano Sergio 
Pérez en la Fórmula 1 se volvió en-
sordecedor hasta que fue imposible 
ocultar la realidad que se confirmó 
ayer con el anuncio de su salida del 
equipo Red Bull después de cuatro 
temporadas. El asiento lo ocupará 
el neozelandés Liam Lawson.

Una etapa que tuvo su momento 
de gloria con la escudería del Toro 
Rojo en 90 Grandes Premios dis-
putados; en los cuales obtuvo 29 
podios y cinco triunfos que lo conso-
lidaron como el Rey de los circuitos 
callejeros con las victorias en Baku, 
Jeddah, Singapur y Mónaco.

Ese idilio tuvo su declive en 
2024. Una temporada que empe-
zó prometedora con cuatro podios 
en las primeras cinco carreras: en 
tres ocasiones fue segundo lugar 
y obtuvo un tercer puesto. Todo 
se estropeó a partir del Gran Pre-
mio de Mónaco a finales de mayo, 
cuando una colisión lo obligó a 
retirarse de la competencia. Lue-
go todo fue cuesta abajo. A lo largo 
de la campaña, el mexicano repe-
tía sus conclusiones de cada mala 
salida; culpó en todo momento a 
las modificaciones que hicieron a 
su auto y por las cuales no volvió 
a ser el mismo piloto competiti-
vo de un año antes. 

El comunicado de la separación 
fue tan formal y aséptica como 
suelen ser esos documentos y las 
despedidas cordiales. 

Papel crucial

“Durante este tiempo, Sergio jugó 
un papel crucial al asegurar múlti-
ples victorias, innumerables podios 
y dos Campeonatos Mundiales de 
constructores, contribuyendo de 
forma significativa a la era más 
exitosa del equipo en la Fórmula 
1”, publicaron el equipo y Checo de 
manera conjunta, aunque un día an-
tes ya era de dominio público que 
en cualquier momento se daría a 
conocer esta ruptura.

Checo, por su parte, dio las 
gracias y se dijo agradecido por 
lo que vivió en estos años con la 
escudería en la que alcanzó sus 
mejores resultados, sobre todo 
en la que logró el subcampeona-
to en 2023, algo nunca imaginado 
por un piloto mexicano.

“Manejar para Red Bull ha sido 
una experiencia inolvidable y siem-
pre atesoraré el éxito que logramos 
juntos”, dijo Pérez en el documen-
to; “rompimos récords, alcanzamos 
grandes logros y tuve el privilegio 
de conocer a tanta gente maravi-
llosa en el camino”.

En su mente estaba la formidable 
temporada 2023 que culminó con la 
coronación de su compañero Max 

Verstappen, el subcampeonato del 
propio Checo y el título en la cate-
goría de constructores para Red 
Bull (un logro en el que contribuyó 
el tricolor en dos ocasiones), y el do-
minio absoluto en todo el serial sin 
sombra alguna de sus rivales. 

Más allá de la cortesía de la 
despedida, quedó registro de una 
temporada tirante, con comenta-
rios severos y por momentos desati-
nados de los directivos de Red Bull, 
impacientes por lo que ocurría ante 
sus ojos. Algunas veces las declara-
ciones de esos dirigentes parecían 
referirse a un adversario y no a uno 
más del equipo.

Pérez empezó a acumular ma-
las actuaciones, como los choques 
que lo dejaron fuera de competen-
cia en Canadá, Azerbaiyán y Abu 
Dabi, o problemas técnicos que lo 
obligaron a abandonar como en Qa-
tar. Eso tuvo un costo demasiado 
alto en las aspiraciones de la escu-
dería que quedó fuera de la compe-
tencia de constructores ante el ava-
sallador paso de McLaren, ganador 
en 2024, y de Ferrari. 

Todos advertían un ambiente 
hostil en Red Bull hacia el mexi-
cano. La solvencia inquebrantable 

del hoy tetracampeón Verstappen 
también era una sombra perma-
nente para Checo. El jefe de Red 
Bull, Christian Horner, incluso dijo 
que el equipo no podía funcionar 
con una sola pierna, en alusión a la 
asimetría de resultados entre sus 
dos pilotos. 

Durante las clasificaciones del 
Gran Premio de Hungría a finales 
de julio, Horner se mostró impa-
ciente tras el poco rendimiento que 
mostraba Pérez en ese momento 
del serial. 

Terminó la paciencia

“He demostrado que soy muy pa-
ciente”, soltó Horner a finales de 
julio; “pero esto era lo último que 
él y el equipo necesitábamos; está 
claro que no podemos seguir cami-
nando con sólo una pierna”.

Al final de esta temporada a prin-
cipios de diciembre, cuando ya se 
avecinaba el naufragio de Checo 
con la escudería, Horner empezó 
a mostrar otro rostro, uno más 
comprensivo y que reconocía las 
aportaciones del tapatío desde su 
llegada en 2021. Era una suerte de 
despedida velada, pero ya traslucía 

la inminente salida. Hoy, el jefe de 
Red Bull asegura que se hizo todo 
para que Pérez permaneciera en la 
Fórmula 1.

“Checo empezó la temporada 
muy fuerte, cuatro podios en cinco 
carreras, se sentía como si hubiera 
comenzado donde lo había dejado el 
año pasado”, afirmó Horner ayer a 
la cadena internacional ESPN; “pe-
ro realmente desde Montecarlo, de 
esa carrera en adelante, ha sido un 
año muy duro para él y lo hemos 
intentado todo con él y apoyándolo 
creo ha llegado a su propia con-
clusión que ahora es el momento 
adecuado para dar un paso lejos de 
la Fórmula 1 para tomarse un poco 
de tiempo”.

Queda la incógnita de cuál será el 
futuro del mexicano en la Fórmula 1. 
Se piensa que puede volver en 2026 
con la llegada de un nuevo equipo 
al serial, Cadillac, que aprovecharía 
la larga experiencia del tapatío y su 
paso por cinco escuderías.

También queda la intriga de cuál 
será el impacto para el Gran Premio 
de México –ya asegurado y con en-
tradas agotadas para 2025– y para 
la afición creciente que aprendió a 
querer primero al piloto jalisciense 

y después a todo un deporte. El or-
ganizador de esta carrera en el país, 
Alejandro Soberón, señaló en octubre 
que la permanencia de este espec-
táculo no depende de la presencia 
de un piloto local. Será interesante, 
sin embargo, ver la respuesta de los 
fanáticos que acudan al autódro-
mo Hermanos Rodríguez el próximo 
año sin la presencia de ese podero-
so imán que atrae a las masas.

De momento, Checo Pérez fue 
hasta ayer el último piloto latino-
americano en Fórmula 1 y deja 
números dignos de recordar tras 
su paso por cinco equipos Force In-
dia, McLaren, Sauber, Racing Point 
y Red Bull, en 14 años en el circuito. 
En total se marcha con 39 podios, 
dos de ellos en Ciudad de México, 
y un subcampeonato, el único para 
un mexicano y sin visos de ser alcan-
zado por lo pronto. Si regresa, eso 
será otro capítulo de una trama que 
aún se escribe.

▲ Después de una temporada 
para el olvido del mexicano y de 
una serie de dimes y diretes con 
los directivos del Toro Rojo, el 
piloto deja la escudería. Foto Ap
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ADRIANA DÍAZ REYES

Después de dos décadas de ser lide-
rada por Nuria Diosdado y Jessica 
Sobrino, la selección nacional de na-
tación artística tendrá que reinven-
tarse tras el retiro de ambas ondinas.

Con el Mundial de Natación en 
Singapur como meta principal del 
próximo año, el equipo ya prueba 
a Pamela Toscano e Itzamari Gon-
zález como las posibles acróbatas, 
mientras Joana Jiménez será ahora 
la de mayor experiencia.

“Nuria y Jessy nos dejaron bien 
preparadas para lo que viene. Due-
le su ausencia porque fueron gran-
des líderes, pero vamos a mantener 
el lugar que ya nos ganamos a es-
cala internacional. En lo personal, 
me siento lista para asumir el rol de 
saltadora si así lo requiere la entre-
nadora”, dijo Toscano.

La tapatía, quien se formó de la 
mano de la entrenadora Patricia 
Vila, seleccionada nacional en los  
Juegos Olímpicos de Atlanta 96, 
compartió los retos que enfrentará 
el representativo nacional en 2025. 

“El próximo año el sistema de 
puntuaciones cambiará, por lo que 
las rutinas serán más exigentes y 
creativas. Se busca que con la mo-
dificación del reglamento se dé una 
calificación más justa a los ejerci-
cios que requieren mucho esfuerzo 
físico. Si bien nuestro deporte es de 
apreciación, es necesario que tam-
bién sea más objetivo.”

De la mano de Diosdado y Sobri-
no, el equipo consiguió una histó-
rica calificación por equipos a los 
Olímpicos de París 2024. Además, 
la selección se consagró como mul-
timedallista en los Juegos Centroa-
mericanos en San Salvador y los Pa-
namericanos en Santiago de Chile.

“A veces miro hacia atrás y me 
pregunto cómo es que todo pasó 
tan rápido. Lo que nos toca ahora 
es volver a encontrar un balance y 
adaptarnos para mantenernos en la 
élite”, compartió Itzamary González.

La mexiquense, quien sorprendió 
al ganar una medalla de plata junto 
a Diego Villalobos en el dueto mix-
to en el Campeonato Mundial de 
Fukuoka, consideró que, pese a las 
bajas de Nuria y Jessica, el equipo 
puede mantenerse en el top-10.

“A escala mundial ya voltean a 
ver a México, tanto por equipos 
como en la modalidad mixta. Nos 
miran como un rival importante, 
principalmente por lo que hemos 
conseguido el último año.”

Glenda Inzunza es otra de las 
más experimentadas en la selec-
ción y pieza clave en la obtención 
de dos medallas de oro en la Co-
pa del Mundo que se realizó en Pa-

rís antes de la justa veraniega. 
“El deporte está en constante 

cambio. Somos un equipo que ab-
sorbe muy rápido las cosas nuevas 
y esa será una gran ventaja. Los me-
ses que se vienen serán de mucho 
descubrimiento para definir el pa-
pel que jugará cada una de nosotras 
en el equipo”, señaló Insunza.

Por su parte, Adriana Loftus, en-
trenadora nacional, definió el 2024 
como una año de resiliencia.

“Tuvimos grandes satisfaccio-
nes y resultados que me llenan de 
orgullo. Un séptimo lugar olímpi-
co se dice fácil, pero no lo es por-
que vivimos un año y medio muy 
difícil. Fue una montaña rusa, aun-
que pudimos salir adelante; nada 
nos detuvo”. 

Respecto de las bajas en el equi-
po, Loftus agradeció su entrega 
y dedicación además de dejar la 
puerta abierta para que nuevas 

integrantes lleguen. “No sólo 
fueron Nuria y Jessica,  sino tam-
bién Samantha Rodríguez. Ahora 
tendremos que elegir a una nueva 
saltadora, una nueva poste  y a una 
gran líder. Hay ciclos y ellas ter-
minaron el suyo y se fueron con la 
frente en alto. Tendremos que inte-
grar a alguien que pueda adaptarse 
rápido, es una nueva oportunidad 
para las nuevas generaciones. El 
reto principal será mantener el ni-
vel técnico y ajustarnos a la nueva 
tabla de puntuaciones. Está por 
definirse una nueva selección justo 
antes de los Panamericanos junior, 
competencia que debemos ganar 
a como dé lugar.”

Reinventarse,  
reto de ondinas 
tricolores 
ante cambio 
generacional

SEGUIREMOS EN LA ÉLITE: ITZAMARY

Tras el retiro de Diosdado y Sobrino, 
la selección busca nuevas referentes 
rumbo al Mundial de Natación 

▲ Mezcla de experiencia 
y juventud rumbo al nuevo 
ciclo olímpico. Foto María Luisa 
Severiano

DE LA REDACCIÓN

La española Aitana Bonmatí, recién 
galardonada con el premio The 
Best, comandó el triunfo del Barce-
lona 3-0 sobre el Manchester City 
en la Liga de Campeones de Euro-
pa Femenil. Con este resultado, las 
azulgranas avanzaron a cuartos de 
final como líderes del grupo en bus-
ca de levantar la cuarta Orejona de 
su historia. 

Bonmatí perfiló la victoria de su 
equipo en la segunda mitad, al ven-
cer a la portera Khiara Keating con 
un disparo cruzado después de con-
ducir desde la mitad de la cancha 
(57). Antes de finalizar el primer 
tiempo, Claudia Pina adelantó al 
cuadro catalán con un potente dis-
paro desde el manchón penal (44). 

“Tuvimos muchas ocasiones, el 
resultado pudo ser mayor. La men-
talidad del club es siempre ser las 
mejores en todos lados y eso inclu-

ye terminar primeras de grupo en 
este torneo. Los rivales que vienen 
serán muy complicados, hoy (ayer)
jugamos mucho mejor que en el pri-
mer duelo ante el City y teníamos 
que demostrar el gran equipo que 
somos”, comentó la mejor jugadora 
del año al finalizar el cotejo. 

La dos veces ganadora del Balón 
de Oro, Alexia Putellas, sentenció 

la victoria del Barça con un zurdazo 
raso desde afuera del área al 69. 

Con este resultado, las catalanas 
finalizaron la fase de grupos del 
certamen con 15 unidades, seguidas 
por el City con los mismos puntos, 
que también avanzó a la siguiente 
ronda como segundo del Grupo D. 

En otro duelo, el Arsenal aseguró 
el liderato del sector C al imponerse 
3-2 al Bayern Múnich. Las anota-
ciones llegaron de los botines de 
la inglesa Alessia Russo (59) y la 
española Mariona Caldentey (86) 
y gracias a un gol en propia puerta 
de la defensora Glódís Perla Viggós-
dótt (7). Las Gunners finalizaron 
con 15 unidades la fase del grupos, 
mientras el Bayern avanzó como 
segundo con 13 puntos. 

El sorteo para conocer los en-
frentamientos se realizará el vier-
nes 7 de febrero. El resto de equipos 
clasificados son: Olympique Lyon, 
Chelsea, Wolfsburgo y Real Madrid.

Con información de AP

 Barça y Arsenal clasifi can a cuartos 
de fi nal en la Champions femenina

El conjunto 
catalán avanza 
en su camino 
para conquistar 
su cuarta Orejona

MURIÓ EL HISTÓRICO RIK VAN LOOY

▲ El belga Rik Van Looy (derecha), considerado uno de los mejores 
de la historia y ganador de todos los “monumentos” del ciclismo, 
falleció ayer a los 90 años por causas aún desconocidas, informó 
la prensa local. Conocido como el Emperador de Herentals, tuvo 
actividad en los años 1950-1960 y era considerado el mejor 
pedalista de su país hasta la irrupción de Eddy Merckx a finales 
de los años 60. Foto e información Afp
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DE LA REDACCIÓN 

Con anotaciones de Kylian Mbappé, 
Rodrygo y Vinicius Jr, de penal, el 
Real Madrid goleó 3-0 al Pachuca 
y conquistó su cuarta Copa Inter-
continental, convirtiéndose en el 
club con más títulos en este torneo. 

Gracias al triunfo en la final dis-
putada ayer en el estadio Lusail, en 
Doha, el conjunto merengue cerró 
un 2024 espectacular, con cinco 
trofeos. Antes se había coronado en 
el torneo español y la Champions, 
además de las Supercopas de Es-
paña y Europa.

En el duelo de ayer, la escuadra 
madridista no tuvo un comienzo 
arrollador, pues no mostró su gran 
poder ofensivo en los primeros 
minutos del partido y se mantu-
vo alejado del marco contrario; 
sin embargo, en la recta final del 
primer tiempo, al minuto 37, una 
excelente combinación entre Jude 
Bellingham, Vinicius, quien regateó 
al portero Carlos Moreno, y Kylian 
Mbappé culminó con un disparo a 
bocajarro del delantero francés, en 
su reaparición tras una leve lesión 
muscular, para poner el 1-0.

El segundo tanto de los dirigidos 
por Carlo Ancelotti, quien levan-

tó su título número 15 al frente 
del club español, uno más que el 
mítico Miguel Muñoz, llegó en el 
segundo tiempo, al 54, cuando, 
luego de una buena triangulación, 
Rodrygo, tras deshacerse de sus 
marcas, remató de forma potente 
para clavar el balón por el costado 
derecho de la portería. 

Tras la anotación, el conjunto 
mexicano reclamó un fuera de jue-
go de Bellingham, pero tras revisar 
en el VAR, el árbitro venezolano Je-
sús Valenzuela validó el gol. 

Cinco minutos después, el ar-
quero merengue Thibaut Courtois 
tuvo que repeler con la mano un ba-
lón peligroso, que Salomón Rondón 
pudo haber empujado a la red.

Los mexicanos no se achicaron 
pese al resultado negativo y siguie-
ron atacando. Al 67, Courtois volvió 
a rechazar un disparo de Rondón.

La tercera estocada para el Pa-
chuca, comandado por el urugua-
yo Guillermo Almada, llegó al 84, 
cuando Vinicius cobró de manera 
efectiva una pena máxima luego 
de que Oussama Idrissi derribó en 
el área a Lucas Vázquez. La acción 
también fue revisada en el VAR. 

En la recta final del encuentro, 
parecía que los Tuzos anotarían el 
gol de la honra, pues el ecuatoria-

no Ángel Mena perforó el arco del 
equipo español con un cabezazo; 
sin embargo, el tanto fue anulado 
al estar en fuera de juego. 

De esta manera, el Real Madrid 
acabó con la ilusión del Pachuca, que 
llegó a la final del certamen tras ven-
cer en la última semana al Botafogo 
brasileño (3-0) y Al Ahly egipcio (6-5 
en penales después de 0-0). Por su 
parte, el conjunto merengue clasi-
ficó directo a la final en calidad de 
vigente campeón de Europa. 

Con su cuarto título, los ibéricos 
se consagraron como el club más 
ganador de este torneo, superando 
al AC Milán, Boca Juniors, Peñarol 
y Nacional, que lo han conquistado 
en tres ocasiones. 

El Real Madrid se había llevado 
el torneo en su anterior versión, 
limitada a un duelo entre los cam-
peones de Europa y Sudamérica, 
en 1960, 1998 y 2002. En los Mun-
diales de Clubes disputados entre 
2005 y 2023 en lugar de la Inter-
continental, el cuadro merengue 
se coronó en cinco ocasiones. 

Con información de Afp

El Real Madrid conquista 
la Copa Intercontinental

GOLEA 3-0 AL PACHUCA EN DOHA

▲ El club español se convirtió en 
el equipo con más títulos en este 
torneo, con cuatro. Foto Afp

Atlético Nacional y Tolima 
dejan en suspenso fi nal de 
la Liga Dimayor de Colombia
DE LA REDACCIÓN

El Atlético Nacional, dirigido por 
el técnico mexicano Efraín Juá-
rez, no supo aprovechar una ven-
taja inicial y terminó por empatar 
1-1 ante el Deportes Tolima en el 
partido de ida de la final de la Liga 
Dimayor de Colombia, disputado 
ayer en el estadio Manuel Murillo 
Toro de la ciudad de Ibagué, con 
lo que dejó abierta la serie.  

Con este resultado, el equipo 
verdolaga aún tiene oportunidad 
de ganar el título de Liga para 
así concretar el doblete en el fut-
bol cafetalero, luego de que el 
pasado domingo conquistó por 
séptima ocasión la Copa Colom-
bia, tras derrotar con marcador 
global de 3-1 al América de Cali. 

La escuadra comandada por 
el ex jugador de los Pumas de la 
UNAM abrió el marcador al mi-
nuto 35 por conducto de Dairon 
Asprilla, quien aprovechó que un 
rechace del portero William Cues-
ta, tras un disparo de Kevin Vive-
ros, quedó a sus pies para empujar 
el balón al fondo de la red. 

En el segundo tiempo, el jue-
go se puso cuesta arriba para el 
Atlético, luego de que el medio-
campista Sebastián Guzmán fue 
expulsado al minuto 65 tras reci-

bir una segunda tarjeta amarilla 
por juego peligroso, después de 
una falta sobre Junior Hernández.

Tolima capitalizó su superiori-
dad numérica y consiguió empa-
rejar los cartones (1-1) al 75, cuan-
do el recién ingresado Gustavo 
Ramírez conectó en el área una 
asistencia de su compañero Bra-
yan Gil para soltar un derechazo 
y vencer al arquero David Ospina. 

En los minutos finales, ambos 
equipos se volcaron con todo al 
ataque en busca de rescatar un 
valioso triunfo; sin embargo, nin-
guno lo consiguió. 

Luego de los fuertes disturbios 
que empañaron la final de la Co-
pa Colombia, donde el partido de 
vuelta fue interrumpido al minuto 
85 debido a que algunos aficiona-
dos del América de Cali intenta-
ron ingresar de forma violenta a 
la cancha, para este encuentro se 
implementó un fuerte dispositivo 
de seguridad, conformado por 900 
elementos de la policía, 300 más 
de los que se habían planeado. 

Asimismo, se empleó un servi-
cio de identificación biométrica 
y se contó con el respaldo de un 
helicóptero y múltiples drones. El 
partido de vuelta se llevará a cabo 
el domingo en el estadio Atanasio 
Girardot, casa del Atlético Nacio-
nal, en Medellín. 



CLARA ZEPEDA

El dólar se fortaleció globalmente 
como muestra de cautela, luego de 
que la Reserva Federal (Fed) de Es-
tados Unidos bajó su tasa de interés 
en 0.25 puntos porcentuales, y pre-
vé sólo dos recortes más para 2025; 
es decir, los mercados tendrán que 
convivir con tasas de interés todavía 
elevadas el próximo año.

Tras la fortaleza de la divisa es-
tadunidense, el peso comenzó a 
presionarse. La moneda mexicana 
reportó una depreciación de 0.74 
por ciento, a 20.3720 pesos por 
dólar spot.

De acuerdo con datos del Ban-
co de México (BdeM), el tipo de 
cambio operó entre un máximo 
de 20.3880 unidades y un mínimo 
de 20.1040, a la espera de que este 
jueves la autoridad monetaria mexi-
cana recorte su tasa de interés; la 
dosis podría ser de un cuarto de 
punto, pero la junta de gobierno 
podría sorprender.

Por su parte, el índice del dólar, 

que mide su comportamiento fren-
te a una canasta de seis divisas in-
ternacionales, ganó 1.21 por ciento, 
a 107.95 enteros, niveles no vistos 
desde noviembre de 2022.

Lo anterior se reflejó en el giro 
alcista en los intereses de la deuda 
de Estados Unidos. La rentabilidad 
exigida al bono estadounidense a 
10 años repite cerca de 4.4, a 4.520 
por ciento esta mañana, lejos del 
4.15 por ciento del pasado 6 de 
diciembre.

Los incrementos de la tasa de 
interés de los activos del Tesoro se 
concentraron entre los vencimien-
tos de un año y 30 años, resultado 
de una mayor expectativa de infla-
ción y la postura más restrictiva de 
la Reserva Federal.

Efecto dominó

El efecto dominó del pesimismo 
se extendió al mercado bursátil, 
pues el Nasdaq se desplomó 3.62 
por ciento, mientras el S&P 500 y 
el Dow Jones perdieron 3.01 y 2.58 
por ciento, respectivamente.

En México, la Bolsa Mexicana de 
Valores (BMV) cerró la sesión con 
una pérdida de 0.90 por ciento, li-
gando tres sesiones a la baja, llevan-
do al índice a cerrar en su menor 
nivel desde el 29 de noviembre, a 
49 mil 968.44 puntos.

En la sesión de ayer destacan las 
pérdidas de América Móvil, 2.98 por 
ciento; Grupo México, 1.99 por cien-
to; Femsa, 0.81 por ciento; Grupo 
Aeroportuario del Pacífico, 1.02 por 
ciento, e Inbursa, 3.58 por ciento.

El precio del petróleo interme-
dio de Texas (WTI) cerró este miér-
coles con una subida del 0.71 por 
ciento, hasta 70.58 dólares el barril, 
impulsado por una caída semanal 
en las reservas de crudo. La mezcla 
mexicana cerró en 65.34 dólares.
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La Reserva Federal (Fed) de Esta-
dos Unidos despidió 2024 con un 
tercer recorte consecutivo de las 
tasas de interés, de un cuarto de 
punto porcentual, para alcanzar 
un rango objetivo de entre 4.25 
y 4.5 por ciento, y prevé un ritmo 
más lento de lo previsto inicial-
mente en la relajación de la polí-
tica monetaria, que apunta a sólo 
dos recortes en todo 2025.

En una decisión ampliamente 
anticipada por los agentes econó-
micos, pero no unánime, el banco 
central estadunidense decidió 
bajar la tasa de referencia –la que 
determina el costo del crédito al 
que se financian empresas y per-
sonas– este miércoles, tras haber 
reducido las tasas en un punto 
porcentual desde septiembre de 
2024, pero, de acuerdo con el 
diagrama de puntos (dot plot), 
los funcionarios de la Fed esperan 
recortes de sólo 0.5 puntos por-
centuales para 2025 (a un rango 
de 3.75 a 4 por ciento), en lugar 
de un punto porcentual que se 
estimó previamente, y para 2026 
se espera la misma dosis.

“El Comité Federal de Mercado 
Abierto (FOMC) estará preparado 
para ajustar la orientación de la 
política monetaria según proce-
da si surgen riesgos que puedan 
impedir la consecución de los ob-
jetivos de pleno empleo e inflación 
en 2 por ciento. Las evaluaciones 
del comité tendrán en cuenta una 
amplia gama de información, 
incluidas las lecturas sobre las 
condiciones del mercado de tra-
bajo, las presiones inflacionistas 
y las expectativas de inflación, 
así como la evolución financiera 
e internacional”, mencionó la au-
toridad en su último comunicado 
de política monetaria del año, en 
vísperas de la llegada de la admi-
nistración de Donald Trump.

La Fed también redujo sus pre-

visiones de desempleo para 2025 
y revisó las de la inflación hasta 
2.5 por ciento, desde el 2.1 por 
ciento apuntado en septiembre. 
La autoridad monetaria, que pre-
side Jerome Powell, elevó la pre-
visión de crecimiento de Estados 
Unidos, principal socio comercial 
de México, a 2.5 por ciento para 
este año y reconoció que estudia 
ya el impacto de posibles arance-
les en la inflación.

Cambio de expectativas

El comunicado y las proyecciones 
económicas revisadas del banco 
central han inyectado una dosis 
de cautela en los mercados, seña-
lando un camino hacia la normali-
zación monetaria potencialmente 
más largo de lo previsto.

Si bien, la actividad económica 
de Estados Unidos se ha mante-
nido sólida, la tasa de desempleo 
se ha incrementado (aunque se 
mantiene en niveles bajos) y que la 
inflación ha continuado su avan-
ce hacia la meta de 2 por ciento 
aunque permanece un tanto ele-
vada, permitió relajar la postura 
monetaria.

Dentro de las estimaciones, la 
Fed prevé que el crecimiento eco-
nómico será de 2 por ciento a 2.1 
por ciento en 2025. La estimación 
de la inflación del gasto personal 
de consumo se revisó al alza de 2.1 
a 2.5 por ciento para el próximo 
año. La meta de 2 por ciento se 
alcanzará hasta 2027.

En conferencia de prensa, Jero-
me Powell advirtió sobre los ries-
gos de reducir la tasa de fondos 
federales demasiado rápido o de 
mantenerla elevada por un tiem-
po excesivo. También mencionó 
que el ciclo monetario ha entra-
do en una nueva fase gracias a la 
moderación de la inflación, lo que 
permite considerar un nivel me-
nos restrictivo. Powell reafirmó 
que, futuros ajustes dependerán 
de los datos.

JULIO GUTIÉRREZ

El Banco de México (BdeM) tiene 
la oportunidad de recortar hasta 
en medio punto porcentual la tasa 
de referencia este jueves, pues las 
presiones inflacionarias han bajado, 
aunque de forma general se espera 
que la disminución sea de un cuarto 
de punto, de acuerdo con análisis de 
instituciones financieras.

“El Banco de México debería re-
cortar las tasas en 0.50 puntos por-
centuales este jueves antes de que 
se cierre la ventana para acelerar el 
ritmo de recorte, pero creemos que 
realizará un ajuste de 0.25 puntos”, 
anticipó el área de estudios econó-
micos de BBVA, el banco de mayor 

presencia entre los que operan en 
el país.

De acuerdo con el área de análi-
sis de CIBanco, “el mercado espera 
un recorte de un cuarto de punto 
porcentual, con lo que la tasa de re-
ferencia cerraría el año en 10 por 
ciento, la quinta baja del actual ciclo 
de flexibilización”.

En un análisis firmado por el 
economista en jefe de BBVA, Carlos 
Serrano, se explica que en México 
la inflación general pasó de 4.8 por 
ciento en octubre a 4.55 por ciento 
en noviembre, y la no subyacente 
disminuyó de 7.7 a 7.6 por ciento, 
respectivamente, lo que indica que 
el banco central podría ver señales 
de una baja generalizada y con ello 
continuar con los recortes.

“El enfriamiento de la inflación de 
los servicios le da al BdeM margen 
para un recorte mayor, pero proba-
blemente se mantendrá uno de 25 
puntos básicos. Hay un 40 por cien-
to de probabilidades de un recorte 
mayor, y dos miembros se inclinan 
por acelerar el ciclo de bajadas, pero 
otros dos están firmemente en con-
tra de aumentar el ritmo.”

BBVA insistió que el banco cen-
tral “debería recortar en 0.5 pun-
tos porcentuales (la tasa) ahora que 
hay señales de que la disminución 
de la inflación es generalizada, la 
demanda se ha debilitado, el mer-
cado laboral se enfría más rápida-
mente de lo que se pensaba ante-
riormente y la tasa real se mantie-
ne excesivamente ajustada en el 

contexto macroeconómico actual 
y considerando las perspectivas 
más probables. 

“La decisión de postergar un 
recorte mayor sería imprudente 
porque para cuando se celebre la 
primera reunión del año próximo 
(a principios de febrero) podría ha-
ber un contexto en el que la Reserva 
Federal de Estados Unidos sea más 
cautelosa… Un recorte de la tasa de 
medio punto sería una decisión po-
lítica acertada.”

Los analistas de CIBanco indica-
ron que, a diferencia de la inflación 
en Estados Unidos, que muestra 
dificultades para seguir bajando, 
en México la inflación subyacente 
mantiene un ritmo constante de 
bajas “y es muy probable que se 

acerque al objetivo del BdeM en la 
primera mitad de 2025”, que es de 3 
por ciento, con un punto porcentual 
más alto o bajo.

“La ventana para separarse de la 
Reserva Federal no es muy gran-
de y podría cerrarse pronto, ante 
la incertidumbre actual. La ame-
naza del próximo presidente de 
Estados Unidos, Donald Trump, 
de aplicar aranceles a varios pro-
ductos mexicanos, la volatilidad o 
posible depreciación del peso por 
temas externos e internos y niveles 
difíciles de superar por parte de la 
inflación mensual, probablemente 
provoquen que la inflación vuelva 
a repuntar en la segunda mitad de 
2025, aunque todavía cerca de 3.5 
por ciento”.

BBVA: ajuste hasta de medio punto porcentual, opción del Banco de México

Impacta a mercados estrategia
de la Reserva Federal para 2025

Recorta la Fed
tasas y apunta
sesgo restrictivo

▲ La Bolsa de Valores de Nueva 
York tuvo el miércoles uno de 
sus peores días del año después 
que la Reserva Federal indicara 
que podría aplicar sólo dos 
recortes más a la tasa de fondos 
federales en 2025. Foto Ap



Visiones y convicciones en el Banco de México
ORLANDO DELGADO SELLEY

L
a intervención de un funcio-
nario del Banco de México 
en el consejo directivo del 
CIDE señalando que sólo los 
egresados de universidades 

anglosajonas mejoran la plantilla docen-
te de una institución pública de educa-
ción superior que enseña economía ha 
causado conmoción. Para este señor, 
quienes egresan de instituciones públi-
cas y privadas mexicanas no aportan. 
Nuestro periódico en su editorial del 15 
de diciembre pasado habló de que había 
que “descolonizar las instituciones”, 
porque hace dudar sobre la formación 
que el BdeM ofrece a los profesionales 
que se trabajan del sistema financiero 
mexicano. Tiene razón La Jornada, pero 
es mucho más preocupante esta postu-
ra porque confirma que las decisiones 
en materia monetaria del banco central 
están también colonizadas y esto afecta 
la economía del país y de cada familia. 

Los bancos centrales del mundo fue-
ron incorporados al programa económi-
co neoliberal a partir de las reformas a 
sus ordenamientos jurídicos. En el caso 
del BdeM esto ocurrió en 1993, en los 
tiempos del salinato. Se modificó su Ley 
Orgánica, concediéndole autonomía y 
un mandato específico para procurar 
la estabilidad de precios. Los salinistas 
neoliberales establecieron que el ban-
co central actuara como contrapeso 

de las decisiones en materia fiscal del 
Ejecutivo. Así, el BdeM se convirtió en 
una pieza de resistencia contra políticas 
expansivas, ya sea con fines contracícli-
cos o redistributivos. Al cumplimiento 
de estas funciones los neoliberales le 
llamaron el “consenso monetario”.

Para cumplir cabalmente con esta 
función era necesario que quienes 
dirigían y operaban las decisiones es-
tuvieran en línea con el planteo mone-
tario neoliberal. Los bancos centrales, 
incluido el mexicano, en el consenso 
monetario se limitaron a establecer la 
política monetaria, dejando sus anterio-
res funciones en relación con la política 
fiscal. Se diseñó una política monetaria, 
inscrita indisolublemente con la visión 
neoliberal de la economía y de la polí-
tica económica, que se limita a actuar 
sobre la base monetaria, establece las 
tasas de interés de referencia y realiza 
operaciones de mercado abierto en el 
mercado de dinero y de cambios.

Estas funciones se conciben en 
un marco teórico específico: el de la 
corriente económica dominante, es 
decir, el neoliberal. Esta visión teórica 
establece que la inflación ocurre por 
incrementos en la demanda provocados 
por decisiones de política fiscal. Eso 
explica la política monetaria consis-
tente en elevar la tasa de interés para 
contener el incremento de precios. En 
el reciente ciclo inflacionario mundial, 
en el que quienes encabezan la Reserva 
Federal (Fed) y el Banco Central Euro-

peo (BCE) reconocieron que las razo-
nes del incremento de precios luego de 
la pandemia eran complejas y que sus 
decisiones se estaban tomando como 
si navegaran con base en la posición de 
las estrellas, pero resultaba que el cielo 
estaba nublado. Según ellos, no había 
referencias teóricas para actuar en una 
situación inédita.

Tanto Lagarde como Powell, gober-
nadores del BCE y la Fed, fueron claros 
en que aumentar la tasa de interés no 
necesariamente era correcto, pero lo 
hacían porque suponían que había que 
endurecer la política monetaria mos-
trando a los actores en el mercado que 
sus bancos centrales estaban ocupados 
en detener el brote inflacionario. El 
brote se detuvo cuando las restriccio-
nes del lado de la oferta provocadas por 
la pandemia se fueron corrigiendo, no 
por las decisiones de política monetaria 
de esos bancos centrales. En realidad, 
al actuar de esa manera acudieron a 
los textos en los que habían aprendido 
teoría y política monetarias. Esto, por 
cierto, lo aprendieron en las escuelas de 
economía en las que se formaron. Es-
cuelas en las que solamente se enseña 
la teoría económica dominante y en las 
que enseñar a Keynes y a los poskeyne-
sianos está contraindicado.

Estas escuelas son las de las univer-
sidades anglosajonas que le gustan al 
gerente de asuntos monetarios del Ban-
co de México, que son en las que se han 
formado muchos de sus funcionarios, 

pero no los miembros de su junta direc-
tiva. La gobernadora Victoria Rodrí-
guez Ceja estudió en el Tec de Monte-
rrey y en El Colmex, la subgobernadora 
Galia Borja Gómez estudió la licencia-
tura en Matemáticas en la UNAM, una 
maestría también en matemáticas en 
la State University of New York y otra 
maestría en economía en el ITESM, la 
subgobernadora Irene Espinosa Can-
tellano estudió licenciatura y maestría 
en el ITESM; el subgobernador Omar 
Mejía Castelazo, la licenciatura en 
economía en la UNAM. La excepción 
es Jonathan Heath, quien estudió en la 
Anáhuac y luego el posgrado en la Uni-
versidad de Pennsylvania. 

Esta formación en escuelas mexi-
canas, sin embargo, no ha llevado a 
cuestionar el marco teórico con el que 
toman las decisiones de política mo-
netaria. La junta directiva del Banco 
de México, en la que cuatro de sus 
cinco miembros fueron propuestos por 
AMLO y ratificados por un Senado con 
mayoría de Morena, egresados de uni-
versidades mexicanas, siguen actuando 
con base en la teoría monetaria neoli-
beral. Como dijera hace mucho Keynes: 
“lo difícil no está en las nuevas ideas, 
sino en escapar de las viejas ideas”. 
Esas viejas ideas conducen la política 
monetaria y nos afectan a todos. Así 
que superar el neoliberalismo en el ban-
co central sigue siendo urgente. 

odselley@gmail.com

JESSIKA BECERRA

El gobierno de México ha logrado 
mantener una tendencia creciente 
en la recaudación, lo que resalta los 
esfuerzos por mejorar el cumpli-
miento fiscal mediante la aplicación 
de tecnologías avanzadas, destacó 
el Instituto Mexicano de Contado-
res Públicos (IMCP). 

Las facultades de gestión que 
obtiene la autoridad tributaria 
a través de mecanismos como la 
obligatoriedad de generar factu-
ras electrónicas en la mayoría de 
los contribuyentes han permitido 
elevar los ingresos públicos. 

Sin embargo, es necesaria una re-
forma fiscal porque México está le-
jos de tener el nivel de recaudación 
que necesita, por lo que tiene que 
lograr que los trabajadores infor-
males paguen impuestos y reducir 
los niveles de fraude fiscal, destacó 
Rodolfo Servín Gómez, vicepresi-
dente de relaciones y difusión del 
IMCP, en rueda de prensa.

“El Servicio de Administración 
Tributaria (SAT) destaca que los 
resultados (de mayor recaudación) 
son producto del Plan Maestro de 
Fiscalización y Recaudación, cuya 
parte sustantiva se basa en el uso 
de estas facultades de gestión.

“Eso implica que para 2025 hay 
una tendencia clara de que va a 
haber mayor fiscalización con el 
uso  de tecnologías, de ahí quizá la 
razón por la que no tengamos una 
reforma fiscal.”

El 22 de enero de 2024, el SAT 

presentó su Plan Maestro que fijó 
estrategias para llevar a cabo ac-
ciones de fiscalización de manera 
efectiva mediante la atención al 
contribuyente, la recaudación y la 
fiscalización.

El actual gobierno ha manifesta-
do que no habrá reforma fiscal du-
rante el sexenio y que habrán estra-
tegias de inteligencia fiscal, como el 
cruce de información de las bases 
de datos del Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS) y el SAT para 
evitar la evasión de impuestos.

Además, se cobrará IVA a las 
operaciones que hacen plataformas 
extranjeras, como la china Shein. 

Expuso que la recaudación en 

México aún está lejos de llegar a los 
niveles necesarios para satisfacer el 
Presupuesto de Egresos aprobado 
por los legisladores.

“Desde luego es insuficiente (...) 
se tiene que atacar el nivel de in-
formalidad que se tiene en el país y 
también tratar de bajar los niveles 
de defraudación fiscal que sigue ha-
biendo”, manifestó Servín.

“Creemos que es necesaria una 
reforma fiscal, justamente para dar 
certeza al pagar impuestos y ana-
lizar algunas disposiciones fiscales 
que no son tan claras (...) Quizá no 
estamos hablando de una reforma 
fiscal integral o tan profunda, pero 
es necesaria una actualización a 

diversos preceptos que hoy no con-
tribuyen o no abonan al correcto 
cumplimiento de las obligaciones 
fiscales de los contribuyentes.”

En el mismo evento, Ernesto 
O’Farril Santoscoy, presidente de 
la Comisión de Análisis Económico 
del IMCP, comentó que el paquete 
económico para 2025 aprobado por 
los legisladores cumplió el objetivo 
de evitar una baja en la calificación 
de riesgo soberano y que la muestra 
es que solo una calificadora cambió 
la perspectiva a negativa.

“El paquete económico está cum-
pliendo con el objetivo de evitar que 
a México le bajen la calificación cre-
diticia”, opinó.

Permite la tecnología elevar recaudación: IMCP

La presidenta Claudia Shein-
baum Pardo se reunió ayer en 
Palacio Nacional con el director 
ejecutivo de la empresa ferrovia-
ria Canadian Pacific Kansas City, 
Keith Creel, la cual opera desde 
México hasta Canadá.

A través de sus redes sociales, 
la mandataria federal adelantó 
que en febrero, esta firma inau-
gurará el segundo puente ferro-
viario internacional entre Nuevo 
Laredo, Tamaulipas, y Laredo, 
Texas.

“Recibimos en Palacio Nacio-
nal a Keith Creel, presidente y 
director ejecutivo de Canadian 
Pacific Kansas City, empresa 
que cuenta con vías desde Mé-
xico hasta Canadá. En febrero 
inauguran el segundo puente 
ferroviario internacional entre 
Nuevo Laredo, Tamaulipas y 
Laredo, Texas”, posteó en la red 
social X.

En el encuentro también 
estuvo Jesús Antonio Esteva 
Medina, titular de la Secretaría 
de Infraestructura, Comunica-
ciones y Transportes (SICT), así 
como Andrés Lajous, director de 
la Agencia Reguladora de Trans-
porte Ferroviario.

De la Redacción
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TRUMP INSISTE EN CONVERTIR CANADÁ EN UN ESTADO DE EU
 Donald Trump, futuro 

presidente de Estados Unidos, 
reiteró la idea de convertir a 
Canadá en el estado 51 y lo 
consideró una “idea excelente”, en 
plena crisis política en su vecino 
del norte. “Muchos canadienses 
quieren que Canadá se convierta 
en el estado 51”, publicó Trump en 
su red Truth Social. “Ahorrarían 
masivamente en impuestos y 
protección militar. Creo que es una 
gran idea”, agregó. Una encuesta 
realizada la semana pasada por el 
Instituto Leger mostró que a 13 por 
ciento de los canadienses les 
gustaría que su país se convirtiera 
en parte de Estados Unidos.
Foto Ap

Sheinbaum 
se reúne con 
director de 
ferroviaria 
CPKC
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Ciudad del Carmen, Campeche a 18 de diciembre de 2024

DRA. CLAUDIA SHEINBAUM PARDO
PRESIDENTA CONSTITUCIONAL DE LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
P R E S E N T E

Los que suscribimos el Consejo de Hombres y Mujeres de Negocios de Ciudad del 
Carmen, A.C. le expresamos nuestro respeto y respaldo a su Gobierno. Asimismo, 
consideramos importante reiterarle la situación crítica por la que atraviesa Ciudad 
del Carmen, Campeche, cuna de la industria petrolera costa afuera, derivada de la 
falta de pago de Pemex a todos los prestadores de servicio de la Industria Petrolera. 

Esta situación de falta de pago, y que en muchos casos representan más de siete 
meses de atraso, ha obligado a muchas empresas a detener sus operaciones, incumplir 
con el pago de la nómina a sus colaboradores, retrasar el pago de aguinaldos 
y desatender compromisos adquiridos con proveedores y acreedores, impactando 
gravemente en la economía de las familias de la zona. Esto además de los 
incumplimientos de pagos de impuestos y contribuciones a la autoridad en tiempo 
y forma. 

Es por lo anterior que nos permitimos respetuosamente solicitar su valiosa 
intervención en lo siguiente:

PRIMERO. - Que PEMEX cumpla con la obligación de pago de las facturas 
vencidas que mantiene con contratistas y proveedores.

SEGUNDO. - Que PEMEX genere los COPADES de los adeudos correspondientes 
de todas las estimaciones de trabajos o suministros ya ejecutados.

TERCERO. -  Que se dé continuidad y reactivación a la Industria, mediante la 
ejecución de todos los contratos vigentes y con los procesos licitatorios en curso, 

posible.

La inseguridad, el desempleo y el cierre de fuentes de trabajo están llevando a 
la población carmelita a un punto de desesperación, situación que cada día se 
agrava más.  Su liderazgo y compromiso con los trabajadores hace indispensable 
de una acción decisiva para atender esta problemática. 

A T E N T A M E N T E.

CONSEJO DE HOMBRES Y MUJERES DE NEGOCIOS 
DE CIUDAD DEL CARMEN, A.C.

Responsable de la publicación: Miguel Elias Ruiz / consejohombresymujeres@gmail.com



MÉXICO SA
Limpia en el Infonavit // Bola de queso
podrido // Todos meten la mano

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

D
ESDE SU CREACIÓN, en 1972, 
el Instituto del Fondo Nacional de 
la Vivienda para los Trabajadores 
(Infonavit) ha sido una enorme bola 
de queso en la que todos –menos los 

supuestos beneficiarios de la institución– han 
metido la mano hasta el fondo, en una inter-
minable cadena de corrupción y complicidad, 
cuyos sólidos eslabones se unen en la santísima 
trinidad fundacional: gobierno, patrones y “líde-
res” sindicales. Y donde hay queso, hay ratas.

EL VERGONZOSO JALONEO que se traen 
con el asunto de la reforma al Infonavit huele a 
podrido: dos de los integrantes del citado triun-
virato (patrones y “líderes”) exigen que nada 
se toque, que nada se modifique, y si llegado el 
caso hay que hacer “cambios” en la ley respec-
tiva, pues que se trate de una lavadita de cara, 
de una pasadita con pintura barata, siempre en 
el ánimo de la vieja escuela: cambiar todo para 
que no cambie nada para que no deje de fluir el 
recurso y el reparto a tres bandas. Mientras, los 
“beneficiarios” de la institución se mantienen en 
perpetua espera para que “algo” les salpique, así 
sea una vivienda alejadísima, cada más pequeña 
y de muy baja calidad, mientras los “viviende-
ros” y sus socios se hinchan de dinero.

Y TANTO APESTA, que el impresentable 
Ricardo Anaya se presenta como adalid de la 
anticorrupción (¡¡¡!!!), cuando en realidad sólo es 
una de las caras visibles de la feroz campaña me-
diática en contra de cualquier reforma al Info-
navit, con la cantaleta de que “te quieren robar 
tu ahorro” en esa institución, y eso, dice, “es una 
verdadera locura”. ¡Y llevan décadas robándolos!

AYER, EL DIRECTOR del Infonavit, Octavio 
Romero, detalló de qué se trata la reforma: 
“combatir actos de corrupción, pues se ha 
encontrado que los sectores empresarial y de 
trabajadores –que forman parte del cuerpo di-
rectivo– han favorecido casos como la venta de 
una misma vivienda a varios derechohabientes”. 
Al mismo tiempo, tales sectores “se han opuesto 
a la fiscalización de la Auditoría Superior de la 
Federación, al grado de ordenar a la anterior 
dirección general del Instituto que presentara 
amparos contra sus resolutivos” (La Jornada, 
Enrique Olivares y Alma Muñoz).

ALGO MÁS DIJO Romero: la reforma elimina 
las direcciones sectoriales (de trabajadores, que 
gana 271 mil pesos mensuales, y empresarial, 
que percibe 262 mil) que no tienen funciones 

sustantivas ni responsabilidades, pero si pre-
rrogativas y percepciones económicas muy por 
encima del sueldo de la Presidenta de la Repú-
blica (que gana 140 mil mensuales). “Además, 
se termina el esquema de pago por asistencia a 
las sesiones de asamblea, consejo, comités y co-
misiones, de los integrantes de los sectores, que 
actualmente oscilan entre 60 y 90 mil pesos por 
cada asistente en cada sesión”, de tal suerte que 
los cambios “van a permitir un mayor control y 
vigilancia de los recursos provenientes del aho-
rro de los trabajadores” (ídem).

CUANDO DESPACHABA EN Palacio Nacional, 
Andrés Manuel López Obrador denunció que las 
“vivienderas” beneficiadas en gobiernos anterio-
res dejaron abandonados 600 mil departamen-
tos en unidades habitacionales financiadas por 
el Infonavit, lo que es clara muestra “del saqueo 
y corrupción en el sector… Es el saldo de la co-
rrupción del periodo neoliberal en materia de 
construcción de unidades habitacionales, sólo 
con el propósito de beneficiar a gente cercana 
al gobierno, a familiares de servidores públicos, 
a partir de la construcción en zonas apartadas, 
de alto riesgo, sin servicios, donde nunca se 
pusieron escuelas, guarderías, centros de salud; 
entonces, no podía ir el trabajador a vivir”.

EL ENTONCES MANDATARIO detalló que 
“conseguían terrenos a bajo precio, por hec-
tárea, y lo vendían por metro cuadrado; cons-
truían huevitos de 30 metros cuadrados, que-
rían que trabajadores de la ciudad se fueran allá 
a vivir, cuando ellos lamentablemente a veces 
tardan dos o tres horas para llegar a su trabajo. 
Tenemos que poner punto final. Agreguen todo 
el coyotaje, despachos que compraban supues-
tamente las carteras vencidas y desalojaban a 
los trabajadores de sus departamentos. Basta al 
periodo de saqueo en el Infonavit, de corrupción 
en constructoras, inmobiliarias, políticos”.

PERO LA BOLA de queso podrido es enorme y 
las ratas se niegan a dejar de meterle la mano.

Las rebanadas del pastel

¡QUÉ MANÍA!: A pesar de que su nominación 
para la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad 
de México ha sido rechazada por los cuatro 
integrantes del Consejo Judicial Ciudadano, 
alguien insiste en mantener en las alturas a otra 
de las integrantes de la familia Alcalde Luján, en 
este caso a Bertha. ¿Y el papelón en el sexenio 
anterior?

X: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

ALEJANDRO ALEGRÍA

El ingeniero Francisco José Garaico-
chea y Petrirena, luchador en la de-
fensa del patrimonio petrolero de la 
nación, falleció este 17 de diciembre. 

El Colegio de Ingenieros Petro-
leros de México (CIPM) confirmó 
el deceso de quien fuera consejero 
independiente de Pemex en la ad-
ministración del presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

El director general de Petróleos 
Mexicanos, Víctor Rodríguez Pa-
dilla, lamentó la muerte de Garai-
cochea y Petrirena, y reconoció su 
vasta trayectoria en la empresa.

“El ingeniero Francisco, fue un 
destacado profesional de la indus-
tria, cuya dedicación, experiencia y 
visión fueron fundamentales para el 
desarrollo y crecimiento del sector 
en el país”, señaló la petrolera es-
tatal en un mensaje publicado en 
la red social X.

Recordó que Garaicochea y 
Petrirena comenzó en 1957 en el 
Departamento de Ingeniería de 
Yacimientos siendo pasante, pero 
cuando obtuvo el título de ingeniero 
titulado propuso una de sus inicia-
tivas, la cual “dejaría ver su gran 
talento en la materia: la inyección 
de agua al yacimiento San Andrés”.

De 1980 a 1990 colaboró en el 
Convenio de Superación Académica 
y Profesional establecido por Pee-
mex, el Instituto Mexicano del Pe-
tróleo (IMP), la UNAM y el Colegio 
de Ingenieros Petroleros de México.

“Durante su extraordinario des-
empeño académico publicó más de 
30 artículos en revistas especializa-
das, siete de sus publicaciones en 
el extranjero y seis en la revista del 
Instituto Mexicano del Petróleo”, 
detalló la empresa estatal.

Garaicochea y Petrirena, Legión 
de honor en la Sociedad de Ingenie-
ros Petroleros, fue asesor en países 
como Argentina, Ecuador, Perú y 
Venezuela, así como en asociacio-
nes en materia de hidrocarburos en 
América Latina.

En 1997, el CIMP le otorgó el Pre-
mio Nacional de Ingeniería Petro-
lera y en 2020 fue distinguido con 
el Premio Nacional de Ingeniería.

La Asociación de Ingenieros Pe-
troleros de México lo distinguió con 
diversas medallas por sus trabajos.

El 20 de junio de 2019 recibió 
del presidente de la República el 
nombramiento para formar parte 
como profesional independiente 
en el consejo de administración de 
Pemex, cargo que desempeñó hasta 
septiembre de 2020.

“Garaicochea Petrirena fue un 
comprometido e incansable im-
pulsor del Grupo Ingenieros Pe-
mex Constitución del 17, integra-
do por ingenieras e ingenieros que 
proponen la explotación racional 
de hidrocarburos”, dijo la empresa 
estatal.

La Facultad de Ingeniería de la  
Universidad Nacional Autónoma de 
México se unió al reconocimiento y 
publicó: “Ejerció su profesión con 
excelencia, tenacidad y ética”.

Murió José Garaicochea y 
Petrirena, comprometido 
ingeniero petrolero

CLARA ZEPEDA

Tras el sorpresivo crecimiento de 
la economía mexicana en el ter-
cer trimestre de 2024, los datos 
de la oferta y demanda agregada 
en México revelaron que todos los 
componentes del producto interno 
bruto (PIB) nacional contribuyeron 
a dicho avance, destacando las ex-
portaciones de bienes y servicios, 
así como del consumo privado, 
según detallan cifras del Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía 
(Inegi).

Durante el periodo julio-sep-
tiembre del presente año, el PIB 
nacional registró un crecimiento 
de 1.1 por ciento, lo que representó 
el trimestre número 12 con datos 
positivos, pero se aceleró frente al 
crecimiento de 0.1 por ciento del 
último de 2023, así como de los 
primeros dos trimestres de 2024, 
de 0.1 y 0.4 por ciento.

Por el lado de la demanda, el con-
sumo privado creció 1.1 por ciento 
en julio-septiembre frente a abril-
junio de 2024, lo que representa 
una aceleración respecto al 0.6 
por ciento promedio de los prime-
ros dos trimestres del presente año; 

asimismo, subió 2.9 por ciento con 
respecto al tercero de 2023.

En tanto, las exportaciones se 
dispararon 5.3 por ciento en el ter-
cer periodo del año, luego del 1.2 
por ciento de avance del trimestre 
previo. En su medición anual creció 
7.7 por ciento.

La inversión, por su parte, luego 
de dos trimestres de contracción, 
tuvo su primer avance de 1.1 por 
ciento; estuvo impulsada por la 
inversión privada que aumentó 1.4 
por ciento, su segunda alza conse-
cutiva. Frente al tercer trimestre 
del año pasado, la inversión en ma-
quinaria y equipo se desaceleró al 
crecer 1.4 por ciento.

Mientras tanto, por el lado de la 
oferta, las importaciones de bie-
nes y servicios también ayudaron 
a acelerar el crecimiento, al subir 
1.4 por ciento trimestral, cuando 
el periodo anterior lo hicieron so-
lamente 0.5 por ciento; a tasa anual 
avanzaron 3.9 por ciento.

Así, en el tercer trimestre de 
2024, los componentes de la oferta 
global de bienes y servicios (igual 
a la demanda global) mostraron 
un avance de 1.2 por ciento en el 
periodo de julio-septiembre y 2.3 
por ciento anual.

▲ En la mañanera de ayer, Octavio Romero 
Oropeza, director general del Infonavit, 
evidenció casos en los que han sido 

favorecidas empresas, notarios y empleados 
del propio instituto, en perjuicio de los 
trabajadores afiliados. Foto Presidencia
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Demanda agregada tuvo un 
impulso en el tercer trimestre



AP, AFP, EUROPA PRESS Y 
SPUTNIK
FRANJA DE GAZA

La ofensiva israelí continúo ayer 
en Gaza con saldo de al menos 38 
palestinos abatidos, al tiempo que 
el ministro de Defensa, Israel Katz, 
confirmó que su ejército ocupará la 
franja como lo hace en Cisjordania 
reocupada, al concluir la guerra.

Katz añadió que Tel Aviv contará 
con plena libertad de acción, “tal 
como la tuvo en Judea y Samaria 
(Cisjordania reocupada)”, al tiem-
po que en el norte del enclave el 
ejército israelí mantiene el asedio 
al hospital Kamal Adwan, uno de los 
últimos que se mantiene operativo 
en la región.

En el norte del enclave, al me-
nos 14 personas murieron tras un 
bombardeo israelí que provocó un 
incendio en la unidad de cuida-
dos intensivos del hospital Kamal 
Aduan, informó Al Jazeera. 

En el centro de la franja, las fami-
lias palestinas se vieron obligadas 
a abandonar algunos distritos des-
pués de que las Fuerzas de Defensa 
de Israel (FDI) publicaron nuevas 
órdenes de evacuación antes de 
emprender una ofensiva en la zona.

Las autoridades de salud gaza-
tíes reportaron un nuevo balance 
de 45 mil 97 muertos y 107 mil 244 
heridos, en su mayoría mujeres y 
niños, desde que empezaron las 
hostilidades.

En Líbano, las FDI atacaron una 
red de túneles subterránea en el 

sur que supuestamente conducía a 
un cuartel general de Hezbollah, a 
pesar de la tregua vigente, y anun-
ciaron el desalojo de un grupo de 
civiles israelíes de extrema derecha 
que habían cruzado a Líbano, apa-
rentemente con el fin de levantar 
un asentamiento de tiendas de cam-
paña, lo que el ejército calificó de 
“incidente grave”.

Los ataques continúan en mo-
mentos en que Washington, acom-

pañado de Qatar y Egipto, buscan 
un acuerdo de alto el fuego entre 
Israel y Hamas. Un funcionario 
palestino cercano a las negociacio-
nes reportó a la agencia Afp que 
se habían reducido las diferencias 
en la mayoría de las cláusulas del 
acuerdo.

Un militante de Hamas expresó 
al canal de televisión Al Mayadeen 
que Israel demanda la liberación 
de 34 rehenes durante la primera 

etapa del acuerdo, principalmente 
mujeres, niños, enfermos y ancia-
nos “por razones humanitarias”. 

Asimismo, los mediadores instan 
a Tel Aviv a aceptar la liberación de 
prisioneros palestinos de alto perfil 

en posteriores etapas del acuerdo, 
informó el diario Haaretz, que citó 
a fuentes palestinas cercanas a las 
negociaciones.

El secretario de Estado de Esta-
dos Unidos, Antony Blinken, afirmó 
desde Nueva York que tiene “espe-
ranza” de que se alcance un acuer-
do, aunque dijo que no se arriesga-
ría a adivinar cuál es la probabilidad 
de que se consiga.

El representante de Israel ante 
Naciones Unidas, Danny Danon, 
aseguró que el cese de hostilidades 
que se negocia podría ser similar a la 
tregua alcanzada entre las partes en 
noviembre del año pasado. “Espera-
mos que la liberación de los rehenes 
se dé en una sola etapa, porque que-
remos ver a todos de vuelta en casa 
antes de Jánuca y Navidad” agregó.

Críticas de Washington
a Tel Aviv 

La embajadora de Estados Uni-
dos ante la ONU, Linda Thomas-
Greenfield, criticó a Tel Aviv por 
no cooperar para garantizar que la 
ayuda humanitaria pueda llegar a 
los civiles en Gaza.

En tanto, congresistas estadu-
nidenses exigieron a la adminis-
tración Biden que retenga las ar-
mas del ejército israelí. “La ley es 
clara: si el gobierno de Benjamin 
Netanyahu no permite que entren 
suficientes alimentos y medicinas 
a Gaza, entonces nuestro país no 
puede enviar armas”, aseveró el de-
mócrata Greg Casar Casar en una 
publicación en la red social X.

Gaza quedará bajo ocupación al 
fi nal de la guerra, confi rma Israel
En lo que va del confl icto han muerto 45 mil 97 palestinos, indican autoridades de la franja

CONFIANZA EN EL ENCLAVE DE ALCANZAR PRONTO UN ALTO EL FUEGO

AFP Y SPUTNIK
DAMASCO

 El enviado especial de la Organiza-
ción de Naciones Unidas (ONU) pa-
ra Siria, Geir Pedersen, hizo un lla-
mado ayer en Damasco a celebrar 
elecciones “justas y libres” luego del 
periodo de transición, destacando 
la necesidad de una “ayuda huma-
nitaria inmediata” en este país de-
vastado por años de guerra. 

El 8 de diciembre una coalición 
de grupos armados –liderada por 
los islamitas de Hayat Tahrir Sham 
(HTS)– tomó el poder en Siria, de-
rrocando al presidente Bashar al 
Assad, quien gobernó durante más 
de 20 años.

“Creo que es importante decir 
que hay mucha esperanza y que es-
tamos presenciando los comienzos 
de una nueva Siria”, declaró Peder-
sen en rueda de prensa.

El representante de la ONU 
destacó la visión de una Siria que 
adoptará una nueva constitución 
que garantice un nuevo contrato 
social, al tiempo que se organiza-
rán elecciones justas y libres” al 
finalizar el periodo de transición.

El premier encargado de liderar 
la transición hasta el 1º de marzo, 
Mohamed al Bashir, prometió “ga-
rantizar los derechos de todos”.

Hay estabilidad en Damasco, pe-
ro persisten desafíos en otras zonas, 
subrayó Pedersen, y manifestó su 
esperanza de encontrar una “solu-
ción política” para las zonas autóno-
mas kurdas en el noreste de Siria, 
uno de “los mayores desafíos” para 
el nuevo gobierno.

Pedersen reafirmó la urgencia 
de una “ayuda humanitaria inme-
diata” y expresó su deseo de una 
“recuperación económica” para el 
país, que se encuentra bajo sancio-
nes internacionales.

El conflicto sirio, que comenzó en 
2011 tras la represión de protestas 
en favor de la democracia, causó 
más de medio millón de muertos 
y desplazó a millones de personas, 
convirtiéndose en una de las crisis 
humanitarias más graves de las úl-
timas décadas.

Turquía rechazó las declaracio-
nes del presidente electo estaduni-
dense, Donald Trump, quien califi-
có la victoria de los rebeldes en Siria 
de “toma de poder inamistosa” de 
Ankara, “sin que se perdieran mu-
chas vidas”.

“Sería un grave error calificar lo 
que pasa en Siria de toma de po-
der”, declaró a Al Jazeera el minis-
tro turco del Exterior, Hakan Fidan. 
“Para el pueblo sirio es la voluntad 
del pueblo la que está tomando el 
poder hoy”, añadió.

Por otra parte, Turquía anunció 
que ya no considera organización 
terrorista al grupo HTS.

Insta la ONU a celebrar elecciones justas y libres en Siria

MUNDOLA JORNADA
Jueves 19 de diciembre de 2024 21

▲ Miembros del antiguo régimen de Bashar al Assad hacen fila para 
registrarse ante el gobierno de transición con la finalidad de resolver 
su estatus, tras la partida del derrocado presidente sirio. Foto Afp

▲ Vista desde Israel de la 
destrucción y el humo de las 
explosiones, ayer en Gaza. Foto Ap



REUTERS
WASHINGTON

Un paciente fue hospitalizado con 
una infección por el virus H5N1 en 
Luisiana, lo que supone el primer 
caso conocido de “enfermedad 
humana grave” relacionada con el 
virus de la gripe aviar en Estados 
Unidos, informaron ayer los Cen-
tros para el Control y la Preven-
ción (CDC) de Enfermedades. La 
agencia dijo que confirmó el caso 
el viernes.

Los CDC señalaron que un caso 
esporádico de enfermedad grave 
por gripe aviar H5N1 en una per-
sona no es inesperado, como ya se 
ha experimentado en otros países 
durante 2024 y años anteriores, 
incluso en casos que causaron la 
muerte. La agencia indicó que su 
evaluación del riesgo para el público 
sigue siendo baja.

Los CDC explicaron que los da-
tos parciales del genoma viral del 
paciente infectado muestran que 
el virus pertenece al genotipo D1.1, 
detectado recientemente en aves 
silvestres y de corral en Estados 
Unidos, y en casos humanos re-
cientes en la Columbia Británica, 
Canadá, y el estado de Washington.

Este genotipo del virus es dife-
rente del B3.13 detectado en vacas 
lecheras, casos humanos en múl-
tiples estados y algunos brotes en 
aves de corral en el país, detallaron 
los CDC.

Según los centros, desde abril se 
han notificado un total de 61 casos 
humanos de gripe aviar H5 en Es-
tados Unidos.

El caso de Luisiana es el primero 
relacionado con aves de corral no 
comerciales de traspatio, aseveró 
Demetre Daskalakis, director del 
Centro Nacional de Inmunización 
y Enfermedades Respiratorias de 
los CDC, en una conversación con 
periodistas.

El virus ha infectado más de 860 
rebaños lecheros en 16 estados 
desde marzo y ha matado a 123 mi-
llones de aves de corral desde que 
comenzó el brote en 2022.

DE LA REDACCIÓN

A l festejar ayer el Día Internacio-
nal del Migrante, la Organización 
de Naciones Unidas (ONU) resaltó 
“las incalculables contribuciones 
de millones de personas en todo el 
mundo”. Agregó que debe ponerse 
de “relieve el entorno cada vez más 
complejo en el que se produce es-
te fenómeno: los conflictos, las ca-
tástrofes climáticas y las presiones 
económicas empujan a millones de 
personas a abandonar sus hogares 
en busca de seguridad o de opor-
tunidades”.  

El secretario general de la ONU, 
Antonio Guterres, reconoció los 
aportes de las poblaciones migran-
tes a las comunidades receptoras, 
al tiempo que insistió en desafíos 
que enfrentan0 como los prejui-
cios y la discriminación.

Naciones Unidas afirmó, en su 
portal, que el año pasado se regis-
traron niveles récord de desplaza-
mientos internos, se incrementa-
ron las necesidades humanitarias 
en nuevas y actuales crisis y, desa-
fortunadamente, se alcanzó la cifra 
más alta de muertes de migrantes 
en tránsito. 

Añadió que entre estas situacio-
nes también hay historias de resi-
liencia, progreso y esperanza. Una 
migración segura y bien gestionada 
alberga muchas posibilidades. Los 
migrantes desempeñan un papel 
fundamental en los mercados labo-
rales: colman las lagunas de cualifi-
cación, impulsan la innovación y el 
espíritu empresarial y resuelven los 
retos demográficos en sociedades 
que envejecen. Los migrantes im-
pulsan el crecimiento económico y 
son un sustento para las familias y 
comunidades de origen, lo que a su 
vez fomenta el desarrollo.

Por su parte, la Organización 
Internacional para las Migracio-
nes (OIM) afirmó que desde 2014, 
casi 70 mil migrantes han muerto 
o desaparecido a lo largo de las 
rutas terrestres o marítimas, y es 
probable que la cifra real sea aún 
mucho mayor. 

Según el Proyecto Migrantes 
Desaparecidos de la OIM, desde 
2014 se han registrado más de 
63 mil muertes de migrantes en 
el mundo. La ruta más mortífera 
es el Mediterráneo central, donde 
al menos 22 mil 871 personas han 
perdido la vida. Pero, la ruta terres-
tre más letal es la frontera entre 
Estados Unidos y México.

“Cada muerte registrada repre-
senta a una persona cuya pérdida 

afecta profundamente a su familia 
y repercute en todas las comunida-
des y sociedades. Se trata de una 
crisis humanitaria silenciada que 
se puede resolver”, afirmó la ONU.

Guterres reconoció los aportes 
de las poblaciones migrantes a las 
comunidades receptoras, al tiem-
po que insistió en desafíos como 
los prejuicios y la discriminación.

Reclamó apoyo y humanidad 
común para trabajar en revertir 
estas tendencias nocivas y pidió 
defender “hoy, y todos los días, los 
derechos de los migrantes y traba-
jar por sistemas seguros, humanos 
e inclusivos”.

También recordó lo planteado 
por el Pacto Mundial para la Mi-
gración, adoptado hace seis años, 

que ofrece soluciones concretas 
para protegerlos cada paso de 
sus viajes y seguir ampliando las 
vías de migración basadas en los 
derechos.

Mientras, en Los Ángeles y en 
Washington se realizaron protes-
tas de migrantes y de organizacio-
nes en apoyo de los derechos de los 
trabajadores en movilidad.

Con información de Prensa Latina

Llama la ONU a reconocer las 
contribuciones de los migrantes

FRONTERA MÉXICO-EU, LA RUTA TERRESTRE MÁS LETAL, SEÑALA

El organismo registró en 2023 la cifra más alta de decesos en tránsito

AP Y THE INDEPENDENT
TRENTON

El alcalde de Belleville, Nueva 
Jersey, Michael Melham, planteó 
una nueva teoría sobre los miste-
riosos drones que se han visto en 
el estado: podrían estar buscando 
material radiactivo desaparecido. 

Esta semana, la Comisión Regu-
ladora Nuclear de Estados Unidos 
alertó sobre la desaparición de un 
componente de equipo médico 
que se usa para realizar estudios 
de cáncer que contiene una pe-
queña cantidad de Germanio-68, 
material radiactivo utilizado en los 
escáneres PET.

El incidente ocurrió el pasado 
2 de diciembre, cuando el equipo 
se extravió durante su traslado al 
Centro Oncológico Nazha, ubicado 

en el condado de Gloucester, al sur 
de Nueva Jersey.

Las declaraciones del funcio-
nario surgen después de que se 
informó que el cargamento tenía 
el contenedor dañado y completa-
mente vacío.

Decenas de testigos reporta-
ron avistamientos en New Jersey 
desde mediados de noviembre, 
incluso cerca del Picatinny Arse-
nal, instalación de investigación y 
fabricación militar, y sobre el cam-
po de golf del presidente electo de 
Estados Unidos, Donald Trump, en 
Bedminster.

Los avistamientos han desatado 

una avalancha de teorías de cons-
piración en Internet. El comenta-
rista Matt Walsh, del Daily Wire, 
insinuó que los drones podrían 
tener un origen extraterrestre, 
mientras el representante repu-
blicano de Nueva Jersey, Jeff Van 
Drew, sugirió que podrían provenir 
de una “nave nodriza” iraní.

Incluso algunos usuarios han 
afirmado que los objetos forman 
parte de “algo que la administra-
ción de Joe Biden está utilizando 
junto con alianzas clandestinas 
para impedir que Trump llegue a 
la presidencia”. 

Alrededor de 100 de los más de 

5 mil avistamientos reportados a 
la Oficina Federal de Investigacio-
nes en las últimas semanas fueron 
considerados lo suficientemente 
creíbles como para justificar una 
mayor investigación, según decla-
ración conjunta del Departamento 
de Seguridad Nacional, la Admi-
nistración Federal de Aviación y el 
Departamento de Defensa.

A pesar de ello, las autoridades 
afirman que hasta ahora no hay in-
formación que sugiera que los dro-
nes representen una amenaza pa-
ra la seguridad nacional. Biden ha 
dicho que no parece haber “nada 
extraño” en los objetos voladores. 

Búsqueda de material radiactivo, nueva 
teoría sobre los drones en Nueva Jersey

Reportan en 
Luisiana el 
primer caso 
grave por 
gripe aviar

▲ “Ninguna persona es 
ilegal”, se lee en la pancarta de 
asistentes a la marcha que se 
llevó a cabo ayer en Los Ángeles 
por el Día Internacional del 
Migrante. Foto Ap

La evaluación de 
riesgo para la 
población sigue 
siendo baja, 
señalan centros 
para el control de  
enfermedades
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REUTERS, EUROPA PRESS
Y SPUTNIK
BERLÍN

El secretario general de la Orga-
nización del Tratado del Atlántico 
Norte (OTAN), Mark Rutte, afir-
mó ayer que en la cumbre cele-
brada con el presidente ucranio, 
Volodymir Zelensky, y un grupo 
de líderes europeos de la alianza, 
se habló sobre cómo “hacer el 
máximo esfuerzo” para apoyar a 
Kiev y que pueda defenderse en 
el frente de guerra, antes de las 
negociaciones con Moscú para un 
posible alto el fuego.

Rutte agregó que un centro 
de mando del organismo en la 
ciudad alemana de Wiesbaden, 
creado para ayudar a Ucrania y 
proporcionar entrenamiento a 
sus tropas, ya se encuentra en fun-
cionamiento. Antes, el secretario 
aseguró que este nuevo organis-
mo “marcará la diferencia en el 
campo de batalla”.

Los diputados alemanes apro-

baron un paquete de más de 20 
mil millones de euros para mo-
dernizar su ejército como parte 
del rearme tras la invasión rusa 
a Ucrania. El monto servirá pa-
ra comprar cuatro submarinos, 
una fragata, proyectiles y misiles, 
“esenciales para la preparación 
operativa de nuestro ejército y 
que envían una señal importante 
a nuestros aliados”, afirmó el Mi-
nisterio de Defensa. 

En tanto, Keith Kellogg, el en-
viado por el presidente electo de 
Estados Unidos, Donald Trump, 
para mediar en la resolución del 
conflicto en la región, calificó de  
“poco inteligente” el atentado 
ucranio en Moscú contra el jefe de 
las fuerzas de protección nuclear 
de Rusia, el general Igor Kirilov.

“Hay reglas en una guerra que 
no se pueden quebrantar”, añadió 
Kellogg, para quien el atentado 
perpetrado hace unos días en la 
capital rusa es haber ido “muy le-
jos”, aunque señaló que confía en 
que no suponga un “revés” para 
posibles negociaciones futuras.

La OTAN promete dar 
su “máximo esfuerzo” 
en el respaldo a Ucrania

JUAN PABLO DUCH
CORRESPONSAL
MOSCÚ

El Servicio Federal de Seguridad 
(FSB, por sus siglas en ruso, suce-
sor del KGB soviético) detuvo ayer a 
un ciudadano de Uzbekistán, de 29 
años, acusado de ser presunto autor 
material del asesinato del general 
Igor Kirilov y de su asistente, Ilia Po-
likarpov, al colocar y hacer explotar 
a distancia la bomba que segó sus 
vidas el martes en la capital rusa, 
informó el comité de instrucción a 
cargo de investigar el atentado.

El supuesto sicario, quien no pro-
porcionó su nombre, apareció en 
video, grabado y distribuido por el 
FSB a través de las agencias noti-
ciosas y los canales de la televisión 
pública, en el cual dice que vino a 
Rusia hace unos meses “tras ser 
reclutado por el servicio de inte-
ligencia de Ucrania para matar al 
general”, quien era jefe de las tropas 
de defensa radiológica, química y 
biológica del ejército ruso.

Relata que compró el patín eléc-
trico, recibió un paquete con com-
ponentes para armar el artefacto 
explosivo, puso la bomba adherida 
al manubrio y esperó en un coche 
de uso compartido alquilado a que 
la víctima y su asistente salieran 
del edificio, cerca de las seis de la 
mañana, para apretar el botón que 
causó la detonación.

Asegura que colocó una pequeña 
cámara de video para que vieran en 
directo el “cumplimiento de la mi-
sión” quienes le daban órdenes des-
de la “ciudad de Dnipró”, en Ucrania.

A la pregunta de una voz anóni-
ma de ¿por qué lo hizo?, respondió: 
“me dijeron que si lo hacía me da-
rían 100 mil dólares y también un 
pasaporte de un país de Europa”, y 
ahí se corta el breve video.

“Desde luego sabemos quién en-
cargó este atentado terrorista: el 
régimen nazi de Kiev, pero seguire-
mos luchando contra él”, comentó 
ayer el vocero del Kremlin, Dimitri 
Peskov.

Los canales Shot y Baza, que pre-
sumen en las redes sociales de tener 
contactos “bien informados” al in-
terior de las dependencias rusas de 
seguridad, coinciden en asegurar 
que el detenido se llama Ahmad 
Kurbanov.

Afirman que nació en 1995 y se-
ñalan que desde hace algún tiempo 
residía en Balashija, localidad cerca-
na a Moscú, pero lo detuvieron en 
otro sitio, el poblado de Chornoye, 
también ubicado en las afueras de 
la capital rusa.

Un día antes (martes) fuentes no 
identificadas de los servicios de in-
teligencia de Ucrania reivindicaron 
el atentado mortal contra Kirilov 
y Polikarpov de modo extraoficial, 
mediante declaraciones off the re-
cord a Afp, Reuters y otras agencias 
noticiosas internacionales.

La cancillería uzbeka informó 
que sus diplomáticos en Moscú 
tratan de esclarecer todas las cir-
cunstancias de la detención de un 
ciudadano suyo, mientras el FSB 
prometió “encontrar a todos los 
miembros de los servicios secretos 
ucranios que tuvieron algo que ver 
con este atentado para que reciban 
su merecido castigo”.

▲ Flores en el muro del 
departamento en Moscú donde 
detonó la bomba que asesinó 
al jefe de las tropas de defensa 
radiológica, química y biológica 
del ejército ruso, Igor Kirilov, y su 
asistente, Ilia Polikarpov, ayer en 
Moscú. Foto Ap

Rusia detiene al presunto 
autor material del atentado 
contra el general Kirilov
El FSB distribuyó un video del individuo, quien dice que 
le ofrecieron 100 mil dólares y un pasaporte europeo

EL HOMBRE, DE UZBEKISTÁN, TIENE 29 AÑOS

AP
WASHINGTON

Estados Unidos trasladó a dos de-
tenidos de la prisión militar de la 
Bahía de Guantánamo a Malasia, 
su país de origen, después de que 
se declararon culpables de cargos 
relacionados con los atentados 
mortales de 2002 en Bali y acor-
daron testificar contra el presunto 
cabecilla de esos y otros ataques, 
informó ayer el Pentágono.

Los fiscales dicen que Moham-
med Farik bin Amin y Moham-
med Nazir bin Lep trabajaron 
durante años con Encep Nurja-
man, conocido como Hambali, 
líder indonesio del grupo Yemá 
Islamiya, filial de Al Qaeda. Es-
to incluye ayudar a Nurjaman a 
escapar de la captura después de 
los atentados del 12 de octubre de 
2002 que mataron a 202 perso-
nas en Bali, señalaron funciona-
rios estadunidenses.

Los dos hombres se declara-
ron culpables de conspiración y 
otros cargos en enero. Su trasla-
do se lleva a cabo después de que 
proporcionaron testimonio que 
los fiscales planean usar contra 
Nurjaman, el presunto cerebro, 
detalló el Pentágono.

Nurjaman está bajo custodia en 
Guantánamo esperando la reanu-
dación de las audiencias previas al 
juicio, en enero, sobre los atenta-
dos de Bali y otros ataques.

El traslado de los dos malayos 
deja 27 detenidos en Guantána-
mo, donde el presidente George 
W. Bush estableció un tribunal 

militar y una prisión después de 
los ataques del 11 de septiembre 
de 2001.

En su punto máximo, Guantá-
namo detuvo a cientos de hom-
bres, la mayoría musulmanes, en 
la “guerra contra el terrorismo” 
librada después de los ataques del 
11 de septiembre.

Sólo dos de los presos en Guan-
tánamo cumplen condenas. El 
proceso de otros siete que actual-
mente enfrentan cargos se ha 
visto ralentizado por obstáculos 
legales, incluidos los presentados 
por la tortura de los hombres en 
sus primeros años bajo la custodia 
de la Agencia Central de Inteligen-
cia y dificultades logísticas.

Las autoridades estaduniden-
ses repatriaron antier al keniano 
Mohammed Abdul Malik Bajabu, 
después de 17 años sin cargos en 
Guantánamo.

Su liberación deja a otros 15 que 
nunca han sido acusados formal-
mente a la espera de su excarcela-
ción. Estados Unidos busca países 
adecuados y estables dispuestos a 
recibirlos. Muchos son de Yemen, 
país dividido por la guerra y do-
minado por un grupo militante 
aliado con Irán.

Amnistía Internacional instó al 
presidente Joe Biden a poner fin 
a la detención de esos individuos 
nunca acusados antes de dejar el 
cargo. De no hacerlo, “continuará 
siendo responsable de la aborreci-
ble práctica de detención indefi-
nida sin cargos ni juicio por parte 
del gobierno de Estados Unidos”, 
advirtió el grupo defensor de de-
rechos humanos.

EU traslada a dos reos de 
Guantánamo a Malasia
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Este atentado 
terrorista fue 
encargado por el 
régimen nazi de 
Kiev, acusa
el Kremlin



AFP
PARÍS

El ex presidente francés Nicolas 
Sarkozy fue condenado ayer a un 
año de prisión por corrupción y trá-
fico de influencias, el cual deberá 
cumplir en su domicilio portando 
un brazalete electrónico y sin pisar 
la cárcel.

El Tribunal de Casación rechazó 
un recurso que había presentado el 
mandatario, por lo que la sentencia 
es definitiva. Además de la prisión 
también fue condenado a tres años 
de inhabilitación.

Se trata de la primera condena en 
firme de Sarkozy, de 69 años, quien 
gobernó de 2007 a 2012.

“No estoy decidido a aceptar la 
profunda injusticia que se me ha 
hecho”, publicó Sarkozy en la red 
social X. “Quiero reiterar mi per-
fecta inocencia”, añadió.

Mientras, su abogado, Patrice 
Spinosi, declaró a Afp que “obvia-

mente cumplirá” la sentencia pe-
ro confirmó que llevarán el caso 
al Tribunal Europeo de Derechos 
Humanos.

Sarkozy fue sentenciado en pri-
mera instancia el 1º de marzo de 
2021 y luego, en apelación, el 17 de 
mayo de 2023.

Según la justicia, el ex presidente 
y su abogado Thierry Herzog sella-
ron en 2014 un “pacto de corrup-
ción” con Gilbert Azibert, magistra-
do del Tribunal de Casación.

El objetivo era que Azibert in-
tentara influir en un recurso que 
Sarkozy había presentado en otro 
caso de presuntas donaciones ile-
gales a su partido, que luego fue 
abandonado.

Los tres recibieron la misma sen-
tencia, y el abogado tendrá prohibi-
do ejercer durante tres años.

A pesar de sus problemas legales, 
Sarkozy continúa teniendo influen-
cia en la política francesa y se ha re-
unido varias veces con el presidente 
Emmanuel Macron.

ARMANDO G. TEJEDA
CORRESPONSAL
MADRID

Begoña Gómez, esposa del presi-
dente del gobierno español, el so-
cialista Pedro Sánchez, declaró ayer 
por tercera ocasión en los juzgados 
ordinarios de Madrid y por primera 
vez decidió responder a las pregun-
tas de su abogado para defender su 

inocencia de los cargos que hay en 
su contra por corrupción en los 
negocios, apropiación indebida, 
intrusismo profesional y tráfico de 
influencias.

Ante la presencia de Gómez en 
los tribunales se activó un dispo-
sitivo judicial que impidió el paso 
a los medios de comunicación y a 
una veintena de manifestantes de la 
organización ultraderechista Haz-
teOír, que promueve la derogación 

de la ley del aborto y defiende los 
“tratamientos” médicos y sicoló-
gicos para “curar” la homosexua-
lidad, enter otras causas.

En España, la legislación de la 
función pública no tiene regulada 
la figura de “primera dama”. De los 
siete mandatarios que ha habido 
desde la transición a la democra-
cia, en 1978, nunca antes se había 
registrado una situación como la 
actual, en la que la esposa del presi-
dente fuera acusada de la presunta 
utilización de bienes y funcionarios 
públicos para sus intereses parti-
culares.

De hecho, prácticamente todas 
las esposas de los ex presidentes 
han tenido asistentes o personal a 
su cargo para ayudarles en sus res-
ponsabilidades, por ejemplo, con la 
elección de vestuario. El problema 
con el caso de Gómez es la presunta 
utilización de recursos públicos en 
cuestiones ajenas a su condición de 
“esposa”. De ahí que las querellas en 
su contra prosperaran en los tribu-
nales, admitidas por el juez madri-
leño Juan Carlos Peinado, quien la 
citó a declarar en su despacho por 
tercera ocasión.

Esta vez, Gómez rompió el si-
lencio y respondió únicamente a 
su abogado, Antonio Camacho, 
quien fue secretario de Estado de 
Seguridad durante el gobierno del 
ex presidente José Luis Rodríguez 
Zapatero. En su testimonio, explicó 
que cobraba 15 mil euros (315 mil 
pesos) al año por su trabajo en la 
Universidad Complutense y que es-
to demostraba “que no pretendía 
lucrar”. Explicó que la gestión del 
curso que dirigía en la universidad 
madrileña, tanto en lo relacionado 
con el pago de las cuotas por parte 
de los alumnos como del sistema 
informático creado ad hoc para el 
curso por una empresa paraesta-
tal, Indra, lo realizó siguiendo las 
instrucción de la propia cúpula 
universitaria.

Tras su declaración, el juez Peina-
do ordenó a la Unidad Central Ope-
rativa de la Guardia Civil investigar 
si Gómez tiene más cuentas ban-
carias, además de las 11 que tiene a 
su nombre y en las que se respetó 
la confidencialidad del dinero que 
tenía cada una.

La esposa del presidente 
de España declara por 
tercera vez en tribunales

BEGOÑA GÓMEZ ENFRENTA VARIOS CARGOS DE CORRUPCIÓN

Sarkozy es condenado a un 
año de prisión en Francia
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▲ Manifestantes afuera del 
juzgado en Madrid donde ayer 
compareció Begoña Gómez, 
esposa del presidente del 
gobierno español, Pedro 
Sánchez. Foto Afp

▲ El ex presidente francés Nicolas Sarkozy (en 
imagen de archivo) reiteró ayer su inocencia luego 

de ser sentenciado por acusaciones de corrupción 
y tráfico de influencias. Foto Ap

Dividido, celebra el 
MAS primera victoria 
electoral en Bolivia
LA PAZ. El partido gober-
nante de Bolivia, Movimiento 
al Socialismo (MAS), celebró 
ayer, en medio de pugnas in-
ternas, el aniversario de su pri-
mera victoria electoral hace 19 
años con dos concentraciones, 
una de seguidores del presi-
dente Luis Arce, en La Paz, y 
otra de el ex mandatario Evo 
Morales, en el Chapare. El ex 
gobernante está atrincherado 
en su feudo cocalero y sin op-
ciones de movimiento fuera de 
esa región tropical del centro 
del país, luego de que la fiscalía 
formalizó una imputación por 
el presunto abuso de una joven 
de 15 años cuando era manda-
tario (2006-2019) y solicitó su 
detención. “Nos quieren des-
moralizar: ‘Evo va a ser encar-
celado’, ‘Evo va a ser extradi-
tado’. No van a poder. Estamos 
con el pueblo y el pueblo va a 
seguir ganando”, sostuvo el 
líder cocalero en un estadio de 
Cochabamba, su bastión políti-
co, frente a una multitud. Es su 
primera aparición pública des-
de que se conoció el mandato 
de captura. en otra celebración 
en la Plaza de Armas de La 
Paz, el presidente Arce llamó 
al MAS a prepararse para los 
comicios de 2025, que será “un 
año duro”. El mandatario, de 
61 años, todavía no ha dicho 
si será candidato, pese a que 
el partido está bajo control de 
Grover García, uno de sus sim-
patizantes. Aseguró que junto 
a las organizaciones sociales se 
debe coordinar la construcción 
y redacción de un programa 
para volver a ser gobierno en 
el periodo 2025-2030. “Somos 
los únicos que podremos de-
rrotar a la derecha”, aseguró 
ante sus seguidores.

Ap y Afp
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JAVIER SALINAS CESÁREO
CORRESPONSAL 
ECATEPEC, MÉX. 

Los 4 mil 100 empleados adheridos 
al Sindicato Único de Trabajadores 
de los Poderes, Municipios e Insti-
tuciones Descentralizadas del Es-
tado de México (Suteym) realizaron 
cinco bloqueos simultáneos, desde 
las seis de la mañana de ayer, en 
vialidades de la demarcación para 
protestar por la falta de pago de sa-
larios, aguinaldo y prima vacacional, 
entre otras prestaciones, para ope-
radores del Sistema de Agua Pota-
ble, Alcantarillado y Saneamiento 
de Ecatepec (Sapase), el Sistema 
DIF y el ayuntamiento.

Los manifestantes acusaron al ex 
alcalde Fernando Vilchis Contreras 
(morenista durante su gestión y 
actual diputado federal por el Par-
tido del Trabajo) y al munícipe, Je-
sús Palacios Alvarado, de negarse 
a entregarles sus emolumentos y 
pretender dejar los adeudos a la si-
guiente administración, que inicia 
el primero de enero.

Los cierres colapsaron las prin-
cipales vialidades de la localidad 
como la vía Morelos, la avenida 
López Portillo, la carretera federal 
Texcoco-Lechería, la López Ma-
teos, la avenida Central y Río de los 
Remedios. Miles de usuarios del 
transporte púbico y automovilistas 
resultaron afectados.

Con pancartas en las que se leía: 
“Vilchis ratero, regresa nuestro di-
nero” y “Exigimos nuestras presta-
ciones laborales”, los sindicalizados 
cerraron la vía José López Portillo, 
a la altura del DIF, donde interrum-
pieron el paso de los autobuses del 
Mexibús en la línea 2 y a automovi-
listas particulares.

Otros grupos se desplazaron a la 
carretera federal Texcoco-Lechería 
y a la libre México-Pachuca en Venta 
de Carpio. Los cierres se extendie-
ron a la Vía Morelos en su entronque 
con la i griega, en la avenida Central, 
a la altura de la Unitec, y la avenida 
R-1 en su entronque con Río de los 
Remedios.

En dos puntos colocaron ca-
miones de basura con las leyen-
das: “Vilchis, Santillán y Palacios, 

rateros”. Y en el bloqueo de la vía 
Morelos hubo confrontaciones 
con automovilistas luego de que 
un motociclista arrojó una piedra 
a los manifestantes.

Las protestas comenzaron el lu-
nes, cuando trabajadores de Sapase 
suspendieron sus actividades y ocu-
paron las instalaciones del organis-
mo porque no recibieron el pago de 
la primera quincena de diciembre 
ni su aguinaldo.

Sistema de aguas, quebrado

A esa inconformidad se unieron los 
trabajadores del DIF y del ayunta-
miento, a quienes se les adeudan 
diversas prestaciones desde 2019.

Los operarios de Sapase señala-
ron que su director, Eli Benjamín 
Hernández, se niega a atenderlos y 
darles una solución.

Acusaron que sólo faltan 13 días 
para que concluya la actual admi-
nistración y el organismo operador 
del agua enfrenta un quebranto fi-
nanciero por malos manejos de sus 
directivos.

El pasado 30 de octubre inte-

grantes del Suteym realizaron 
siete bloqueos simultáneos en las 
principales vialidades de Ecatepec 
por el incumplimiento a su conve-
nio de prestaciones laborales; sin 
embargo, la respuesta fue parcial 
por parte de autoridades.

Los burócratas advirtieron que 
no retirarán los bloqueos hasta que 
se dé una solución favorable a sus 
demandas. Al cierre de esta edición 
los cercos continuaban.

En tanto, una comisión de 500 
trabajadores se manifestó frente 
al palacio de gobierno estatal, en 
Toluca, donde instalaron un plan-
tón y exigieron ser atenidos por la 
gobernadora Delfina Gómez.

HÉCTOR BRISEÑO
CORRESPONSAL 
ACAPULCO, GRO. 

Trabajadores pertenecientes al 
Programa de Apoyo y Asisten-
cia a la Educación Básica (Paaeb) 
bloquearon ambos sentidos de 
la avenida Costera Miguel Ale-
mán, de las 11 a las 17:45 horas 
de ayer, a la altura de la Glorie-
ta de la Diana, en demanda de 
que les paguen sus salarios de 
diciembre.

Después de más de seis horas 
de cierre vial, los manifestantes 
se retiraron con la promesa de 
la autoridad estatal de realizar 
el depósito el 20 de diciembre. 

Advirtieron que si la Secre-
taría de Educación Guerrero 
(SEG) no emite una minuta de 
acuerdos firmada reanudarán 
las protestas este jueves.

Los inconformes señalaron 
que la promesa que las autorida-
des estatales hicieron el pasado 
16 de diciembre, cuando cerra-
ron por seis horas la Costera, no 
fue cumplida.

Los afectados exigieron el 
pago de sus quincenas, del bono 
decembrino, la prima vacacional 
y la regularización de claves e in-
corporación al Fondo de Aporta-
ciones para la Nómina Educa-
tiva (Fone), que corresponde al 
gobierno federal.

En un comunicado emitido en 
sus redes sociales, la SEG dijo 
solidarizarse con el personal 
del Paaeb y aseguró que hizo las 
gestiones necesarias para que su 
pago fuera liberado.

“Se informa que la SEG rea-
lizó con toda oportunidad la 
gestión para el pago de las dos 
quincenas de diciembre y demás 
prestaciones de los trabajadores 
que no están incorporados a la 
nómina Fone”, refirió el escrito.

Y agregó que la dependencia 
reconocía el justo reclamo de 
los manifestantes “y seguirá 
insistiendo para que se liberen 
los recursos para que se cubran”.

Amagan con no 
reanudar clases

La protesta de ayer ocasionó 
caos vehicular, toda vez que la 
circulación fue desviada desde 
las 11 de la mañana por las ave-
nidas Universidad, Farallón y 
Costera vieja o Vía Alterna.

El secretario general de la sec-
ción 14 del Sindicato Nacional 
de Trabajadores de la Educación 
advirtió que si la SEG no paga 
las prestaciones pendientes no 
volverán a clases en enero.

En un comunicado, la repre-
sentación sindical señaló que 
están pendientes pagos de fin de 
año, como el bono de despensa 
al Paaeb y la compensación de 
fin de año a trabajadores homo-
logados del nivel medio superior. 

ALFREDO VALADEZ RODRÍGUEZ
CORRESPONSAL 
ZACATECAS, ZAC. 

Miembros de la nueva dirigencia de 
la sección 34 del Sindicato Nacional 
de Trabajadores de la Educación 
(SNTE), que encabeza Filiberto 
Frausto Orozco, denunciaron ayer 
que la secretaria general saliente, 
Soralla Bañuelos de la Torre, y sus 
funcionarios no han explicado en 
qué gastaron millones de pesos du-

rante los ocho años que manejaron 
esa sección, que agremia a más de 
32 mil maestros.

De acuerdo con una copia del acta 
de entrega-recepción que se firmó 
en cumplimiento de lo dispuesto por 
el estatuto sindical y derivado de la 
declaración de planilla ganadora, 
validez de la elección y asignación 
de representación proporcional 
emitida mediante oficio CNE/RES/
S34/2024 por el comité nacional 
electoral del SNTE, ya se realizó la 
transición formal del cargo.

El acto protocolario se efectuó 
en la sede sindical, ubicada en la 
avenida Jesús González Ortega de 
la capital zacatecana, y estuvo en-
cabezada por el profesor Jerónimo 
Sarmiento Silva, en su carácter de 
ex titular de la Secretaría de Finan-
zas de la sección 34, y por el profe-
sor Ángel de León Martínez, nuevo 
encargado de esa cartera.

Durante los actos de entrega-
recepción destacó el hecho de que 
la cuenta bancaria oficial, abierta 
en el banco Santander, se entregó 

en ceros, con fecha de corte al 14 
de diciembre pasado. Ese es uno 
de los puntos que más polémica y 
sorpresa causó entre los integran-
tes de la nueva sección.

No obstante, el secretario de fi-
nanzas saliente, Jerónimo Sarmien-
to, manifestó bajo protesta de decir 
verdad “haber proporcionado sin 
omisión alguna todos los elementos 
necesarios para la formulación de la 
presente acta”, es decir, asegurando 
la veracidad de la citada cuenta sin 
recursos. 

Vaciaron arcas de la sección 34 del SNTE; piden aclaración

Trabajadores públicos de 
Ecatepec demandan pagos
Acusan al ex alcalde Fernando Vilchis de heredar deudas a su sucesor

REALIZAN CINCO BLOQUEOS

▲ Integrantes del Sindicato 
Único de Trabajadores de 
los Poderes, Municipios e 
Instituciones Descentralizadas 
del Estado de México bloquearon 
ayer la avenida López Portillo, 
a un lado de la estación DIF de 
la línea dos del Mexibús, con 
dos camiones recolectores de 
basura. Foto Javier Salinas

Empleados de 
educación en 
Guerrero 
exigen sueldos 
y prestaciones
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CARLOS GARCÍA
CORRESPONSAL 
GUANAJUATO, GTO. 

Las fuerzas de seguridad pública 
del estado padecen una pugna des-
igual contra los grupos criminales, 
que utilizan armas automáticas y 
de grueso calibre, lamentó la go-
bernadora panista Libia García 
Muñoz Ledo, en referencia a los 
recientes asesinatos de cuatro po-
licías estatales.

“Es una guerra que enfrentamos 
en desigual; (los uniformados falle-
cidos) fueron atacados con armas 
largas automáticas, cuando noso-
tros no tenemos permiso para por-

tar esas armas como corporación”, 
manifestó.

Ante la situación, reveló que va-
rios gobernadores han planteado el 
tema del armamento en el Consejo 
Nacional de Seguridad. Asimismo, 
consideró que las autoridades deben 

analizar la situación de seguridad 
que tienen actualmente frente a 
ellas, y garantizar a las policías que 
cuenten con las herramientas ne-
cesarias para lidiar con maleantes.

Libia García emitió su pésame a 
las familias de los policías asesina-

dos en el cumplimiento de su deber 
el lunes pasado, en el municipio de 
Uriangato.

“Para nosotros, ellos son héroes 
que combatieron hasta el último 
momento a la delincuencia. No se 
quedaron de brazos cruzados cuan-

do vieron que había un convoy de 
camionetas con personas arma-
das”, destacó.

Apuntó que la administración 
que encabeza quedó consternada 
por los decesos de los agentes.

“Esto es una consecuencia de la 
labor que estamos haciendo, al no 
quedarnos de brazos cruzados.”

Recordó que una de las peticio-
nes de la población es regresar la 
paz, por ello “hay un compromiso 
de trabajar sin tregua” y reiteró que 
“estamos dando la cara”.

“Vamos a seguir adelante, vamos 
a seguir trabajando; esto redobla 
nuestro compromiso con la gente, 
con garantizar un Guanajuato se-
guro”, remató.

ERNESTO MARTÍNEZ
CORRESPONSAL 
MORELIA, MICH. 

Dos elementos del Ejército Mexi-
cano adscritos a la 43 Zona Militar 
murieron la noche del martes como 
resultado de la explosión de una mi-
na terrestre de fabricación casera 
en un paraje ubicado en los límites 
de los municipios de Buenavista 
Tomatlán y Apatzingán, en la re-
gión de la Tierra Caliente, que no 
se descarta sea un campo minado.

Con estos decesos sumaron 
cuatro soldados muertos en 
Michoacán y al menos 10 heridos 
en menos de 48 horas, luego de que 
el lunes pasado una mina detonó al 
paso de un convoy castrense en el 
poblado Los Gallineros, municipio 
de Cotija, donde dos efectivos fede-
rales perdieron la vida y 10 queda-
ron lesionados.

De acuerdo con una fuente de 
la Guardia Civil –la policía estatal 
de Michoacán–, la nueva explosión 
ocurrió antenoche en un camino 
de terracería de la comunidad Pa-
redes del Ahogado, en Buenavista 
Tomatlán, donde los soldados bus-
caban células de sicarios.

Al cierre de la edición, la Secre-
taría de la Defensa Nacional no ha-
bía informado si existen elementos 
heridos. Por lo pronto, un grupo 
especial de la Fiscalía General del 
Estado arribó ayer por la mañana.

Este miércoles, personal cas-
trense especializado en el manejo 
de explosivos realizó un barrido 
en el lugar, ante la sospecha de 

que resulte ser un campo minado.
En esa región de Michoacán dos 

alianzas de cárteles se disputan el 
control de la producción y tráfico 
de drogas, así como de extorsiones 
a productores de limón, comercian-
tes, transportistas y empresarios.

Uno de estos grupos está con-
formado por los cárteles de 
Tepalcatepec y de Los caballeros 
templarios, mientras que el segundo 
se integra con el cártel Jalisco Nue-
va generación (CJNG), Los Viagras, 
Los Blancos de Troya y el cártel de 
Acahuato.

En Cotija, el CJNG mantiene pug-
nas con el cártel de Los Reyes, cuya 
sede se encuentra en el municipio 
de ese nombre, y es ex aliado de Los 
Viagras.

El pasado martes, al informar 
sobre la muerte de dos elementos 
del Ejército en Cotija, el titular de 
la Sedena, Ricardo Trevilla, dio a co-
nocer que en el ataque, el artefacto 
explosivo que utilizó la delincuencia 
organizada es de los elaborados de 
manera muy rústica, no son del tipo 
que utilizan las fuerzas armadas.

Detalló que por el área donde se 
perpetró el atentado se tiene una 
idea de que áste fue cometido por 
grupos delictivos que operan en 
territorio michoacano, por lo que 
debieron haberse tratado de inte-
grantes de Cárteles unidos.

Desde la mañana del martes, los 
habitantes de Buenavista Tomatlán 
reportaron tiroteos entre presun-
tos grupos criminales rivales en al 
menos cinco puntos de la cabecera 
municipal; no se reportaron lesio-
nados ni muertos.

IRENE SÁNCHEZ
CORRESPONSAL 
MAZATLÁN, SIN. 

Un agente de investigación de la 
Secretaría de Seguridad y Protec-
ción Ciudadana (SSPC) federal 
murió y otro resultó herido al ser 
atacados por miembros de la delin-
cuencia organizada en la colonia 
Villas del Río de Culiacán, capital 
del estado. 

La agresión se perpetró ayer a 
las 14 horas en la confluencia del 
bulevar Villas del Río y la calle 
Miguel Tamayo Espinoza de los 
Monteros, frente a una escuela 
primaria, al momento en que los 
uniformados recorrían ese sector 
en dos unidades sin insignias, una 
de ellas un automóvil blanco.

El titular de la SSPC, Omar 
García Harfuch, reportó a través 
de la red social X: “Hace unos mo-
mentos aquí en Culiacán lamenta-
blemente perdió la vida un agente 
de investigación de la Secretaría de 
Seguridad”, y ofreció su pésame a 
la familia del elemento caído, iden-
tificado como Alexis Guadalupe.

“Todo nuestro reconocimien-
to a la labor que realizan a diario 
mujeres y hombres del gabinete de 
seguridad para recuperar la paz en 
Culiacán”, manifestó. 

El funcionario volvió a Sinaloa 
este miércoles, en el contexto de 
los 100 días que se cumplieron de 
violencia en la entidad, ocasionada 
por la disputa que mantienen dos 
facciones del cártel de Sinaloa, y 
encabezó la reunión de la mesa de 
coordinación estatal para la cons-
trucción de la paz junto con el go-
bernador morenista Rubén Rocha.

García Harfuch dio seguimiento 
a las actividades de la estrategia es-
pecial de seguridad para el estado 
con representantes de los gobier-
nos federal, estatal y municipal.

A su vez, la administración esta-
tal destacó que desde el inicio de 
esa táctica se incrementó en la en-
tidad la presencia de elementos de 
las fuerzas armadas, que realizan 
operativos de seguridad en eventos 
deportivos, artísticos y culturales 
masivos, y refuerzan las acciones 
en las celebraciones de fin de año.

Mientras, Gerardo Mérida, se-
cretario de Seguridad Pública de 

Sinaloa, advirtió que “no se nego-
ciará jamás con los delincuentes, 
que deben ser tratados como lo 
que son, y no se quitarán los des-
pliegues de operativos, al contra-
rio, serán más vistosos para tran-
quilizar Culiacán” y al estado.

Los dichos del funcionario fue-
ron en respuesta a la senadora de 
Morena, Imelda Sánchez, quien 
consideró en una entrevista radio-
fónica que quienes “se dedican a 
delinquir deben dar tregua navi-
deña mínimamente, porque ellos 
también tienen familia, y dar la 
oportunidad a todos para que no 
sigan viviendo este terror todos 
los días”. 

Mérida agregó que es imposible 
pactar en cuanto al trabajo que 
realiza la dependencia a su cargo, 
“se necesita la tranquilidad, el or-
den, por eso no vamos a parar”.

De igual manera, dio a conocer 
que por disposiciones de la mesa 
de seguridad estatal serán reti-
rados los retenes carreteros, con 
motivo de la visita de migrantes 
durante las fiestas decembrinas, 
pero no se descuidarán las bases 
fijas de elementos de seguridad 
estatales y federales ubicados en 
las salidas del norte de la entidad 
que llevan a Sonora; del sur, con 
rumbo hacia Nayarit, y las que 
llevan a Durango.

Mina terrestre 
casera mata a 
dos soldados 
en Michoacán
Zona limítrofe entre tres municipios 
podría estar sembrada de explosivos

BUSCABAN A SICARIOS EN TOMATLÁN

Criminales superan a policías 
de Guanajuato en armamento
Señalan carencias ante el Consejo Nacional de Seguridad

Asesinan a agente investigador de 
la SSPC en Culiacán; otro, herido

▲ El vehículo sin insignias en el que se transportaban elementos 
de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana federal 
en Culiacán, Sinaloa, al momento de ser atacados a balazos por 
sujetos armados. Foto tomada de redes sociales
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NÉSTOR JIMÉNEZ

El Partido Acción Nacional 
(PAN) delegará a sus dirigen-
cias locales la decisión sobre 
las posibles alianzas para las 
elecciones de 2025, expuso el 
vocero de la dirigencia de ese 
partido, Jorge Triana.

Rumbo a las elecciones mu-
nicipales de junio en Veracruz 
y Durango, el también ex dipu-
tado federal dijo que serán las 
dirigencias en los estados las que 
harán una valoración “para sa-
ber qué tan conveniente resulta 
ya en términos de rentabilidad 
electoral esta alianza”.

No obstante, precisó que en 
última instancia, quien debe 
ratificar los acuerdos es el Con-
sejo Nacional del partido. Dicho 
órgano sesionó el pasado fin de 
semana, sin discutir ese tema.

Además de indagar los resul-
tados de las últimas coaliciones 
locales, también analizarán el 
impacto de la alianza del pre-
sente año, agregó. Actualmente, 
insistió, no hay una definición y 
“toda posibilidad cabe en este 
momento” y es factible cual-
quier coalición con partidos de 
oposición o la posibilidad de con-
tender por cuenta propia.

En el caso de Veracruz, luego 
de que el PAN expulsó de sus 
filas al ex gobernador Miguel 
Ángel Yunes Linares, y a su hijo, 
el senador Miguel Ángel Yunes 
Márquez, el panista aclaró que 
los cercanos a ambos políticos 
no están vetados, pero el parti-
do se “reservará su derecho de 
admisión” en caso de detectar 
vínculos con Morena por parte 
de algún aspirante.

“Las personas que han sido 
expulsadas en el partido hasta 
el momento son dos, se aliaron 
al régimen y es un actuar de 
dos personas. Creo que es una 
decisión que deberán tomar las 
personas que se sientan identifi-
cadas con ellos, si siguen acom-
pañando los principios de Acción 
Nacional, ahí van a continuar”, 
aunque “estaremos observando 
y si vemos gente que esté ju-
gando para el equipo contrario, 
tomaremos cartas en el asunto; 
hasta el momento no hemos vis-
to que esto suceda y el tema se 
ha quedado en dos personajes”, 
sostuvo.

En Durango, con el PRI

En el caso de Durango, don-
de gobierna el priísta Esteban 
Villegas, quien ganó en 2022 
gracias a la coalición de su par-
tido con el Partido de la Revo-
lución Democrática, Triana 
expuso que no hay la intención 
del PAN de romper la coalición 
con el PRI y “no hay quejas hasta 
ahora”, pero tampoco hay una 
línea para mantenerla. 

ELIO HENRÍQUEZ 
E IVÁN SÁNCHEZ
CORRESPONSALES

Cuarenta y seis de los 92 policías 
de Comitán, Chiapas, detenidos el 
domingo pasado por agentes es-
tatales, acusados de los delitos de 
motín, ejercicio ilegal del servicio 
público y asociación delictuosa, 
fueron ingresados al penal de El 
Amate, ubicado en el municipio de 
Cintalapa, informó la Fiscalía Ge-
neral del Estado (FGE).

En un comunicado, explicó que 
entre los uniformados recluidos en 
dicha cárcel federal se encuentran 
José Santiago N, secretario de segu-
ridad pública local; Jesús Enrique N, 

coordinador de tránsito y vialidad; 
José Francisco N, coordinador de 
la policía municipal, y Alejandro N, 
comandante de la corporación.

Los 46 agentes fueron arresta-
dos luego de que presuntamente 
colaboraron para obstruir un ope-
rativo realizado por elementos de 
la recién creada Fuerza de Reac-
ción Inmediata Pakal en contra de 
narcomenudistas de Comitán.

En las acciones policiacas se des-
truyeron  38 sitios estratégicos con-
siderados como puntos de venta de 
sustancias ilegales, conocidos como  
cachimbas.

La FGE informó también que 
Juan N, líder de una organización 
social, fue vinculado a proceso por 
los delitos de atentados contra la 

paz, la integridad corporal y pa-
trimonial de la colectividad y del 
estado, así como por ataques a las 
vías de comunicación. 

En tanto, en Veracruz, un juez 
dictó prisión preventiva para los 12 
elementos de la Secretaría de Segu-
ridad Pública del estado capturados 
el 16 de diciembre en la academia 
El Lencero, cerca de la ciudad de 
Xalapa, por su posible participación 
en tres distintos casos de desapari-
ción forzada.

El lunes anterior, todos los efec-
tivos fueron trasladados al penal 
de Pacho Viejo y posteriormente 
distribuidos en diversos distritos 
judiciales pertenecientes a las zo-
nas donde se habrían cometido los 
crímenes que se les imputan.

JUAN CARLOS G. PARTIDA
CORRESPONSAL 
GUADALAJARA, JAL. 

La Universidad de Guadalajara 
(UdeG) ejercerá en 2025 un pre-
supuesto de 18 mil 602 millones 
453 mil pesos –casi 2 mil millones 
más que el presente año–, según lo 
aprobado este martes por el Con-
sejo General Universitario (CGU), 
luego de que por vez primera el 
gobierno del estado entregará 5 
por ciento de su presupuesto a la 
institución educativa, como resul-
tado de una reforma constitucio-

nal aprobada en febrero pasado.
Durante 2024, la UdeG ha ejer-

cido un presupuesto de 16 mil 607 
millones 468 mil pesos, por lo que 
el incremento para 2025 es de mil 
994 millones 985 mil pesos, 12.01 
por ciento más, lo que consolida 
a la institución como la segunda 
entidad pública que recibe mayo-
res recursos en Jalisco, por enci-
ma de ayuntamientos como el de 
Guadalajara o el de Zapopan, y sólo 
debajo del gobierno estatal.

Con 5 por ciento del presupues-
to estatal amarrado constitucio-
nalmente a la UdeG, para 2025 
obtendrá del gobierno jalisciense 

8 mil 445 millones 681 mil pesos 
de subsidio, sumado a 7 mil 548 
millones de pesos de aportación 
federal y mil 214 millones 338 mil 
pesos generados por la misma casa 
de estudios, con lo que se llegará a 
los 18 mil 602 millones aprobados.

En la sesión de los integrantes del 
CGU también se avaló la designa-
ción de Karla Planter Pérez como 
rectora de la UdeG, en sustitución 
de Ricardo Villanueva Lomelí.

Planter Pérez entrará en funcio-
nes del primero de abril de 2025 y 
ejercerá el cargo hasta el 31 de mar-
zo de 2031. Fue elegida el pasado 22 
de noviembre.

Dirigencias 
estatales de 
AN decidirán 
sobre alianzas 
para 2025

A prisión, 46 policías 
detenidos en Chiapas

VINCULAN A PROCESO A 12 EN VERACRUZ Diputados de 
Chihuahua aprueban 
la reforma judicial
CHIHUAHUA, CHIH. El 
Congreso local aprobó, con 
votos de las bancadas de los 
partidos Morena y Acción Na-
cional (PAN), una reforma al 
Poder Judicial local para que el 
año entrante se elija de forma 
democrática a 15 magistrados 
del Tribunal Superior de Jus-
ticia, cinco integrantes de un 
Tribunal de Disciplina Judicial 
y decenas de jueces de primera 
instancia. La reforma judicial 
estatal consistió en cambios a 
22 artículos de la Constitución 
Política del Estado de Chi-
huahua, a fin de armonizar la 
legislación de la entidad con el 
decreto de Reforma Judicial 
federal, y tuvo el voto a favor 
de 12 diputados del PAN, 11 de 
Morena, dos del Partido del 
Trabajo y uno del Partido Verde 
Ecologista de México. Votaron 
en contra los cuatro legislado-
res del Partido Revolucionario 
Institucional y se abstuvieron 
dos de Movimiento Ciudada-
no. Con la reforma, la deno-
minación “del Consejo de la 
Judicatura” se cambia por “del 
Tribunal de Disciplina Judicial 
y del Órgano de Administra-
ción Judicial”, y a más tardar el 
próximo 10 de enero el Congre-
so chihuahuense publicará la 
convocatoria para participar 
en el proceso de elección de 
magistrados y jueces locales; 
así el Poder Judicial del estado 
se renovará completamente en 
la jornada electoral del primer 
domingo de junio de 2025. Los 
jueces y magistrados durarán 
en el cargo nueve años, con po-
sibilidad de relegirse.

Jesús Estrada, corresponsal

Libre, ex alcalde 
potosino detenido 
por homicidio
SAN LUIS POTOSÍ, SLP. 
Ayer quedó en libertad el 
ex presidente municipal de 
Tancahuitz Manuel N, alias 
El Kippy (2009-2012), dete-
nido el lunes pasado como 
presunto implicado en el 
homicidio de Jesús Franco 
Lárraga, quien fue alcalde de 
esa misma demarcación hasta 
el domingo anterior, cuando 
se le dio muerte junto con su 
secretario particular, Santiago 
Villalobos, y sus dos escoltas, 
Jesús Cipriano y Jesús Alan 
Díaz. El Kippy fungió como 
diputado local por el PAN en 
2013, año que se le detuvo por 
posesión de 445 cartuchos 
de calibre .223, pero se le 
liberó debido al fuero con que 
contaba por ser legislador por 
la región que comprende los 
municipios de Axtla de Terra-
zas, Aquismón, Huehuetlán, 
Tancanhuitz y Xilitla. Por el 
contrario, permaneció preso 
José Guadalupe N, El Pepe 
Lupe, hermano del excarce-
lado, a quien se aprehendió 
la noche del martes, también 
como supuesto partícipe en el 
asesinato de Franco Lárraga. 

Vicente Juárez, corresponsal

Ejercerá la UdeG 18 mil 602 mdp 
el próximo año; avalan a rectora

RECHAZAN ALZA AL TRANSPORTE EN LEÓN

▲ Pobladores de León, Guanajuato, se manifestaron 
contra el incremento a la tarifa del transporte público, 
luego de que el ayuntamiento aprobó el martes el 
aumento del pago en efectivo de 13 a 14 pesos; con 
tarjeta, de 12 a 13 pesos, y la tarifa preferencial de 

5.20 a 6.50 pesos. Esta alza fue solicitada por 
concesionarios, quienes se comprometieron a 
renovar 204 autobuses y a garantizar la calidad, 
seguridad, regularidad y continuidad del servicio. 
Foto Carlos García, corresponsal
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Trabajará con organizaciones civiles para garantizarles refugio y comida

El gobierno reubicará a 3 mil 
migrantes que viven en las calles

ANUNCIA BRUGADA PLAN DE ATENCIÓN A PERSONAS EN MOVILIDAD

Comisión de Justicia 
entrevistará hoy a 
candidatos para la FGJ

Cambia el Congreso su agenda para 
avalar paquete económico vía rápida

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO
Y ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

El gobierno capitalino reubicará 
–en un periodo de tres meses– a 3 
mil migrantes que se encuentran 
en situación de calle para colocar-
los en lugares dignos.

Durante la conmemoración del 
Día Internacional de las Personas 
Migrantes, la jefa de Gobierno, Cla-
ra Brugada, se comprometió a que 
no haya ni una persona más en mo-
vilidad en la calle, por lo que llegará 
a acuerdos con las organizaciones 
civiles con la finalidad de garantizar 
refugios en los que puedan recibir 
alimentos y distintos cuidados.

En las instalaciones del Centro 
de Asistencia e Integración Social 
Vasco de Quiroga, la mandataria 
detalló el plan de acción de 10 pun-
tos para apoyar y garantizar los 
derechos humanos de este núcleo 
de la población, entre los cuales se 
encuentra la creación de un área 
de movilidad humana adscrita a la 
Secretaría de Gobierno, que estará 
a cargo de Temístocles Villanueva.

Consideró que la migración es 
un derecho humano, por lo que en 
“la Ciudad de México se rechaza el 
discurso de odio y racismo, y se de-
fenderá la diversidad para lograr un 
mundo sin fronteras”.

Aseguró que habrá un rediseño 

del padrón de huéspedes en la urbe 
y sus reglas de operación para aten-
der a los migrantes de acuerdo con 
su edad, sus necesidades laborales, 
en educación y salud.

También se les dará acompaña-
miento para agilizar los trámites 
que requieren hacer con las auto-
ridades federales en cuanto a su 
identidad, asuntos consulares, so-
licitudes de refugio y orientación 
para su regularización migratoria.

“Pensamos que la solución no 
es construir muros, la solución 
no son las deportaciones masivas, 
la solución no es la represión; hay 
que construir puentes, no muros; 
y atender las causas para evitar las 
grandes problemáticas que hoy en-
frenta la región.”

Por separado, en Iztapalapa, la 
alcaldesa Aleida Alavez Ruiz dijo 
que considera plantear a las admi-
nistraciones federal y local la posi-
bilidad de instalar un albergue para 
personas en situación de movilidad 
“ante la llegada de un gobernante 
xenófobo y racista al gobierno de 
Estados Unidos” que incrementará 
las deportaciones.

Al instalar la Comisión de Inter-

culturalidad y Movilidad Humana, 
con la participación de represen-
tantes de la sociedad civil, organis-
mos internacionales, la academia y 
de los poderes Legislativo y Ejecu-
tivo federal y local, mencionó que 
además de atender el precepto de 

ciudad hospitalaria que establece 
la Constitución local, tendría el 
propósito de incrementar la ca-
pacidad de atención humanitaria, 
pues si bien existen seis albergues 
de la sociedad civil en Iztapalapa, 
en momentos de alta presencia de 

migrantes no resultaron suficien-
tes y la pernocta de personas en su 
alrededor generó situaciones de re-
chazo que se busca prevenir, junto 
con una estrategia de comunicación 
orientada a acabar con estigmas y 
discursos de odio.

 En un albergue de la colonia 
Morelos, Brugada constató la forma 
en la que viven los migrantes.
Foto Roberto García Ortiz

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El Congreso de la Ciudad de Mé-
xico modificó su calendario de se-
siones para aprobar fast track el 
paquete económico 2025.

De acuerdo con lo avalado por 
la Junta de Coordinación Política 
(Jucopo), esto tendrá lugar ma-
ñana, cuando comparezca ante 
el pleno el secretario de Adminis-
tración y Finanzas, Juan Pablo de 
Botton, para explicar la Ley de In-
gresos, el decreto de presupuesto 
y el Código Fiscal.

Más tarde, los tres ordenamien-
tos serán detallados en mesas de 
trabajo en la Comisión de Presu-
puesto y Cuenta Pública donde 
estarán, por separado, el titular 
de la Procuraduría Fiscal, Salva-
dor Juárez Galicia; de la Tesorería, 
Gerardo Gutiérrez Azcué, y de la 
Subsecretaría de Egresos, Jorge 
David Esquinca Anchondo.

“Estas mesas de trabajo están 
diseñadas para que las personas 
responsables expliquen de manera 
detallada el contenido y los alcan-
ces del paquete económico para 
el ejercicio fiscal 2025”, indica el 
acuerdo aprobado.

El domingo 22 se prevé la apro-
bación en comisiones del paquete 
económico y el lunes se realizará 
una sesión que fue definida por 
morenistas como maratónica para 
avalar el presupuesto, la cual con-
cluiría en la madrugada del 24 de 
diciembre.

Posteriormente, se prevé rea-
lizar dos sesiones finales, el 26 
y el 31 de diciembre –este día se 
efectuará la clausura del periodo 
ordinario–. Se espera también 
aprobar diversas leyes, como la 
que establece una regulación al 
gobierno capitalino, sus depen-
dencias y alcaldías en materia de 
datos personales e inteligencia 
artificial. Dicha reforma fue pre-

sentada hace un mes por el Insti-
tuto de Transparencia, Acceso a la 
Información Pública, Protección 
de Datos Personales y Rendición 
de Cuentas (Info).

Si bien no se ha confirmado, 
diversas fuentes aseguran que en 
esos días podría ser nombrado el 
o la fiscal general de Justicia, e in-
cluso aprobarse la reforma judicial 
de la Ciudad de México.

No obstante, la Ley Orgánica del 
Congreso establece que al ser una 
reforma de orden constitucional 
deberá ser dictaminada en el si-
guiente periodo ordinario de sesio-
nes, es decir, en febrero próximo, 
pues las modificaciones fueron 
presentadas en el actual.

Dada la premura por organizar 
los comicios, los legisladores de-
ben concluir el nuevo marco jurí-
dico, por lo que también se habla 
de la realización de tres periodos 
extraordinarios de sesiones en 
enero de 2025.

Apenas un día después de haber 
recibido la terna de aspirantes a la 
Fiscalía General de Justicia (FGJ), 
la Comisión de Administración y 
Procuración de Justicia del Con-
greso local aprobó el calendario de 
entrevistas a los tres candidatos, 
las cuales se realizarán hoy.

Los encuentros se harán a las 
10, 12 y 14 horas; Ulrich Richter 
Morales será el primero, Bertha 
Alcalde Luján la segunda y Anaid 
Elena Valero Manzano al final. Los 
encuentros versarán sobre auto-
nomía institucional, capacidad de 
administración, diseño y ejecución 
de políticas públicas; plan de polí-
tica criminal y programa de perse-
cución penal, impulso a la justicia 
restaurativa y acceso de grupos de 
atención prioritaria.

También hablarán de atención a 
víctimas y perspectiva de género, 
de infancia y adolescencia, profe-
sionalización en la fiscalía servicio 

de carrera y procuración de justi-
cia eficaz y efectiva.

La comisión se declaró en sesión 
permanente para desahogar la de-
signación de fiscal, la cual fue con-
siderada un asunto “de urgencia” 
por parte del diputado presidente 
Alberto Martínez (Morena).

El acuerdo indica que la presiden-
cia de la comisión dará por termina-
das las entrevistas y se reanudará 
la sesión cuando se hayan emitido 
las cédulas de evaluación que acom-
pañen al dictamen para su análisis, 
discusión y, en su caso, aprobación, 
a efecto de continuar con el proce-
dimiento parlamentario.

La elección del titular de la FGJ 
deberá estar respaldada por dos 
terceras partes del pleno, que re-
presentan 44 votos, con los que 
cuentan Morena y sus aliados del 
Verde, del Partido del Trabajo, y 
asociaciones parlamentarias.

Sandra Hernández García
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ELBA MÓNICA BRAVO

La gran cantidad de baches en viali-
dades primarias y secundarias ya son 
“frustrantes” para conductores y ha-
bitantes de la Ciudad de México que 
tratan de evadirlos todos los días.

Algunos tienen meses e inclu-
so años de estar ahí, como los de 
la calle Atlixco, que comparte las 
colonias Condesa e Hipódromo, en 
los cruces con Juan de la Barrera 
y Campeche, al igual que los de la 
avenida Nuevo León esquina con 
el Eje 3 Baja California y del Eje 2 
Poniente Monterrey, en la colonia 
Roma, así como en la zona de Polan-
co y avenida Jalisco, en Tacubaya.

En un recorrido, conductores, 
residentes y trabajadores repro-
charon que las autoridades de la 
alcaldía Cuauhtémoc y del gobierno 
capitalino “no hagan caso a los re-
portes, no trabajan al 100”, porque 
por reparar una fuga de agua dejan 
un bache que no atienden y tengan 
que afrontar gastos económicos pa-
ra pagar por el daño a una llanta de 
al menos 2 mil pesos.

En Atlixco y Juan de la Barrerra, 
el hoyo que está ahí ya es añejo; re-
sidentes de la zona recuerdan que 
la última vez que se le dio manteni-
miento fue en septiembre de 2017, 
pero ahora los vehículos, ciclistas 
y motociclistas maniobran para 
esquivarlo.

En la misma calle, esquina con 
Campeche, hay otro desde antes de 
la emergencia sanitaria, en febrero 
de 2020, y que, a decir de Carlos, los 
trabajadores del camión de la ba-
sura le ponen cascajo para taparlo.

Sin embargo, ahí sigue, y al igual 
que en todos los casos los conduc-
tores lo ven y maniobran para evi-
tarlo, algunos no lo logran.

Una mujer a bordo de su camio-
neta, cuya llanta quedó justo en un 
hoyo en la avenida Nuevo León, ex-
clamó mientras se tocaba la frente: 
“¡estoy hasta aquí de los baches!”

La residente de la zona del De-
sierto de los Leones aseguró que esa 
situación se vive en toda la ciudad, y 
espera que para 2025 los 16 alcaldes 
“destinen presupuesto suficiente 
para solucionar el problema”.

El conductor de una camioneta 

de mensajería dijo: “ya es hasta 
frustrante, ya es un pesar, todos los 
días”, al señalar que ha enfrentado 
ponchaduras de llantas al tratar de 
librar los desperfectos de las calles, 
cuya situación enfrentó un moto-
ciclista, quien dijo que en tres días 
cayó en varios baches en calles de 
Polanco y en la avenida Jalisco, por 
lo que tuvo que comprar una llanta 
que le costó 2 mil pesos.

En la avenida Monterrey, a unos 
metros del mercado Medellín, los 
conductores tienen que sortear 
una dovela de plástico a la mitad 
de los cuatro carriles y la ciclovía 
que tiene para no caer en la oque-
dad de cuatro metros de diámetro 
que dejaron hace días los trabaja-
dores que arreglaron una fuga de 
agua; además, a pocos centímetros 
la vialidad tiene un hundimiento, 
que según los vecinos se convertirá 
en socavón porque tampoco ha sido 
atendida la queja.

El trabajador de la tortillería Ro-
ma se quejó de que el concreto lo 
dejaron apilado frente al negocio y 
por resolver un problema ahora se 
generó otro sin solución.

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

A ocho días de su puesta en mar-
cha, la línea *426 H2O ha recibido, 
en promedio, 350 reportes diarios 
sobre incidencias relacionadas con 
la red hidráulica, como falta de 
suministro y fugas de agua en la 
Ciudad de México.

Durante una visita a las instala-
ciones del C5 del Agua, el secre-
tario de Gestión Integral, Mario 
Esparza, afirmó que con esta nue-
va estrategia se busca disminuir 
el tiempo de atención, pues el mó-
dulo está compuesto por mil 499 
cámaras, por lo que se cuenta con 
la supervisión de 14 mil 500 kiló-
metros de la red y de las distintas 
fuentes de abastecimiento.

Comentó que antes había varias 

rutas para recibir las peticiones 
de la gente, lo que hacía más bu-
rocrática su solución. “Nos hemos 
encontrado faltas de atención que 
tienen años y ahorita se han resuel-
to en cuestión de minutos. Aten-
dimos una fuga que tenía mucho 
tiempo, y ayer, a través de la línea 
H2O, se resolvió en media hora”.

De acuerdo con los registros de 
los pasados dos años del C5, cuatro 
de cada cinco llamadas tienen que 
ver con fugas de agua, principal-
mente en las alcaldías Gustavo A. 
Madero, Iztapalapa, Álvaro Obre-
gón, Tlalpan y Coyoacán, donde 
se cuenta con la infraestructura 
más antigua. De enero de 2023 a 
la fecha se han tenido 38 mil 749 
reportes, de los cuales 3 mil 356 
eran por fugas, 6 mil 931 por des-
perdicio y 537 por abastecimiento.

El jefe de Macromedición de 
Agua Potable, Leonardo García, 
explicó que al recibir los reportes 
a través de la línea *426 se hace 
la vinculación inmediatamente al 
C5 del Agua para detectar a través 
de los monitores lo que ocurre en 
tiempo real en la red hidráulica, 
en 557 pozos, tanques, plantas de 
rebombeo y estaciones de presión.

“Tenemos una visión general 
de los 28 mil litros por segundo de 
agua con los que cuenta la ciudad 
de todas las fuentes de abasteci-
miento, lo que nos permite ser un 
módulo predictivo, por lo que si 
hay, por ejemplo, una baja presión 
o en el nivel de almacenamiento 
de un tanque, se activan los pro-
tocolos para que se hagan las revi-
siones y se localice la causa que lo 
está originando.”

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

La decisión del Congreso local de 
posponer para agosto la consulta 
sobre el presupuesto participativo 
2025, con motivo de la elección de 
jueces y magistrados, complicará a 
las alcaldías los tiempos para eje-
cutar los proyectos que resulten 
ganadores, pero peor hubiera sido 
cancelar el ejercicio de democracia 
participativa, sostuvo la alcaldesa 
de Iztapalapa, Aleida Alavez Ruiz.

“Estamos en el escenario menos 

peor”, sostuvo en entrevista, al des-
tacar que se trata de un ejercicio 
que es muy esperado por muchas 
personas para proponer mejoras 
en sus comunidades, y aunque se 
ha criticado por la baja participa-
ción, dijo que se debe de incentivar 
para que muchas más personas se 
involucren y ejerzan su derecho a 
decidir el uso de esos recursos.

Recordó que en la mesa de traba-
jo con la Comisión de Presupuesto 
y Cuenta Pública del Congreso 
capitalino, planteó una iniciativa 
para que la consulta no se cancele 

en año electoral o por la elección 
del Poder Judicial.

Ante la decisión de los legisla-
dores de mantenerla para 2025, 
en que el Instituto Nacional Elec-
toral deberá organizar la primera 
elección de jueces y magistrados, 
al posponerla hasta mediados 
del tercer trimestre los órganos 
político-administrativos tendrían 
cuatro meses más –pues estaba 
programada para mayo– a fin de 
ejecutar los proyectos, por lo que 
no descartó solicitar al Legislativo 
que la fecha se pudiera modificar.

▲ A pesar de decenas de reportes, los baches en avenidas de las 
colonias Roma, Condesa, Hipódromo y Polanco siguen sin ser 
tapados, salvo por algunos vecinos y empleados de limpia que los 
rellenan con cascajo. Fotos Jorge Ángel Pablo García

Baches de la Cuauhtémoc 
llevan años sin ser tapados

PONCHADURAS CUESTAN $2 MIL

Baja tiempo de atención por fugas de agua

Ejecutar gasto participativo será difícil: Alavez



Darán créditos para 
rehabilitar viviendas 
afectadas hace un 
año por microsismos

DE LA REDACCIÓN

Una mujer que se negó a mostrar 
una identificación a policías capi-
talinos en un módulo del progra-
ma Conduce sin Alcohol, buscó 
escapar, aceleró y chocó contra 
una patrulla de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana (SSC), por 
lo que fue detenida y remitida al 
Ministerio Público.

La dependencia informó que 
tras el impacto, que ocurrió en 
avenida Doctor José María Vértiz 
y el Eje 5 Sur Eugenia, los unifor-
mados solicitaron los servicios de 
emergencia, hasta donde llegaron 
paramédicos del Escuadrón de 
Rescate y Urgencias Médicas; sin 
embargo, la mujer –que posterior-
mente fue identificada como Jenni-
fer– se negó a recibir atención. Los 
uniformados tampoco realizaron 
la prueba de alcoholemia, pero en-
viaron a la conductora de 24 años 
al Ministerio Público.

Personal de la SSC adscrito al 
programa Conduce sin Alcohol, 
fiestas decembrinas –que opera 
todo el día– entre el 5 y el 17 de di-
ciembre realizó 207 mil 235 prue-
bas alcostop, es decir, ambiente en 

el vehículo, y 4 mil 717 de alcoho-
lemia, por lo que 879 conductores 
superaron el límite permitido y 
856 vehículos fueron remitidos a 
un depósito vehicular.

En otro tema, una conductora 
que circulaba sobre la avenida 
ingeniero Eduardo Molina, al 
parecer cruzó con la luz roja del 
semáforo en la esquina con Cir-
cuito Interior, colonia La Joya, y 
se impactó con la unidad 2661 del 
Metrobús de la línea 5, rumbo a la 
estación Preparatoria 1.

La Secretaría de Movilidad seña-
ló que 10 personas recibieron aten-
ción médica en el sitio, mientras 
el seguro de la conductora se hizo 
cargo de los daños.

Por otra parte, ayer empezó el 
operativo Fiestas Decembrinas, 
que concluirá el 25 de este mes, 
en el que la SSC desplegó a más de 
12 mil efectivos.

Los uniformados harán recorri-
dos preventivos y contarán con 888 
vehículos oficiales, 12 ambulancias, 
y 10 motoambulancias del ERUM, 
así como un helicóptero de la Direc-
ción General de Servicios Aéreos 
Cóndores, en el que los policías rea-
lizarán sobrevuelos de supervisión, 
disuasión y prevención.

Conductora trata de 
eludir el alcoholímetro
y choca contra patrulla
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DE LA REDACCIÓN 

El Gobierno de la Ciudad de Mé-
xico otorgará créditos para la re-
habilitación de viviendas multifa-
miliares que resultaron afectadas 
por los microsismos registrados 
entre diciembre de 2023 y enero 
de este año.

Para tal efecto, el Instituto de 
Vivienda (Invi) local emitió los li-
neamientos que se deberán seguir 
para la atención a los inmuebles en 
los que se detectaron daños estruc-
turales a causa de los movimientos 
telúricos con epicentro en las al-
caldías Álvaro Obregón y Benito 
Juárez, principalmente.

El documento publicado en 
la Gaceta Oficial de la Ciudad de 
México señala que los recursos 
que se destinarán a dicha acción 
serán erogados del presupuesto 
2024 del programa Vivienda en 
Conjunto del Invi.

Este apoyo fue anunciado el pa-
sado 19 de julio, cuando se firmó 
un convenio interinstitucional 
entre la Secretaría de Gestión 
Integral de Riesgos y Protección 
Civil, el Invi, la Comisión para la 
Reconstrucción y el Instituto para 

la Seguridad de las Construcciones 
en la Ciudad de México.

Aunque en los lineamientos 
no se establece el monto de los 
créditos, sí indica que el plazo 
máximo de recuperación será de 
360 meses, considerando un pago 
mensual de hasta mil pesos en su 
equivalente en UMA (unidad de 
medida y actualización).

La Comisión para la Recons-
trucción abrirá un expediente por 
cada predio que vaya a ser inter-
venido con la corrida financiera 
correspondiente por los montos 
necesarios para la rehabilitación 
de las viviendas afectadas.

Dicha información será trans-
ferida al Invi, instancia que será 
encargada de la aprobación de los 
créditos, cuyas líneas de financia-
miento serán estudios y proyectos, 
adquisición y rehabilitación de in-
muebles, así como áreas comunes 
y fachadas. También se hará cargo 
de la contratación de las empresas 
y para supervisar las obras.

Hasta febrero de este año, pro-
tección civil informó que por los 
microsismos había 26 viviendas 
afectadas, de las cuales seis eran 
consideradas de alto riesgo y el 
resto de riesgo medio.

En las primeras 16 
Utopías destacarán las 
actividades recreativas
Contarán con tirolesa, muro para escalar, jardines de 
descanso, circos, juegos mecánicos y pista de ciclismo

SE CONSTRUIRÁN EN ZONAS PÚBLICAS RECUPERADAS

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

Distribuidas en cada alcaldía, las 
primeras 16 Unidades de Trans-
formación y Organización para 
la Inclusión y la Armonía Social 
(Utopías) que construirá el Go-
bierno de la Ciudad de México 
en la actual administración con-
tarán con áreas recreativas que 
funcionarán como ancla para 
atraer a la población, entre ellos 
una tirolesa, muros para escalar, 
jardines contemplativos, circos, 
patio cinema, pistas de ciclismo 
pump track y juegos mecánicos, 
entre otros, en beneficio de 884 
mil habitantes.

Durante la presentación de los 
proyectos, la jefa del Ejecutivo 
local, Clara Brugada Molina, ex-
plicó que se trata de un modelo 
de intervención social que busca 
construir el derecho de los ciuda-
danos para acceder a la justicia 
territorial, al igual que combatir 
las desigualdades.

“A la hora que entramos a una 
Utopía queremos que se convier-
tan en escuelas democráticas para 
la vida; a la hora que atravesamos 
estas puertas de entrada a las Uto-
pías queremos que la conciencia 
crítica de la población se genere, 
le llamamos ‘escuelas de ciudada-
nía’”, afirmó en las instalaciones 
del Pilares El Parián, en la alcaldía 
Coyoacán.

Comentó que las Utopías se 
construirán en zonas públicas 
que serán recuperadas, como los 
deportivos en Azcapotzalco, Cua-
jimalpa, Gustavo A. Madero, Izta-
calco, entre otras demarcaciones, 
el Centro SCOP en Benito Juárez, 
y el Cetram de Santa Martha Aca-
titla que quedó abandonado en 
Iztapalapa.

A su vez, el secretario de Obras 
y Servicios, Raúl Basulto, explicó 
que cada área recreativa distin-
guirá a las Utopías, por lo que se 
desarrollan las ideas específicas 
para cada una de ellas.

Comentó que se tiene previsto 

rehabilitar objetos como se ha 
hecho con aviones y autobuses, a 
fin de rediseñarlos para los niños, 
con lo que se busca la donación de 
un tren eléctrico y bicicletas, ins-
talar una pista de pump track que 
se utilice como medio recreativo 
y deportivo.

También se tiene previsto crear 
un jardín mágico de alebrijes, un 
patio cinema, brincolines, juegos 
mecánicos, muros de escalar, mi-
rador-tirolesa, un circo, laberintos 
y jardines de contemplación.

Indicó que se tiene previsto que 
las Utopías tengan diferentes ejes 
relacionados con la cultura, la sa-
lud, el deporte, medio ambiente, 
recreación, la economía, ciencia y 
tecnología, abasto y alimentación.

Las más grandes estarán en el 
Parque Japón, en Álvaro Obregón, 
y el deportivo Hermanos Galeana, 
en Gustavo A. Madero, con más de 
250 mil metros cuadrados cada 
una, así como El Parián, en Co-
yoacán, con más de 16 mil metros 
cuadrados.

REGRESAN PUESTOS A MIXCOAC

▲ Residentes de la colonia Nonoalco, en la 
alcaldía Benito Juárez, exigieron a las autoridades 
el retiro de puestos metálicos que se ubican cerca 
del Metro Mixcoac, sobre la calle Andrea del 

Sarto, pues indicaron que dicha zona ya había sido 
recuperada y cuando solicitaron el apoyo les 
dijeron que no era posible porque ya se 
encontraban de vacaciones. Foto La Jornada



31LA JORNADA
Jueves 19 de diciembre de 2024 SOCIEDAD

JUZGADO ESPECIALIZADO EN JUICIO SUMARIO 
DE USUCAPIÓN, CON RESIDENCIA EN ECATEPEC 

DE MORELOS, ESTADO DE MÉXICO.

EDICTO
EMPLAZAMIENTO A JUICIO: FRANCISCO BUENDIA 
ROSAS. Se hace saber que en los autos del expedien-
te marcado con el número 39/2022, relativo al juicio 
SUMARIO DE USUCAPIÓN, promovido por JORGE 
ALBERTO YAÑEZ SÁNCHEZ, en contra de FRANCIS-
CO BUENDIA ROSAS, se dictó auto de fecha dieciocho 
de enero de dos mil veintidós, en la que se admitió la 
demanda, y se ordenó su emplazamiento a través de 
edictos en auto de fecha ocho de marzo de dos mil vein-
ticuatro; por tanto, se hace una relación sucinta de la 
demanda en los siguientes términos: La actora reclamó 
literalmente las siguientes PRESTACIONES: I).- La de-
claración uudicial de que ha operado la USUCAPIÓN a 
mi favor sobre el inmueble ubicado en calle Hogar de 
la Alianza número 24-A (veinticuatro guion A)  de la 
calle Hogar de la Alianza, régimen doce, manzana ca-
torce, lote 12, Colonia Hogares de Atizapán, Municipio 
de Atizapán de Zaragoza, Estado de México, con una 

cuadrados (68.01) metros cudrados inmueble en donde 
aparece como titular registral arte el INSTITUTO DE LA 
FUNCIÓN REGISTRAL DEL ESTADO DE MÉXICO, el 
señor FRANCISCO BUENDÍA ROSAS. II).- Se declare 
judicialmente al suscrito propietario del inmueble ubica-
do en caloe Hogar de la Alianza número 24-A (veinticua-
tro guion A). Colonia Hogares de Atizapán, Municipio de 

ante el INSTITUTO DE LA FUNCIÓN REGISTRAL DEL 
ESTADO DE MÉXICO como vivienda 24-a (veinticuatro 
guion A), de la calle Hogar de la Alianza, régimen doce, 
manzana catorce, lote 12, Colonia Hogares de Atizapán, 
Municipio de Atizapán de Zaragoza, Estado de México 

metros cuadrados (68.01 metros cuadrados, por haber 
operado la USUCAPION a mi favor, en virtud de detentar 
la posesión sobre el inmueble señalado en concepto de 

en el plazo señalado por el Código Civil del Estado de 
México para usucapir. III).- Se condene al C. DIRECTOR 
DE LA OFICINA REGISTRAL DE TLALNEPANTLA, DEL 
INSTITUTO DE LA FUNCIÓN REGISTRAL DEL ESTA-
DO DE MÉXICO, la CANCELACIÓN DE LA INSCRIP-
CIÓN a favor del señor FRANCISCO BUENDIA ROSAS 
como PROPIETARIO DEL INMUEBLE ubicado en calle 
hogar de la Alianza número 24-A (veinticuatro guion A), 
régimen doce, manzana catorce, lote doce. Colonia Ho-
gares de Atizapán, Municipio de Atizapán de Zaragoza, 

LA FUNCIÓN REGISTRAL DEL ESTADO DE MÉXICO 
como vivienda 24-A (veinticuatro guion A), de la calle 
Hogares de la Alianza, régimen doce, manzana cator-
ce, loe 12, Colonia Hogares de Atizapán, Municipio de 
Atizapán de Zaragoza, Estado de México, a efecto de 
que se asiente que el titular registral de dicho inmueble 
deberá ser el JORGE ALBERTO YAÑEZ SÁNCHEZ. IV.- 
En su oportunidad y previos los trámites procesales, se 
dé pleno cumplimiento a lo establecido por el artículo 
50141 del Código Civil del Estado de México. V.- El pago 
de los gastos y costas que origine el presente Juicio. 
FUNDADO SUSTANCIALMENTE COMO HECHOS 
DE SU DEMANDA. 1.- En fecha 23 de marzo de 1998 
Francisco Buendía Rosas celebro contrato de compra-
venta con JORGE Alberto Yáñez Sánchez, respecto del 
inmueble descrito en la prestación antes referida, mismo 
que tiene como medidas y colindancias: al sureste 08 
metros con área de restricción (carretera federal); al su-
roeste: 15 metros con régimen once; al noroeste 08 me-
tros con Calle Hogar de la Alianza; al noreste 15 metros 

cuadrados, haciendo mención que en el contrato antes 

de 58.46 metros cuadrados. 2.- Desde la fecha de ce-
lebración de compraventa indicada, JORGE ALBERTO 
YAÑEZ SÁNCHEZ en compañía de su esposa e hijos ha 
tenido la posesión en calidad de propietario, detentando 

y continua. 3.- El inmueble objeto de litis se encuentra 
completamente pagado. 4.- Dicho inmueble se encuen-
tra registrado ante el IFREM a favor de Francisco Buen-
día Rosas. 5.- Que el inmueble descrito se ha pagado 
impuesto predial, servicio de agua potable, alcantarilla-
do, y saneamiento, así como servicios de Teléfonos de 
México, S.A. de C.V. Así mismo, OFRECIÓ LOS ME-
DIOS DE PRUEBA QUE A SU INTERÉS CONVINO. En 
consecuencia, FRANCISCO BUENDÍA ROSAS, deberá 
presentarse dentro del plazo de TREINTA DÍAS, conta-
dos a partir del día siguiente de la última publicación, 
para dar contestación a la demanda, oponer excepcio-
nes y en su caso ofrecer las pruebas; con el apercibi-
miento que, para el caso de no comparecer en el plazo 
concedido, por apoderado o gestor que pueda represen-
tarla, se seguirá el juicio en rebeldía; en el entendido de 
que deberá también entenderse a lo ordenado en auto 
inicial. PUBLÍQUESE POR TRES VECES DE SIETE EN 
SIETE DÍAS, EN EL PERIÓDICO OFICIAL “GACETA 
DE GOBIERNO”, en otro de mayor circulación en el Es-
tado de México y en el boletín judicial; fíjese en la puerta 
de este Juzgado copia íntegra de la presente resolución, 
por todo el tiempo del emplazamiento. Se expide a los 
veintiocho días de abril del año dos mil veinticuatro.
Validación: fecha del acuerdo que ordena la publicación 
quince de abril del año dos mil veinticuatro.

SECRETARIO DE ACUERDOS DEL JUZGADO 
ESPECIALIZADO EN JUICIO SUMARIO DE

 USUCAPIÓN, CON RESIDENCIA EN ECATEPEC DE 
MORELOS, 

ESTADO DE MÉXICO.
M. EN D. LUIS ANGEL GUTIERREZ GONZALEZ.

Estados Unidos Mexicanos
Poder Judicial de la Federación

Cuarto Tribunal Laboral Federal de Asuntos
 Individuales en el Estado de Campeche, con sede 

en Ciudad del Carmen

EDICTO
En el procedimiento ordinario laboral 219/2024 (antes 
828/2023), promovido por Alexis López Morales, se 
ordena emplazar a juicio por edictos a la demandada 
Awi Offshore, en virtud de que se desconoce su do-
micilio, a quien se hace saber que cuenta con el plazo 
de quince días hábiles, contados a partir del siguiente 
al de la última publicación del presente edicto, para 
que acuda a este Cuarto Tribunal Laboral Federal 
de Asuntos Individuales en el Estado de Campeche, 
con sede en Ciudad del Carmen, ubicado en calle 
Caballito de Mar, número 34 A, colonia Playa Norte, 
Ciudad del Carmen, Campeche, código postal 24115, 
a dar contestación a la demanda instaurada en su 
contra, ofrecer pruebas, oponer excepciones y, de 
ser el caso, reconvenir, bajo apercibimiento que, en 
caso de no desahogar el citado requerimiento en el 
plazo concedido, este Tribunal tendrá por admitidas 
las peticiones de la parte actora, salvo aquellas que 
sean contrarias a lo dispuesto por la ley, y perdido su 
derechos para ofrecer pruebas y formular reconven-
ción; de igual manera, se le requiere para que propor-
cione domicilio dentro del lugar de residencia de este 
Tribunal, bajo apercibimiento que, de no hacerlo, las 

se harán por boletín. Ciudad del Carmen, Campeche, 
a 21 de noviembre de 2024.

Benito Flores Bello

Juez de Distrito adscrito al Cuarto Tribunal Laboral 
Federal de Asuntos Individuales en el Estado de 

Campeche, con sede en Ciudad del Carmen

MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y RAMÍREZ   
AVISO NOTARIAL 

(PRIMERA PUBLICACIÓN) 
MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y RAMÍREZ, 
Notario 76 de la Ciudad de México, con domicilio en  
Avenida Universidad #473, Colonia Narvarte, en Benito 
Juárez, Ciudad de México, C.P. 03020, Tel. 55 62  71 
31 79, Correo Electrónico: mario.perez@notaria76.com.
mx, hago saber: 
Que por instrumento 46,022 del 9 de diciembre del 
2024, otorgado ante mí, se hicieron constar los  siguien-
tes actos: 
I.- LA INFORMACIÓN TESTIMONIAL, que otorgaron 
los señores JUAN FEDERICO ACEVEDO  CASTRO y 
RAMÓN GASPAR MACEDO, quienes fueron presenta-
dos por los señores MIGUEL ÁNGEL  CURIEL PÉREZ, 
FRANCISCO CURIEL PÉREZ, JUAN CARLOS CURIEL 
PÉREZ, este último  representado por su Apoderado 
General, el citado señor MIGUEL ÁNGEL CURIEL PÉ-
REZ, y los señores MARCO ANDRÉ CURIEL FLORES, 
SOFÍA CURIEL FLORES y ERIKA FLORES SOTO, los 
dos  primeros como causahabientes y la última como al-
bacea de la sucesión intestamentaria del señor MARCO 
ANTONIO CURIEL PÉREZ, en su carácter de Únicos y 
Universales Herederos en la  Sucesión Intestamentaria 
a bienes de la señora MARÍA DEL CARMEN PÉREZ 
SAUZA; 
II.- LA ACEPTACIÓN DE HERENCIA, que otorgaron los 
señores MIGUEL ÁNGEL CURIEL  PÉREZ, FRANCIS-
CO CURIEL PÉREZ, JUAN CARLOS CURIEL PÉREZ, 
este último representado  como ha quedado dicho y los 
señores MARCO ANDRÉ CURIEL FLORES, SOFÍA CU-
RIEL FLORES y  ERIKA FLORES SOTO, los dos prime-
ros como causahabientes y la última como albacea en la 
sucesión  intestamentaria del señor MARCO ANTONIO 
CURIEL PÉREZ, en su carácter de Únicos y Universales  
Herederos en la Sucesión Intestamentaria a bienes de la 
señora MARÍA DEL CARMEN PÉREZ  SAUZA; y 
III.- EL NOMBRAMIENTO Y ACEPTACIÓN DEL CAR-
GO DE ALBACEA, que otorgaron los  señores MIGUEL 
ÁNGEL CURIEL PÉREZ, FRANCISCO CURIEL PÉ-
REZ, JUAN CARLOS CURIEL  PÉREZ, este último 
representado como ha quedado dicho y los señores 
MARCO ANDRÉ CURIEL  FLORES, SOFÍA CURIEL 
FLORES y ERIKA FLORES SOTO, los dos primeros 
como causahabientes y  la última como albacea en la 
sucesión intestamentaria del señor MARCO ANTONIO 
CURIEL PÉREZ,  en su carácter de Únicos y Universa-
les Herederos en la Sucesión Intestamentaria a bienes 
de la  señora MARÍA DEL CARMEN PÉREZ SAUZA, a 
favor del propio señor MIGUEL ÁNGEL CURIEL PÉREZ. 
Lo que hago saber para los efectos de lo dispuesto por 
el artículo 187 de la Ley del Notariado  para la Ciudad 
de México, en vigor. 

ATENTAMENTE. 
EL NOTARIO 76 DE LA CIUDAD DE MÉXICO. 
Ciudad de México, a 16 de diciembre de 2024. 
LIC. MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y 

RAMÍREZ. 

PRIMER
AVISO NOTARIAL

Rosa Eugenia García Vallejo, Notario Público 172, 
ejercicio en Distrito Judicial Los Reyes y con residen-
cia en Los Reyes, Michoacán, HAGO SABER  que 
ELVIRA OSEGUERA BARRAGÁN, MARÍA TERESA 
LÓPEZ OSEGUERA, ANGÉLICA LÓPEZ OSEGUERA 
y JOSÉ LUIS LÓPEZ OSEGUERA con la comparecen-
cia de JOSÉ LUIS LÓPEZ GUTIERREZ y sus testigos 
María de Los Ángeles Gutiérrez Ríos y Kasandra Isa-
bel Franco Duarte, iniciaron ante mí fe la tramitación 
de la Sucesión Intestamentaria a bienes de JUAN 
MANUEL LÓPEZ ALVARADO, exhibiéndome copia 

-

respectiva acta de matrimonio y nacimiento, declara-
ron bajo protesta de decir verdad que el último domici-
lio del de cujus fue el ubicado en calle Zaragoza, Barrio 
La Purísima, Municipio Tingüindín, Michoacán, que no 
conoce de la existencia de otras personas con derecho 
a heredar en el mismo grado o en uno preferente al de 
ellos; en consecuencia, se declaró únicos y universa-
les herederos a Elvira Oseguera Barragán, María Tere-
sa López Oseguera, Angélica López Oseguera y José 

José Luis López Gutiérrez, mediante Escritura pública 
2823, volumen 59, de 02 de diciembre de 2024. con 
fundamento en el artículo 160 Ley del Notariado del 
Estado de Michoacán, publíquese este aviso por dos 
ocasiones, con intervalo de 10 días, para que surta los 
efectos a que haya lugar. DOY FE.---

LIC. ROSA EUGENIA GARCÍA VALLEJO
NOTARIO PÚBLICO No. 172

Procesos Civiles o 
Administrativos 
147/2019 

EDICTO 
AL MARGEN DE UN SELLO CON EL ES-
CUDO NACIONAL QUE DICE: ESTADOS 
UNIDOS MEXICANOS, PODER JUDICIAL 
DE LA FEDERACIÓN, A VEINTINUEVE DE 
NOVIEMBRE DE DOS MIL VEINTICUATRO. 
En los autos del juicio ordinario mercantil 
147/2019, promovido por BBVA LEASING 
MÉXICO, SOCIEDAD ANÓNIMA DE CAPI-
TAL VARIABLE, se admitió la demanda con-
tra Miguel Rodolfo Ruiz Sánchez y TRANS-
PORTES ATYMA, SOCIEDAD ANÓNIMA DE 
CAPITAL VARIABLE. Mediante auto de vein-
tinueve de noviembre de dos mil veinticua-
tro, se ordenó llevar a cabo la diligencia 
de requerimiento de pago y embargo a la 
demandada por medio de EDICTOS, lo ante-
rior dado que se desconoce el domicilio de la 
citada demandada, respecto a que haga en-
trega de los bienes arrendados consistentes 
en: 1.-UN AUTOBUS VOLVO MODELO 9700 
6X2 No. Eco. 152381, Marca 5VOL, mode-
lo 2015, No. de serie 3CET2P521F5170633 
No. de motor 498452; 2.-UN AUTOBUS 
VOLVO MODELO 9700 6X2 No. Eco. 
152382, Marca 5VOL, modelo 2016, No. 
de serie 3CET2P52XG5171054 No. de 
motor 505623; 3.-UN AUTOBUS VOLVO 
MODELO 9700 6X2 No. Eco. 152383, Mar-
ca 5VOL, modelo 2015, No. de serie 3CE-
T2P521F5170244, No. de motor 493323; lo 
anterior en cumplimiento al resolutivo tercero 

seis de mayo de 
dos mil veinte; así como respecto al monto 
de las condenas: -
LLONES OCHOCIENTOS SETENTA Y UN 
MIL DOSCIENTOS DIECISIETE PESOS 
42/100 MONEDA NACIONAL), por concep-
to de liquidación de rentas, $1 259,394.79 

Y NUEVE MIL TRESCIENTOS NOVENTA 
Y CUATRO PESOS 79/100 MONEDA NA-
CIONAL), por concepto de Impuesto al Valor 
Agregado respecto a las rentas adeudadas, y 

-
CIENTOS CINCUENTA Y SIETE MIL SEIS-
CIENTOS ONCE PESOS 75/100 MONEDA 
NACIONAL), por concepto de intereses 
respecto de las rentas adeudadas, a que fue 
condenada en el segundo, tercero y cuarto 
resolutivos, de la sentencia interlocutoria de 
ocho de noviembre de dos mil veintiuno. 

por medio de edictos por tres veces conse-
cutivas en el periódico “La Jornada” y en el 
Periódico “Diario de México, haciendo saber 
a la demandada que deberá comparecer a 
las ONCE HORAS DEL DIECIOCHO DE FE-
BRERO DE DOS MIL VEINTICINCO, en el 
local de este juzgado, con el apercibimiento 
que de no comparecer a la diligencia se lleva-
ra a cabo sin su comparecencia. 
CIUDAD DE MÉXICO, 29 DE NOVIEMBRE 

DE 2024. 
LIC. DAVID DUARTE ZAMORA. 
SECRETARIO DEL JUZGADO 

DECIMOTERCERO DE DISTRITO EN
 MATERIA CIVIL EN LA CIUDAD DE 

MÉXICO. 

MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y RAMÍREZ   
AVISO NOTARIAL 

(PRIMERA PUBLICACIÓN) 
MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y RAMÍREZ, 
Notario 76 de la Ciudad de México, con domicilio en  
Avenida Universidad #473, Colonia Narvarte, en Be-
nito Juárez, Ciudad de México, C.P. 03020, Tel. 55 62  
71 31 79, Correo Electrónico: mario.perez@notaria76.
com.mx, hago saber: 
Que por instrumento 46,020 del 9 de diciembre del 
2024, otorgado ante mí, se hicieron constar los  si-
guientes actos: 
I.- LA INFORMACIÓN TESTIMONIAL, que otorgaron 
los señores RAMÓN GASPAR MACEDO  y JUAN 
FEDERICO ACEVEDO CASTRO, quienes fueron pre-
sentados por los señores SOFÍA CURIEL  FLORES y 
MARCO ANDRÉ CURIEL FLORES, en su carácter de 
Únicos y Universales Herederos en  la Sucesión In-
testamentaria a Bienes del señor MARCO ANTONIO 
CURIEL PÉREZ. 
II.- LA ACEPTACIÓN DE HERENCIA, que otorgaron 
los señores SOFÍA CURIEL FLORES y  MARCO AN-
DRÉ CURIEL FLORES, en su carácter de Únicos y 
Universales Herederos en la Sucesión  Intestamen-
taria a Bienes del señor MARCO ANTONIO CURIEL 
PÉREZ, con la comparecencia de la  señora ERIKA 
FLORES SOTO; y  
III.- EL NOMBRAMIENTO Y ACEPTACIÓN DEL CAR-
GO DE ALBACEA, que otorgaron los  señores SOFÍA 
CURIEL FLORES y MARCO ANDRÉ CURIEL FLO-
RES, en su carácter de Únicos y  Universales Herede-
ros en la Sucesión Intestamentaria a Bienes del señor 
MARCO ANTONIO  CURIEL PÉREZ, a favor de su 
señora madre ERIKA FLORES SOTO. 
Lo que hago saber para los efectos de lo dispuesto 
por el artículo 187 de la Ley del Notariado  para la 
Ciudad de México, en vigor. 

ATENTAMENTE. 
EL NOTARIO 76 DE LA CIUDAD DE MÉXICO. 

Ciudad de México, a 12 de diciembre de 2024. 
_______________________________________

LIC. MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y 
RAMÍREZ. 

SEGUNDA PUBLICACIÓN
AVISO NOTARIAL

JESÚS TORRES GÓMEZ, Notario 224 de la CDMX, 
en términos del artículo 187 de la Ley del Notariado 
para esta Ciudad, hago saber: que en escritura 37,212 
del 28 de noviembre del 2024, otorgada ante mí, se 
hizo constar que ALONSO JUAN, NELIDA, NOEL, 
HUGO, JESÚS y BRYAN ALEXIS, todos de apellidos 
GARCIA SOTO, manifestaron su intención y confor-
midad en tramitar la sucesión testamentaria de JUAN 
TRINIDAD GARCIA APARICIO, ante el suscrito nota-
rio, manifestando que procederán de común acuerdo. 
Asimismo, reconocieron la validez del testamento otor-
gado por el autor de la sucesión, se RECONOCIERON 
entre sí y para sí, los derechos hereditarios que le son 
atribuidos en dicho testamento y ACEPTARON la he-
rencia instituida en su favor. De igual manera ALON-
SO JUAN GARCIA SOTO y NELIDA GARCIA SOTO 
aceptaron los legados instituidos en su favor y NELIDA 
GARCIA SOTO aceptó y protestó el cargo de albacea 
y manifestó que formulará el inventario de ley.
 

Ciudad de México, a 4 de diciembre del año 2024.
LIC. JESÚS TORRES GÓMEZ

NOTARIO NÚMERO 224 DE LA CIUDAD DE 
MÉXICO

MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y RAMÍREZ 
NOTARIO 76 DE LA CIUDAD DE MÉXICO 

AVISO NOTARIAL (PRIMERA PUBLICACIÓN) 
MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y RAMÍREZ, No-
tario 76 de la Ciudad de México, con domicilio en Avenida 
Universidad #473, Colonia Narvarte, en Benito Juárez, 
Ciudad de México, C.P. 03020, Tel. 55 62 71 31 79, Correo 
Electrónico: mario.perez@notaria76.com.mx, hago saber: 
Que por instrumento 46,107 del 16 de diciembre de 2024, 
otorgado ante mí se hicieron constar los siguientes actos: 
I.- LA ACEPTACIÓN DE LEGADOS, en la Sucesión Tes-
tamentaria a bienes de la señora MARÍA ELENA REYES 
ALBARRÁN, que otorgaron las señoras contadora LILIA-
NA RUIZ REYES y licenciada NOEMÍ RUIZ REYES; 
II.- LA ACEPTACIÓN DE HERENCIA, en la Sucesión Tes-
tamentaria a bienes de la señora MARÍA ELENA REYES 
ALBARRÁN que otorgó las señoras contadora LILIANA 
RUIZ REYES y licenciada NOEMÍ RUIZ REYES; y 
III.- LA ACEPTACIÓN DEL CARGO DE ALBACEA, en 
la Sucesión Testamentaria a bienes de la señora MARÍA 
ELENA REYES ALBARRÁN que otorga la señora conta-
dora LILIANA RUIZ REYES. 

ATENTAMENTE. 
NOTARIO 76 DE LA CIUDAD DE MÉXICO. Ciudad de 

México, a 16 de diciembre de 2024. 
LIC. MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y RAMIREZ 

CONVOCATORIA DE ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA DE ACCIONISTAS 
DE “NO SOMOS NADA”, SOCIEDAD ANÓNIMA DE CAPITAL VARIABLE.  

Por medio del presente, el Comisario de “NO SOMOS NADA”, S.A. DE C.V., con fundamento 
en el artículo DÉCIMO de los estatutos sociales, convoca a todos los accionistas de la Socie-
dad, para asistir a la Asamblea General Ordinaria de Accionistas, que será celebrada el 15 de 
enero de 2025, a las 10:00 am, en el domicilio social, ubicado en Insurgentes Sur 716, Piso 
2, Interior 2B, Colonia Del Valle, Alcaldía Benito Juárez, C.P. 03100, en la Ciudad de México. 

Dentro de la Asamblea se tratará el siguiente:

Orden del día:
I. Otorgamiento de poderes. 
II. Designación de delegados especiales para que formalicen los acuerdos tomados 

por asamblea.
III. Elaboración, lectura y, en su caso, aprobación del acta de asamblea.

Sin más por el momento, sírvase la presente para todos los efectos legales a los que haya 
lugar, y ténganse por cumplidos los requisitos establecidos en ley y estatutos sociales para 
su realización. 

Ciudad de México a 19 de diciembre de 2024.

ATENTAMENTE

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ DIAZ
COMISARIO

ATENTAMENTE

L ANGEL VELAZQUEZ
COMISARIO

JESSICA XANTOMILA 
Y JARED LAURELES

Por primera vez desde que entró en 
vigor el acuerdo comercial T-MEC, 
el gobierno de Estados Unidos soli-
citó de manera simultánea la insta-
lación de tres paneles del Mecanis-
mo Laboral de Respuesta Rápida 
para igual número de casos en los 
que existe violación de los derechos 
a la libertad de asociación y nego-
ciación colectiva de trabajadores 
en México.

Uno de los casos tiene que ver 
con la llantera Pirelli, en Silao, Gua-
najuato; otro en Bader, que fabrica 
cuero para la industria automotriz 
en León, y otro en Industrias Tec-
nos, especialista en municiones de 
armas pequeñas en Cuernavaca, 
Morelos.

El grupo de expertos o panelistas 

que ya designaron los gobiernos de 
ambos países recibirán los expe-
dientes de los casos para que deli-
beren sobre las violaciones y deter-
minen si las empresas incurrieron o 
no en la denegación de derechos a 
los trabajadores y, con base en ello, 
se les pueda imponer una sanción 
comercial a las compañías.

El anuncio de la solicitud de ins-
talar tres paneles fue hecho ayer 
por la representante comercial de 
los Estados Unidos, Katherine Tai, 
quien destacó que el Mecanismo 
Laboral de Respuesta Rápida “es 
una herramienta fundamental para 
defender los derechos de negocia-
ción colectiva de los trabajadores”.

Sobre el caso Pirelli, se refirió que 
el 23 de julio pasado se recibió una 
petición de instalación del citado 
mecanismo por parte de la Liga Sin-
dical Obrera Mexicana, la Red Inter-
nacional de Abogados Ayudando a 

los Trabajadores, United Steelwor-
kers y la Federación Estadunidense 
del Trabajo y Congreso de Organiza-
ciones Industriales, alegando que la 
empresa no había cumplido con las 
disposiciones del Contrato Ley de la 
Industria Hulera y en su lugar firmó 
un convenio colectivo singular con 
beneficios inferiores.

 En cuanto a la empresa Bader, se 
expuso que el 15 de agosto de 2024 
se recibió una petición de un tra-
bajador despedido asociado al Sin-
dicato Industrial de Trabajadores 
y Empleados del Cuero, Calzado y 
Comercio del Estado de Guanajua-
to, quien denunció violación a los 
derechos a la libertad de asociación 
y negociación colectiva, “incluso al 

crear un comité laboral controlado 
por la empresa y despedir a los tra-
bajadores por su actividad sindical”.

 En su queja, igualmente alegó 
que los despidos y otras acciones 
coercitivas, incluido el acoso, la 
vigilancia y la intimidación de los 
trabajadores, constituyen una ne-
gación de derechos en la empresa.

 Respecto a Industrias Tecnos, 
la solicitud de instalación del panel 
del mecanismo tiene como base 
una denuncia presentada por el 
Sindicato Metálico, que alegó que 
esta empresa y el sindicato que 
actualmente tiene derechos de ne-
gociación colectiva desalentaron la 
afiliación a su agrupación sindical y 
hubo trabajadores despedidos in-
justamente por realizar actividades 
sindicales.

EU solicita valorar posible violación 
de derechos humanos a trabajadores 
de tres empresas en México

P R I M E R
A V I S O  N O T A R I A L

Por escritura número 31,093, de fecha 13 de diciem-
bre de 2024, otorgada ante el suscrito notario, se hizo 
constar: LA ACEPTACIÓN DE HERENCIA que otorga-
ron los señores CYNTHIA MARINA MORAN AMADO 
y ALEJANDRO HUMBERTO MORAN AMADO, en la 
SUCESIÓN TESTAMENTARIA del señor FRANCISCO 
ARTURO MORAN CRUZ. Reconocieron la validez del 
testamento, manifestaron su conformidad para llevar a 
cabo la tramitación de dicha Sucesión ante el suscrito 
notario y reconocieron los derechos hereditarios que 
les son atribuidos en virtud de dicho testamento; y LA 
ACEPTACIÓN AL CARGO DE ALBACEA, que otorgó 
la señorita CYNTHIA MARINA MORAN AMADO en la 
mencionada Sucesión.

La Albacea procederá a realizar el inventario de los bie-
nes de dicha Sucesión.

LIC. DANIEL GARCÍA CÓRDOVA, TITULAR DE LA 
NOTARIA 22 DE ESTA CIUDAD ACTUANDO COMO 

ASOCIADO EN EL PROTOCOLO LA NOTARÍA 
NÚMERO 248 DE LA QUE ES TITULAR 

EL LICENCIADO 
EDUARDO FRANCISCO GARCÍA VILLEGAS 

SÁNCHEZ CORDERO

“AVISO NOTARIAL SEGUNDA PUBLICACIÓN
El suscrito LICENCIADO JOSÉ MAURICIO MORA-
LES SÁNCHEZ, NOTARIO PÚBLICO No. 38, en ejer-
cicio para el Distrito Judicial de Zitácuaro, Michoacán 
de Ocampo, con domicilio en calle 5 de mayo Sur 41-A 
col. Centro C.P.61500. Con fundamento en el Art. 1129 
del Código Procesal Civil vigente para el Estado de 
Michoacán de Ocampo, hago saber que en esta No-
taría y con fecha veintiocho del mes de septiembre 
del presente año dos mil veinticuatro, comparecieron 
las señoras AMELIA FLORES VALDÉS y MELISSA 
FLORES FILIO, así como de ARTEMIZA FLORES 
VALDÉS, en cuanto Albacea Testamentario, a tramitar 
la Sucesión Extrajudicial Testamentaria a bienes de la 
extinta señora JOSEFINA VALDÉS TORRES quien 
también se hace llamar JOSEFINA VALDÉS TORREZ 
y/o JOSEFINA VALDÉS DE FLORES y/o JOSEFINA 
VALDÉS A, fallecida con fecha veintiocho de septiem-
bre del año dos mil doce.
Fundado en el Art. 154, 160 de la Ley del Notariado 
vigente para el Estado de Michoacán de Ocampo.

LIC. JOSÉ MAURICIO MORALES SÁNCHEZ.
NOTARIO PÚBLICO No. 38 Y DEL PATRIMONIO 

INMOBILIARIO FEDERAL”
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Y mientras, 

cientos de miles 
de trabajadores 

sin techo.
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Sale la novena caravana 
migrante en tres meses

l El éxodo desde 
Tapachula busca 
visibilizar la crisis 
de indocumentados 
 
l En CDMX, 3 mil 
extranjeros que viven 
en las calles serán 
llevados a refugios

▲ En el Día Internacional del Migrante se 
registraron manifestaciones en México y el 
extranjero, como en Tijuana (en la imagen), donde  

se colocaron imágenes en repudio a Donald 
Trump, y en Canadá, en el que paisanos denuncian 
“explotación laboral y racismo”. Foto Afp

E. CLEMENTE Y R. GONZÁLEZ / P 10 Y 28

Checo, fuera de Red Bull

▲ Tras cuatro temporadas 
con la escudería del Toro Rojo 
de la F1, con la que obtuvo 29 
podios, el subcampeonato en 
2023 y cinco triunfos que lo 

consolidaron como Rey de los 
circuitos callejeros, el mexicano 
se despide con una mala racha en 
la actual competición. Foto Afp 
JUAN MANUEL VÁZQUEZ / DEPORTES

l Primera vez que son simultáneas; los casos, 
por violaciones en Pirelli, Bader y Tecnos

JESSICA XANTOMILA Y JARED LAURELES / P 31

Pide instalar paneles ante el T-MEC     

Presenta EU tres quejas 
laborales contra México

l Omar García Harfuch volvió ayer a la entidad

IRENE SÁNCHEZ, CORRESPONSAL / P 26

Otro resultó lesionado tras el ataque 

Matan a un agente de la 
SSPC federal en Sinaloa

l Hasta el cierre de la edición, el cerco seguía

JAVIER SALINAS, CORRESPONSAL / P 25

Demandan pago de salario y aguinaldo 

Trabajadores paralizan 
Ecatepec con 5 bloqueos

Avanza plan de 
defensa jurídica 
para paisanos, 
dice De la Fuente
● Sheinbaum rinde homenaje 
en Palacio a connacionales y 
presenta himno en su honor 
 
A. MUÑOZ Y E. OLIVARES / P 7
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